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Ocultan mexicanos 
ultrarricos 200 mil 
mdd en el extranjero  

Muchos mudan riquezas a paraísos fiscales: Zucman   

l Brasil encargó  
al economista 
diseñar gravamen 
a multimillonarios    

l Equivale el monto 
emigrado a 15% del 
producto interno 
bruto nacional    

l En el país existen 
al menos 14 fortunas 
que superan mil 
millones de dólares      

l En promedio en el 
mundo, quienes más 
tienen sólo cubren 
0.3% en impuestos          

Dora villanueva / P 20

Activa Quintana Roo alerta de peligro alto por Beryl      

▲ Autoridades estatales aplicaron la alerta naranja en los municipios 
de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Bacalar, josé María Morelos y Othón 
P. Blanco ante la proximidad del huracán; se prevé que toque tierra esta 

noche o en la madrugada del viernes. en Yucatán se habilitaron mil 170 
refugios temporales. Ayer el meteoro golpeó la costa sur de jamaica con 
categoría 4. Foto NAsA vía Ap. reDacción y agencias / P 25 y 28

arturo sánchez y emir olivares / P 3

Pagó a periodistas con 2 mil 437 mdp de recursos públicos triangulados              

UIF: se indaga a Latinus por lavado y corrupción         

Crecen voces 
en EU para que 
Biden deje la 
lucha electoral             
● El mandatario insiste  
en que permanecerá en la 
contienda hasta el final         
 
● Ante su desastroso papel 
en el debate, ya se habla 
abiertamente de un relevo  

DaviD brooks y jim cason, 
CorreSPonSaLeS  / P 23 

El TEPJF todavía 
no presenta la 
denuncia contra 
el juez De la Peza   
● López Obrador apoya 
que la Cámara someta a   
juicio político al togado    

f. martínez, l. hernánDez,  
a. sánchez y e. olivares/ P 5

Sheinbaum 
envía iniciativa 
para que no 
haya relección              
● La canaliza, con otras 
dos enmiendas, a la 
Secretaría de Gobernación          
 
● Propone beca universal 
para alumnos de educación 
básica pública y pensión a 
mujeres de 60 a 64 años  

alma e. muñoz / P 7 

Estará la virtual 
presidenta electa 
en reunión con 
padres de los 43           
● Ayer hubo encuentro 
privado de López Obrador 
con los familiares          
 
● El Ejecutivo reprocha  
la complacencia de ONG 
ante la verdad histórica    

j. xantomila, j. laureles,  
e. olivares y a. sánchez / P 11 



Latinus: esquema criminal

E
l titular de la Unidad de Inteligen-
cia Financiera (UIF) de la Secre-
taría de Hacienda, Pablo Gómez 
Álvarez, informó que desde 2021 se 
investiga al consorcio empresarial 

Latinus por delitos de lavado de dinero y ac-
tos de corrupción. El funcionario explicó que 
las indagatorias no se iniciaron por capricho 
o algún dolo en contra de ese conglomerado, 
sino porque varios bancos emitieron alertas 
por movimientos financieros inusuales entre 
las cinco empresas que conforman el consor-
cio, lo cual permitió detectar triangulaciones 
de dinero y un esquema de defraudación.

Gómez Álvarez dio a conocer que Lati-
nus tiene unas firmas “instrumentales que 
reciben recursos por compra de servicios 
periodísticos directamente o por conducto de 
tres empresas que venden servicios médicos 
o de salud a entidades federativas”. Por medio 
de ellas, entre 2019 y 2024 recibió 2 mil 437 
millones 285 mil pesos de los gobiernos del 
estado de México, Michoacán, Nuevo León, 
Sinaloa, Tamaulipas e Hidalgo. Es dicha 
multimillonaria trama de desvío de dinero 
público, y no las labores de la rama mediática 

de Latinus, lo que la puso en la mira de las 
autoridades.

Desde su lanzamiento, Latinus se ha carac-
terizado por la absoluta opacidad en torno 
a sus propietarios y al origen de su financia-
miento. En 2021, una investigación periodís-
tica puso al descubierto que detrás del canal 
se encuentran personajes como Federico 
Madrazo Rojas, Alexis Nickin Gaxiola (hijo y 
yerno de Roberto Madrazo Pintado, ex presi-
dente del PRI y ex gobernador de Tabasco por 
la vía del fraude electoral), Patricia Olamendi 
(ex subsecretaria de Relaciones Exteriores 
con Vicente Fox), Miguel Alonso (hijo de la 
anterior) y Marco Antonio Estrada Castilleja 
(quien fue secretario privado de Silvano Au-
reoles, ex gobernador de Michoacán). 

Lejos de rectificar y transparentar sus 
finanzas, el medio y su locutor estrella se 
declararon (tal como ahora) víctimas de 
persecución política y denunciaron que las 
revelaciones eran un intento de acallarlos por 
incomodar al poder, pero fueron puestos en 
ridículo cuando el propio Roberto Madrazo 
admitió ante cámaras que su familia es funda-
dora y accionista de la empresa. Estos hechos 

bastan por sí mismos para mostrar hasta qué 
punto el medio y las no escasas plumas que lo 
defienden tienen como principales recursos 
de trabajo la mentira, la manipulación de las 
audiencias y la victimización hipócrita.

Corresponde a la opinión pública juzgar los 
méritos de Latinus como medio de comunica-
ción y decidir si lo que hacen sus integrantes 
merece o no la etiqueta de periodismo, pero 
este juicio ciudadano es completamente inde-
pendiente de la evidencia de que los dueños 
del consorcio perpetran, y sus caras visibles 
encubren, una gigantesca operación de lo que 
en lenguaje coloquial se llama lavado de dine-
ro. Que sus recursos sean sustraídos al presu-
puesto de salud de las entidades federativas es 
un agravante insoslayable, puesto que el des-
falco se hace a expensas de vidas humanas.

Una vez comprobado que la especie de una 
persecución de Estado contra Latinus es un 
montaje más de los que manchan el historial 
de su conductor estelar, es urgente establecer 
o deslindar conforme a derecho las responsabi-
lidades debidas y cerrar el grifo al desvío de re-
cursos públicos para fines que nada tienen que 
ver con las funciones de las instancias de salud.

EL CORREO ILUSTRADO

Acerca de la visionaria 
mirada de Gilly sobre la 
Revolución Mexicana

Hace un año, el 4 de julio de 2023, 
a las 18:10 horas, en una tarde 
lluviosa en el barrio de San Lucas, 
en Coyoacán, el corazón de Adolfo 
Gilly dejó de palpitar y sus ojos se 
cerraron, dejando como legado 
escritos con brillantes y luminosos 
pensamientos.

Desde la cárcel de Lecumberri, 
donde permaneció como preso 
político del gobierno de Gustavo 
Díaz Ordaz por seis años, concibió 
y escribió, entre 1966 y 1970, el 
libro La revolución interrumpida. 
Fue una obra que despertó un 
entendimiento ardiente y de espe-
ranza entre la juventud y muchos 
viejos que, frente a la masacre 
de Estado en Tlatelolco en 1968, 
la persecución y los cientos de 
presos políticos, desaparecidos y 
asesinados, se mantenían reple-
gados, buscando incluso la opción 
armada para enfrentar la violen-
cia gubernamental.

Como maestro en el oficio de 
historiar y revolucionario, no se 
conformó con la versión de la pri-
mera edición, que había ganado 
también el reconocimiento de Oc-

tavio Paz. La siguió esculpiendo, 
revisando ideas e incorporando 
datos. Con El cardenismo, una 
utopía mexicana, editado en 1994 
y Felipe Ángeles, el estratega, publi-
cado en 2019, completó su visión 
del proceso abierto con la Revolu-
ción Mexicana.

Al aceptar la cordial invitación 
del presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, y 
llegar con Tessa Brisac, su compa-
ñera, para recorrer juntos y cono-
cer espacios y salones de Palacio 
Nacional, le entregó un ejemplar 
de su libro sobre el general Felipe 
Ángeles, dejando un discreto y 
claro testimonio. 
Francisco Colmenares

La alcaldía Venustiano 
Carranza efectúa poda 
de árboles solicitada
Respecto a la carta publicada ayer 
en su prestigiado medio de comu-
nicación, en la que un vecino de 
la colonia Sevilla solicita trabajos 
de poda, me permito informarles 
que cuadrillas de trabajadores de 
la Dirección General de Servicios 
Urbanos ya concretaron estas ta-
reas en las calles de Roa Bárcenas 
y Cincel. 

Aprovecho esta respuesta para 
informar que en Venustiano Ca-
rranza las necesidades de los ve-
cinos son una prioridad para este 
gobierno y estamos convencidos 
de que el servicio público es un ho-
nor que nos ha ayudado al cuidado 
y bienestar de esta alcaldía.
Adolfo Hernández García, alcalde de 
Venustiano Carranza

Comentario a las 
declaraciones del 
obispo de Apatzingán

Respecto a la nota de ayer de Ca-
rolina Gómez Mena, “Inminente 
llegada del comunismo, según el 

obispo de Apatzingán”, debemos 
recordar que el clero jugó un 
papel protagónico en las pasadas 
votaciones. Eligió apoyar a la 
candidata Xóchitl Gálvez y radica-
lizaron, abiertamente, sus críticas 
hacia el gobierno de la Cuarta 
Transformación. 

Recordemos, también, que 
hubo obispos que, desde sus púl-
pitos, pedían a sus feligreses no 
votar por Morena, esgrimiendo el 
falso argumento de que impulsaba 
la despenalización del aborto y no 
respetaba la familia tradicional y 
la vida desde su concepción. Este 
actuar del clero se hizo a pesar de 
que conocían que estaban infrin-
giendo el artículo 14 de la Ley de 
Asociaciones Religiosas y Culto 
Público (DOF, 2015), que a la 
letra establece: “Tampoco podrán 
los ministros de culto asociarse 
con fines políticos ni realizar pro-
selitismo a favor o en contra de 
candidato, partido o asociación 
política alguna”. Por supuesto que 
esta conducta debió ser sancio-
nada. Sin embargo, la institución 
que pudo aplicar la ley hizo caso 
omiso.

Hoy por hoy, el clero sigue man-
teniendo esa misma conducta. 
Ahora manejan el argumento de 
que con el triunfo electoral de 
Claudia Sheinbaum se avizora la 
llegada del comunismo a nuestro 
país, siguen pregonando que fue 
una elección de Estado y debieron 
anularse los comicios. Pregunto: 
¿qué hace falta para que entien-
dan que tanto a ellos como a la 
marea rosa, un tsunami guinda 
los arrasó, literalmente, por com-
pleto?

Entiendo que sigan empecina-
dos en seguir con su actuación, 
pues su preocupación es qué dirá 
a los feligreses para consolarlos. 
¿Cómo aceptarán su apabullante 
y desastrosa derrota y cómo expli-
carles que estuvieron equivocados 
desde el origen de sus preferen-
cias? ¿Acaso no es mejor que 

digieran su derrota y que busquen 
refugio en su fe para paliar sus 
crisis existenciales?

Por otra parte, ¿qué es lo que 
pretenden?: ¿desestabilizar políti-
camente al país, pregonar ante la 
sociedad la idea generalizada de 
que hubo fraude, cuando bien sa-
ben que fue esa misma sociedad la 
que les cobró la factura de tantas 
y tantas mentiras sobre las que se 
fundamentó su campaña anti-4T?
Aarón Chargoy del Ángel

Invitación

Proyección de la cinta 
Desde la última vez 
que nos vimos
El Albergue del Arte, Dragón Es-
tudios y emergentemx.org invitan, 
dentro de su ciclo Cine Contem-
poráneo, a la proyección de la pe-
lícula Desde la última vez que nos 
vimos, dirigida por Matías de Leis 
Correa (drama, Argentina, 2023, 
81 minutos). Tráiler en https://
shre.ink/D7Kr. 

Víctor se rencuentra con David, 
su primer amor, después de 15 
años desde la última vez que se 
vieron. Este rencuentro revive 
aquel amor clandestino que vivie-
ron cuando eran más jóvenes.

Hoy, acceso a las 18:30 horas, 
proyección a las 19 horas, en el Fo-
ro El Albergue del Arte (Alberto 
Zamora 32, colonia Villa Coyoa-
cán). Informes y reservaciones en 
el teléfono 55-5554-6228. Entra-
da libre.
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES ALONSO

Pablo Gómez Álvarez, titular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) de la Secretaría de Hacien-
da y Crédito Público, dio a conocer 
ayer que el consorcio empresarial 
Latinus obtuvo 2 mil 437 millones 
de pesos de gobiernos estatales y 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
entre 2019 y 2024, y que se le in-
vestiga por delitos de lavado de 
dinero y actos de corrupción.

Detalló en la conferencia de 
prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
en Palacio Nacional, que a partir 
de alertas emitidas por bancos 
mexicanos por movimientos fi-
nancieros inusuales e información 
obtenida mediante inteligencia 
financiera, se detectaron triangu-
laciones de dinero proveniente de 
las arcas públicas que fue pagado 
a dos de las empresas del grupo 
Latinus por supuestos servicios 
de salud y luego enviado a otras 
firmas del consorcio para pagar a 
sus periodistas.

Señaló que se investiga a los 
socios accionistas de Latinus, en 
particular a quien aparece como 
dueño del consorcio: Cristian Gon-
zález Guadarrama, y descartó que 
en la denuncia presentada ante el 

Ministerio Público por la UIF en 
2021 por las irregularidades ob-
servadas estén incluidos Carlos 
Loret de Mola u otros periodistas 
de Latinus.

“Loret de Mola no es parte de 
una denuncia que ha presentado la 
UIF hace ya varios años en contra 
de los delitos de corrupción y ope-
raciones con recurso de proceden-
cia ilícita, que a juicio de la UIF ha 
estado cometiendo un consorcio 
que se denomina Latinus”, detalló 
el funcionario.

Las cinco cabezas

Gómez Álvarez expuso que La-
tinus está integrado por cinco 
empresas: Latinus Media Group, 
Latinus Media Radio SA, Latinus 
Media MX Hub SA de CV, además 
de BCG Limited Consulting y Di-
gital Beacon Programatic Services 
SA de CV.

Estas dos últimas “son exclu-
sivamente utilizadas como ins-
trumentales”, sostuvo el titular 
de la UIF, y agregó que reciben 
recursos públicos de los estados 
a “cambio de productos farmacéu-
ticos y servicios de salud de otras 
empresas que funcionan para eso 
y son independientes en su propie-
dad de estas dos que pertenecen al 
mismo dueño, el señor González 
Guadarrama”.

Dio a conocer datos que indican 

que entre 2021 y 2024 el gobierno 
de Nuevo León –encabezado por 
Samuel García– pagó al consorcio 
29 millones de pesos; el gobierno 
de Sinaloa, del entonces gober-
nador priísta Quirino Ordaz, les 
pagó 15 millones en 2021; en ese 
mismo año el gobierno del panista 
Francisco Cabeza de Vaca pagó 4 
millones.

En tanto, el TEPJF hizo pagos 
entre 2019 y 2023 por 381 millo-
nes a tres empresas, Diseño de 
Salud Integral, Digimedical y Sa-
medic, ligadas con el consorcio; 
los gobiernos del estado de Méxi-
co, encabezados por Alfredo del 
Mazo y Delfina Gómez, pagaron 
mil 117 millones de pesos entre 
2020 y 24; el gobierno de Silvano 
Aureoles, en Michoacán, pagó en-
tre 2019 y 2023, 698 millones, y 
entre 2020 y 23 los gobiernos de 
Hidalgo, de Omar Fayad, y Julio 
Ramón Menchaca hicieron pagos 
por 190 millones de pesos.

Gómez Álvarez, quien también 
dio a conocer una nómina de Lati-
nus, expuso que una de las empre-
sas que conforman el grupo em-
presarial tiene sede en Delaware, 
Estados Unidos, estado al que se 
refirió como un “paraíso fiscal”. 
Esto, agregó, ha complicado las 
investigaciones y se ignora quién 
es el dueño de dicha firma y de 
dónde proceden los recursos con 
los que opera.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES ALONSO

En enero de 2025 se iniciará el 
juicio civil promovido en Estados 
Unidos por el gobierno de México 
contra Genero García Luna, ex 
secretario de Seguridad Pública, a 
quien se imputa un desfalco a las 
arcas públicas de 634 millones de 
dólares, informó ayer el titular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF), Pablo Gómez Álvarez.

Destacó en la conferencia de 
prensa diaria del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en Palacio 
Nacional que la UIF ha detectado 
16 empresas “receptoras de dinero 
defraudado de México” por la red 
de desfalco de García Luna que en-
vió los recursos a paraísos fiscales 
y luego los retornó al país.

Al repasar el estado de la deman-
da civil que el gobierno presentó el 
21 de septiembre de 2021 ante una 
corte de Florida contra García Lu-
na, Gómez Álvarez apuntó que se 
han logrado reintegrar a la Tesore-
ría de la Federación alrededor de 2 
millones de dólares.

Explicó que el juicio civil contra 
quien fue mano derecha de Felipe 
Calderón “está en etapa de descu-
brimiento probatorio, donde las 
partes recaudan o aportan eviden-
cias” para probar sus acusaciones 
o su defensa.

El titular de la UIF señaló que 
este juicio civil, que es indepen-
diente del proceso penal abierto 
por autoridades estadunidenses 
contra García Luna en el que el ex 
funcionario fue declarado culpable 

de narcotráfico y está a la espera de 
que se le dicte sentencia, es un pro-
ceso lento y que la juez a cargo del 
caso ha determinado que el juicio 
arranque en enero de 2025.

Aseguró que este juicio “tiene 
como propósito romper la maldi-
ción de que quien roba al pueblo no 
regresa nada, es terminar con una 
tradición de funcionamiento del 
Estado corrupto”.

Por otra parte, sobre los procesos 
abiertos en México contra García 
Luna, Gómez recordó que se trata 
de dos denuncias de carácter penal 
y una judicialización en el Ministe-
rio Público a partir de esas denun-
cias, a través de la cual se expidie-
ron 61 órdenes de aprehensión.

Destacó que el 20 de diciembre 
de 2023 fueron vinculados a pro-
ceso por estas denuncias Gloria 
García Luna, hermana del ex se-
cretario, y Édgar Rodríguez García, 
quienes se encuentran en prisión 
preventiva justificada.

Añadió que en enero fue dete-
nido en España Jonathan Alexis 
Weinberg, presunto integrante de 
la red de desfalco de García Luna 
en México. Su extradición ya fue so-
licitada por el gobierno mexicano, 
dijo Gómez.

Señaló que la UIF ha detectado 
que hay 16 empresas que son recep-
toras de dinero defraudado en Mé-
xico por la red de desfalco de García 
Luna y que fue enviado al extran-
jero a paraísos fiscales para luego 
ser retornado al México, “ocho de 
las 16 están listadas por el SAT en el 
artículo 69-b del código fiscal, que 
son los factureros, que se dedican a 
hacer contabilidades falsas”.
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Latinus, en la mira de 
la UIF desde 2021 por 
corrupción y lavado

 EN CUATRO AÑOS OBTUVO 2 MIL 437 MDP

En fi rmas de salud se trianguló dinero de gobiernos 
estatales y del TEPJF para pagar a sus periodistas

▲ Pablo Gómez Álvarez, titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, señaló que se 
investiga a los socios accionistas de Latinus, en 
particular a quien aparece como dueño del 

consorcio: Cristian González Guadarrama. Ni 
Carlos Loret de Mola ni otros periodistas de 
Latinus son parte de una denuncia que ha 
presentado la UIF, detalló el funcionario. Foto 
Germán Canseco

▲ En la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la UIF también dio a conocer una nómina de Latinus. Se aseguró 
que una de las empresas que conforman el grupo tiene sede en 
Delaware, Estados Unidos. Foto Germán Canseco

En seis meses, 
nuevo juicio a  
García Luna; 
desfalcó 634 mdd
Tras robarlos a las arcas públicas 
los enviaba a paraísos fi scales y 
fi nalmente regresaban a México
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ALMA E. MUÑOZ

“No creo que esté a evaluación la 
presidenta de la Suprema Corte 
(de Justicia de la Nación), sino el 
Poder Judicial en sí, por eso el plan-
teamiento de la reforma” en la ma-
teria, aseguró Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta electa, al 
preguntarle si consideró correcto 
que la ministra Yasmín Esquivel 
pidiera la renuncia de la ministra 
presidenta Norma Piña.

“Más allá de la renuncia o no, el 
problema es cómo está actuando el 
Poder Judicial en nuestro país y hay 
muchísimos casos que muestran 
que no se actúa buscando la justicia, 
ni es pareja para todos”, mencionó.

En este marco, ayer en conferen-
cia de prensa, también respaldó 
las investigaciones de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) so-
bre Latinus. Declaró que el titular 
de esa instancia, Pablo Gómez, no 
violó el secreto bancario. “El asunto 
de fondo es ¿hay lavado de dinero o 
no en Latinus?

“Lo que encuentra la UIF es que 
sí hay irregularidades en el manejo 
de cuentas. La Fiscalía tendrá que 
determinar si eso es suficiente para 
abrir una carpeta de investigación y 
presentarlo ante un juez… No es un 
asunto político, es sencillamente de 
manejos ilegales de varias empre-
sas… Dijeron que había una especie 
de paraíso fiscal”, manifestó.

En cuanto a la reforma, subrayó 
que el objetivo es que el Poder Ju-
dicial esté al servicio del pueblo y 
de la nación. “Por eso, la elección 
popular. No es un asunto de que 
renuncien los de ahora o no, de 
hecho ellos se pueden proponer 

nuevamente, aquellos que tienen 
más tiempo, para cumplir” con el 
periodo que les corresponde. Igual 
jueces y magistrados. “El tema de 
fondo es mejorar la justicia”.

Añadió que “si el objetivo de la 
reforma fuera tener más influen-
cia del Ejecutivo sobre la Corte, 
¿para qué hacemos la reforma si la 
próxima presidenta va a proponer 
ministros?” preguntó, al recordar 
que tendría la facultad de proponer 
cuatro.

Insistió que desde el Judicial “han 
cometido abusos sobre otros pode-
res, como el caso de la Ley Eléc-
trica, que dos ministros echaron 

para atrás esa reforma, o casos que 
liberan a delincuentes y afecta la se-
guridad y la paz de los mexicanos”.

O también, continuó, invaden 
facultades del Legislativo y del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial”.

Por eso esta reforma “tiene que 
ver en cómo se eligen los ministros, 
al igual que una nueva constitución 
del Poder Judicial, donde el Consejo 
de la Judicatura Federal cambie a 
dos figuras distintas, una adminis-
trativa y otra que sea realmente un 
tribunal que pueda sancionar a los 
jueces”.

La virtual presidenta electa reci-
bió por la tarde un informe sobre 

el desarrollo de los foros sobre la 
reforma judicial. Acudieron los 
coordinadores parlamentarios de 
Morena, en el Senado, Ricardo Mon-
real, y en la Cámara de Diputados, 
Ignacio Mier, así como el ministro 
en retiro Arturo Zaldívar y Adán 
Augusto López.

Al salir de la casa de transición, 
Sheinbaum consideró que los foros 
han estado muy bien, y resaltó que 
la mayoría “sabe que es indispensa-
ble la elección”.

Monreal mencionó que también 
hablaron sobre las reformas consti-
tucionales que la ex jefa de Gobier-
no anunció “para avanzar en ellas”.

ANDREA BECERRIL Y 
FERNANDO CAMACHO

Con el tema recurrente de la re-
forma judicial, Morena y aliados 
se confrontaron ayer nuevamente 
con los opositores durante la se-
sión de la Comisión Permanente, 
en la que legisladoras de PAN y 
PRI sostuvieron que hay un inten-
to por derrocar a la presidenta de 
la Suprema Corte, Norma Piña, y 
salieron también en defensa del 
juez Rodrigo de la Peza, a quien 
los guindas piden sancionar.

“Me ha resultado muy sorpren-
dente que en el marco de los foros 
de consulta sobre la reforma judi-
cial, en paralelo se esté dando una 
lucha sorda por el poder hacia el 
interior de la Suprema Corte de 
Justicia”, comentó en tribuna la 
senadora priísta Beatriz Paredes.

Sostuvo que se trata de “una 
expresión de un oportunismo po-
lítico extraordinario, la pretensión 
de algunos ministros de relevar a la 
presidenta de ese tribunal”.

Igualmente, la diputada de Ac-
ción Nacional Julia Jiménez repro-
chó que “haya voces al interior de 
la Suprema Corte que están que-
riendo dar un golpe a la ministra 
presidenta” y le expresó respaldo 
pleno. “Desde aquí queremos ex-
presarle nuestra solidaridad. Co-
mo parte del Poder Legislativo nos 
pronunciamos en contra de esas 
voces que han solicitado su renun-
cia para quedar bien con el poder”.

El ahora senador del PRD Emi-
lio Álvarez Icaza se sumó y mani-
festó que se trata de “un golpe de 
Estado dentro y fuera de la Corte”.

Los senadores de Morena José 
Narro y Gabriel García y el diputa-
do del PT Benjamín Robles Monto-
ya rechazaron tales señalamientos 
y advirtieron que nada tiene que 

ver con la reforma judicial que la 
oposición trata a toda costa de pa-
rar, sin importarles el mandato de 
la ciudadanía el pasado 2 de junio.

¿ Por qué no hablaron de golpe 
de Estado cuando Norma Piña se 
reunió con magistrados electo-
rales”, agregó el diputado petista 
Gerardo Fernández Noroña.

El senador Narro hizo notar que 
en los tres foros públicos realiza-
dos, hasta los propios integrantes 
del Poder Judicial han reconocido 
que la impartición de justicia debe 
ser equitativa, no un privilegio ni 
una mercancía para sólo aquellos 
que la puedan pagar.

Se refirió al caso del juez noveno 
de distrito en materia administra-
tiva, Rodrigo de la Peza, quien violó 
la Constitución al ordenar al Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación que eligiera a los 
dos magistrados faltantes de sala 
superior, ya que no es su facultad.

Llamó, por ello, a que se agilice 
el juicio político en su contra y el 
Consejo de la Judicatura Federal 
castigue su actitud irresponsable. 
Recordó que ese juez es el que ha 
concedido amparos en contra de 
la reforma eléctrica y la ley de hi-
drocarburos, en beneficio de cor-
poraciones extranjeras.

En sintonía, la diputada More-
nista Adriana Bustamente recalcó 
que De la Peza, abusando de sus 
facultades, interfirió en la autono-
mía del TEPJF, pero el Consejo de 
la Judicatura sólo resuelve 4 por 
ciento de las denuncias por irregu-
laridades de los juzgadores.

Su compañero de bancada Leo-
nel Godoy aclaró que no están en 
contra del juez De la Peza por sus 
resoluciones, pero “es una aberra-
ción jurídica que haya intervenido 
en temas electorales, lo que tiene 
prohibido. Ese es el asunto con él y 
por eso se le debe sancionar”.

LILIAN HERNÁNDEZ Y 
FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) desmintió que cuente con 
una proyección del costo para la 
elección de los mil 600 ministros, 
magistrados y jueces, a partir de 
una posible reforma judicial.

Esto, luego de que el pasado mar-
tes, el senador por Morena Ricardo 
Monreal estimara que podría costar 
entre 3 mil y 3 mil 500 millones de 
pesos. “El instituto está al tanto de 
los trabajos que se llevan a cabo en 
el Poder Legislativo y, en su caso, 
estará atento para hacer frente a 
las implicaciones de una posible 
reforma”, aclaró en su perfil de la 
red social X.

De este modo, enfatizó que no ha 
hecho ningún análisis al respecto, 
como lo señaló el senador de Mo-

rena durante el tercer foro sobre 
la reforma al Poder Judicial, en el 
que indicó que junto con actuarios y 
“personal del INE” hicieron un cál-
culo de 3 mil a 3 mil 500 millones 
de pesos.

El pasado jueves, la misma conse-
jera presidenta del INE, Guadalupe 
Taddei, fue consultada al respecto 
y aclaró que “hay un proceso fuer-
te para llegar a una elección por la 
vía de las urnas de esas figuras del 
Poder Judicial, pero hay que ser 
prudentes y esperar.

“Siempre es lo mejor, sin dejar de 
estar atentos para poder incluir en 
el presupuesto aquellas actividades 
que se derivarán hacia el instituto 
y que tendrían que ver con tareas 
de operativos de campo”, apuntó.

Por otro lado, el investigador 
de la Universidad de Stanford La-
rry Diamond afirmó que “es una 
muy mala idea para la separa-

ción de poderes, aunque venga por 
razones idealistas”, pues en la ma-
yoría de las democracias no eligen 
a los juzgadores.

En la conferencia magistral Re-
tos de la democracia en tiempos 
de retrocesos democráticos, que 
ofreció en el INE, apuntó que si “el 
Poder Judicial está sujeto a las pa-
siones populistas, es no entender 
su función en una democracia de 
alta calidad”.

Al preguntarle sobre la reforma 
judicial en México, consideró que 
es “sumamente peligrosa”, porque 
implicaría una reducción en la ca-
pacidad del sistema de justicia para 
combatir el delito, porque si un juez 
tiene que competir, necesita dinero 
y “probablemente lo va a conseguir 
con los partidos políticos o con do-
nantes y hombres de negocios acau-
dalados e incluso podría recibirlo 
del crimen”.

Niega el INE haber calculado el 
costo de la elección de jueces

En la Permanente, 
opositores salen en 
defensa de Norma Piña

Más allá de renuncias, la meta es 
justicia para el pueblo: Sheinbaum

RESPALDA INVESTIGACIÓN A LATINUS

LIBERTAD AMENAZADA ● EL FISGÓN
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FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) no 
ha presentado la denuncia penal 
en contra del juez que le ordenó 
nombrar a las dos magistraturas 
vacantes del pleno de la sala supe-
rior, y tampoco ha definido a quién 
llamará para hacer quorum en la 
sesión de la calificación de la elec-
ción presidencial.

Al mismo tiempo, el magistrado 
Reyes Rodríguez Mondragón acla-
ró que tanto él como Janine Otálo-
ra votaron a favor de rechazar la 
citada decisión del juez noveno de 
distrito en materia administrativa 
de la Ciudad de México, Rodrigo de 
la Peza López Figueroa, e incluso 
llevar el tema al Consejo de la Judi-
catura, pero no ir a la vía penal por-
que ello significaría “amedrentar” 
la independencia judicial.

“Yo voté en contra (de la de-

nuncia penal) porque un criterio 
emitido por las instancias inter-
nacionales es que los jueces deben 
tener garantías en las condiciones 
de su función para llevarla a cabo 
de manera independiente”, explicó 
Rodríguez Mondragón.

“Cuando uno recurre a denun-
cias penales sin haber seguido un 
proceso que concluya con alguna 
determinación que sí motive una 

denuncia de ese tipo, tiene un 
efecto de inhibición de esa inde-
pendencia, de amedrentamiento 
a la instancia judicial”, subrayó.

Indicó que para el pleno de la sa-
la superior es perfectamente claro 
que la definición de los magistra-
dos del TEPJF, ante una ausencia 
definitiva y para casos urgentes co-
mo la sesión de la calificación pre-
sidencial, es competencia de este 
Tribunal, por lo que el juez se tuvo 
que haber inhibido de esa decisión.

“Esa diferencia de criterios 
podría derivar en alguna conse-
cuencia. Por eso voté a favor de 
presentar la queja correspondiente 
ante el Consejo de la Judicatura, 
herramienta pertinente en este 
momento”, comentó en entrevista 
al término de la sesión del pleno de 
la sala superior.

En cuanto a la posición del juez, 
Rodríguez Mondragón respondió 
que hay una tesis de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación que 
establece que en el nombramiento 

de autoridades electorales no pro-
cede el amparo.

En el caso de las magistraturas 
de la sala superior del TEPJF su de-
signación corresponde al Senado, a 
partir de una terna presentada por 
la Suprema Corte.

Cuando lo anterior no ocurre, to-
ca a los magistrados de esta misma 
sala llamar al magistrado de ma-
yor antigüedad para que se integre 
debido a que para la sesión de la 
calificación presidencial el quorum
mínimo es de seis y actualmente 
sólo hay cinco magistraturas.

Hasta el momento todavía no se 
analiza formalmente el punto en-
tre los integrantes del pleno y es la 
magistrada presidenta quien debe 
presentar el proyecto de acuerdo 
respectivo.

En todas las salas del TEPJF hay 
magistraturas en funciones, como 
modo de cubrir vacantes; lo mismo 
ocurre en todos los tribunales es-
tatales y la sala superior debería 
seguir esa figura.

ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se pronunció ayer a 
favor del juicio político contra el 
juez Rodrigo de la Peza, quien or-
denó al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
nombrar a dos magistrados, con lo 
que habría violado la Constitución.  

Al preguntarle en su rueda de 
prensa diaria si es necesario el 
juicio político contra el juzgador, 
el mandatario aseveró: “sí, claro 
que sí, porque es una violación a la 
Constitución, no le corresponde”.

Al asegurar que no se trata de 
una venganza, sostuvo que “un juez 
no puede actuar de esa manera, no 
puede poner por delante el interés 
personal, el interés de grupo; tiene 
que poner siempre por delante el in-
terés general, el interés del pueblo, 
de la nación”.

Sostuvo que este caso muestra 
que hay jueces que “son emplea-

dos de los potentados de México, 
ahí andan, son como sus llaveritos.  

“Han llegado al extremo de nu-
lificar al Poder Legislativo y ahora 
quieren hasta entrometerse en el 
tribunal electoral”, añadió.

“Imagínense que los tienen ahí de 
empleados y encima de eso como 
una burla hay que pagarles 500, 
600 mil pesos mensuales del dinero 
del pueblo de México, para que sean 
los verdugos del pueblo”, declaró el 
mandatario.

Sobre la reforma al Poder Ju-
dicial, recordó: “la propuesta que 
nosotros estamos haciendo básica-
mente es que el pueblo elija a los 
jueces, a los magistrados y a los mi-
nistros, que los elija el pueblo, por-
que eso va a ayudar a que los jueces 
volteen a ver al pueblo y no estén 
al servicio de una minoría rapaz”.

Añadió que “ya se aclaró” que “no 
hace falta que renuncie” la ministra 
presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Norma Piña, 
para que se discuta y apruebe la 
reforma.

FABIOLA MARTÍNEZ Y 
LILIAN HERNÁNDEZ

De última hora, la sala superior 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF) no incluyó en la sesión de 
ayer juicios de inconformidad 
en contra de los comicios pre-
sidenciales, por lo que serán 
resueltos en otro momento. 
Extraoficialmente se dijo que 
el retiro de estos asuntos del 
orden del día podría ser para 
desahogar audiencias solicita-
das la víspera.

No obstante, en este primer 
abordaje de los recursos, rela-
cionados con las contiendas del 
2 de junio pasado, la sala supe-
rior desechó los juicios promo-
vidos por partidos de oposición 
en contra de los resultados de 
37 diputaciones federales y la 
senaduría del estado de Méxi-
co. Es así que después de esta 
determinación de la máxima 
instancia, quedan en firme los 
ganadores en esos espacios, 
emitidos según los cómputos 
distritales del Instituto Nacio-
nal Electoral.

Irregularidades que 
justifican los rechazos  

Entre las respuestas para des-
echar se incluye que los recursos 
de reconsideración, frente a de-
terminaciones de salas regiona-
les del TEPJF, también que los 
interesados no presentaron los 
expedientes a tiempo o porque 
la persona que los tramitó no es 
la indicada e incluso porque falta 
alguna firma.

Al respecto, el magistrado 
Reyes Rodríguez Mondragón 
comentó: “la ley se aplica con ri-
gor o no se aplica, salvo cuando 
hay materia de interpretación” 
ineludible.

Discurso de 
ministro de culto

Minutos antes, la sala superior 
determinó, por unanimidad de 
votos, que el Tribunal Electoral 
de Jalisco debe emitir una nue-
va sentencia en la que se estudie 
en su integridad el mensaje de 
un ministro de culto. El objetivo 
es saber si vulneró el principio 
de separación entre las iglesias 
y el Estado.

El análisis del Tribunal lo-
cal deberá realizar un estudio 
pormenorizado del contenido 
del mensaje y estudiarlo en su 
contexto, para determinar si el 
prelado llamó a votar en contra 
de una candidatura.

Ante el juicio promovido por 
Morena, la magistrada Janine 
Otálora propuso un proyecto 
que ordena un análisis profun-
do de la materia.

Posponen 
análisis de 
recursos en 
la elección 
presidencial

Magistrados dudan en proceder 
penalmente contra De la Peza

EL JUZGADOR ORDENÓ AL TEPJF NOMBRAR A DOS DE SUS MIEMBROS

Y TAN CAMPANTE ● ROCHA

Signifi caría “amedrentar” la independencia judicial // Sin defi nir, a 
quién llamarán para califi car los comicios del pasado 2 de junio

AMLO, a favor de juicio 
político contra juez que 
“violó la Constitución”

Valoran llevar el 
tema al Consejo 
de la Judicatura 
Federal para 
evitar injerencias

El Ejecutivo subrayó que no le 
corresponde tomar esa decisión
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ANDREA BECERRIL Y
FERNANDO CAMACHO

El diputado petista Gerardo Fer-
nández Noroña reiteró que, luego 
de que lo “chingaron” en su aspi-
ración a coordinar la bancada de 
Morena en el Senado, ya no busca 
ocupar ningún cargo público, por 
lo que ahora tiene el proyecto de re-
correr todos los municipios del país 
para “impulsar la lucha” de la 4T.

Al ser abordado al término de 
una conferencia de prensa de tra-
bajadores inconformes del Sindi-
cato de Telefonistas de la Repúbli-
ca Mexicana, el legislador señaló 

que, en su más reciente encuentro 
con la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, mencionó de 
nuevo que nunca se le hizo ningu-
na invitación al gabinete.

“Platicamos sobre la importan-
cia de la unidad y ella me planteó 
una tarea que sigo valorando, pero 
es una tarea, no tiene nada que ver 
con cargos de gobierno ni nada. Y 
yo ya hice público y lo reitero, sí le 
pedí algo: a esta hora, no conozco 
el despacho presidencial y tengo 
ganas de conocerlo”.

Fernández Noroña subrayó: “Yo 
voy a ser un senador de a pie. No 
aspiro a ninguna responsabilidad 
dentro del Senado. A la coordina-

ción... ya me chingaron, así fue, y 
no aspiro a nada”.

El no tener ninguna responsa-
bilidad en el gabinete, dijo, “me da 
mucha libertad, porque tengo pen-
sado recorrer todos los municipios 
del país de aquí a que termine mi 
mandato como senador”.

Al ser interrogado sobre si di-
chos recorridos –como los que 
hizo en su momento el hoy presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor– perfilan una candidatura 
hacia 2030, el petista sólo señaló 
que tiene el “propósito político de 
conocer bien el país” y consideró 
que es muy temprano para plan-
tear esos temas.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El Senado impugnó la suspensión 
provisional que un juez federal 
otorgó a la Comisión Mexicana de 
Derechos Humanos, que ordena al 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) nom-
brar a dos magistrados para com-
pletar el pleno de la sala superior.

El recurso de queja se turnó al 
séptimo tribunal colegiado en ma-
teria administrativa en la Ciudad de 
México, que en los próximos días 
determinará si confirma, modifica 
o revoca el fallo del polémico juez 
Rodrigo de la Peza, titular del juz-
gado noveno de distrito en materia 
administrativa, a quien la Secreta-
ria de Gobernación acusa de “violar 
la Constitución”.

Quienes integran dicho tribunal 
colegiado son los magistrados Be-
nito Arnulfo Zurita Infante, Alejan-
dro González Bernabé y Ricardo 
Olvera García.

La asociación civil promovió el 
juicio de amparo ante el juzgado 
noveno de distrito en materia ad-
ministrativa en la Ciudad de Mé-
xico, donde reclamó la omisión de 

concluir el proceso de designación 
de dos magistrados electorales de 
la sala superior del Tribunal Elec-
toral. Por ello, el juez Rodrigo de 
la Peza concedió la suspensión 
provisional.

Sin embargo, como informó La 
Jornada esta semana, el TEPJF 
acordó no dar trámite a dicha dis-
posición y aprobó, por mayoría de 
votos, denunciar penalmente a di-
cho juez ante la Fiscalía General de 
la República y presentar una queja 
ante el Consejo de la Judicatura Fe-
deral, lo cual no fue avalado por la 
magistrada Janine Otálora.

Desde donde escribo en Madrid
SERGIO RAMÍREZ

L
a ventana del cuarto donde 
escribo da a un patio de luz del 
edificio y diviso a la rusa rubia 
en su cocina, encendiendo el 
fuego para la marmita del té 

del desayuno, sus trenzas recogidas en 
una corona y la cara de desvelo porque 
ha venido a visitarla anoche el venezo-
lano con voz de barítono que se sienta a 
esperar a que prepare los blinis de la ce-
na mientras le cuenta embustes, y luego 
de recoger ella los platos apagan la luz y 
viene el silencio.

En la cocina que sigue la dueña ex-
tiende los brazos fuera de la ventana 
para alcanzar el tendedero, las bolsas 
del delantal llenas de prensadores que 
se pone de a dos en la boca mientras va 
colgando unos pantalones de azulón del 
marido, una camiseta del Atlético, un 
camisón de dormir, y entra en disputa 
por el uso de una de las cuerdas con el 
vecino, el jubilado que aún dentro de su 
casa lleva siempre una gorra de jockey, 
y dice él esa cuerda no le corresponde, 
y dice ella, vaya si no me corresponde, 
y entonces dice él, no empiece una gue-
rra, y dice ella, joder, venga ya, con lo 

que a mí me gustan las guerras.
En el patio de luz contiguo, y que da 

por uno de sus costados al circo Price, 
cuando la ropa colgada se desprende 
aparece en el tablero de anuncios del 
vestíbulo el aviso se ruega al dueño de 
los calzones que cayeron en el patio del 
circo Price pasar a reclamarlos con el 
guarda del mismo porque de lo contra-
rio dispondrán de ellos. También en-
tran por la ventana las voces y las risas 
amortiguadas de los escolares ante las 
pruebas que estará haciendo el mago, 
serruchar por la mitad la caja donde 
ha metido a la mujer vestida de lente-
juelas, hacerla desaparecer debajo del 
paño negro, siempre me digo que voy a 
ir una de esas funciones, sólo es bajar 
en el ascensor los cinco pisos y ya estoy 
en la puerta del circo, pero ya van tres 
años, un circo fijo como el famoso circo 
de Moscú, antes hubo allí una fábrica 
de galletas, y hasta esta ventana habrán 
llegado olores de vainilla y anís.

Los circos en mi memoria son anda-
riegos, arman los tinglados en un baldío 
y los que llegaban a mi pueblo algunos 
no tenían ni carpa, sólo un redondel de 
lona a través de la que transparentaban 
las siluetas de los espectadores sentados 
en los tramos de la galería, contrataban 

a mi tío Carlos José con su clarinete con 
el que punteaba la entrada de los paya-
sos, Gustavo Blanco con el redoblante, 
un niño con los platillos, y a cielo abierto 
se veía volar a los trapecistas ejecutando 
el salto de la muerte antecedido por el 
crescendo del redoblante y marcado por 
el estallar de los platillos, payasos, mala-
baristas, domadores, equilibristas, no es 
que durmieran en esos remolques que se 
ven en las películas de circo, alquilaban 
entre todos una casa vacía y salían a las 
calles como seres de otro mundo, un día 
entró uno de ellos a la tienda de mi padre 
a comprar cigarrillos y estaba la Merce-
des Alborada sacando brillo al piso con 
el lampazo, su hijito andando a gatas 
tras ella, y el hombre, que debió haber 
sido uno de los payasos, sin la cara pin-
tada cómo podía saberse, le dijo, señora, 
me vende a ese niño para echárselo al 
león de almuerzo, y ella como un rayo 
dejó el lampazo y enardecida agarró el 
cuchillo de partir el queso en pedazos de 
una libra, media libra y cuatro onzas y se 
abalanzó sobre el payaso o lo que fuera 
que haya sido que si no acierta a dar un 
salto hacia atrás lo degüella allí mismo.

En lo que estábamos, bajar en el 
ascensor y ya estoy en la puerta del 
circo, pero el caso es que en ese ascen-

sor se quedó encerrado el venezolano 
hace poco y tuvo que esperar una hora 
mientras la compañía de mantenimien-
to enviaba a rescatarlo, la rusa de las 
trenzas en corona sentada en las gradas 
de la escalera consolándolo, el ascensor 
entrampado a medio camino entre el 
tercero y el cuarto piso, y la voz de barí-
tono, como desde el fondo de un pozo, 
diciendo que de esas situaciones mejor 
reírse, pero nada de aquella su risa so-
nora mientras esperaba los blinis, más 
bien acobardado, aquí adentro hace 
calor como en Maracaibo, compadre, 
¿crees, Ekaterina, que vendrán pronto?, 
y ella, asomándose al pozo, el móvil en 
la mano, vienen cerca de la puerta de 
Toledo, pero hay demasiado tráfico, 
un ascensor que anda lento, como lle-
no de fatiga y desdén, y no es ni viejo 
ni nuevo, más seguros esos antiguos 
que parecen de museo, una cabina de 
maderas lustrosas con puertas dobles 
acristaladas y banqueta forrada de ter-
ciopelo grana, un espejo biselado, todo 
un boudoir, o mejor, la caja de un mago.

www.sergioramirez.com
www.facebook.com/escritorsergioramirez
http://twitter.com/sergioramirezm
www.instagram.com/sergioramirezmercado

FARMACIA LATINUS ●HERNÁNDEZ

El petista Fernández Noroña dice no aspirar 
a ningún cargo público: “ya me chingaron”

Impugna Senado 
la orden de juez 
para nombrar a 
dos magistrados

TURNAN QUEJA A TRIBUNAL

El TEPJF avaló el 
lunes presentar 
denuncia ante la 
FGR y acudir a
la Judicatura
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A propuesta del presidente An-
drés Manuel López Obrador, la 
Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión ratificó ayer los 
ascensos al grado superior inme-
diato de 16 integrantes del alto 
mando de la Secretaría de Marina, 
que se han destacado en la lucha 
contra el crimen organizado

El grado más alto fue el de ca-
pitán de navío a contralmirante 
y los restantes 15 a capitanes de 
fragata que pasaron a capitanes 
de navío, mismos que el Ejecutivo 
les concedió “por méritos espe-
ciales”, según lo dispuesto en la 
la Ley de Ascensos de la Armada 
de México.

Al presentar el dictamen, el pre-
sidente de la Segunda Comisión de 
la Permanente, José Erandi Ber-
múdez, detalló que el Ejecutivo 
federal tiene la facultad de otorgar 
esos ascensos cuando los militares 
lleven a cabo “actos en que se de-

muestre un alto valor, espíritu de 
cuerpo o amor a la patria”, lo que 
han demostrado “al salvar vidas 
con riesgo de las propias”.

Se han distinguido, agregó, “por 
sus servicios excepcionalmente 
meritorios, al desarrollar accio-
nes puntuales y precisas durante 
el despliegue del personal opera-
tivo y de inteligencia” en tareas de 
seguridad pública.

Explicó que no fue necesaria la 
comparecencia del personal naval 
propuesto por López Obrador para 
subir de grado, ya que con los docu-
mentos que recibieron se confirmó 
que existen suficientes elementos 
de juicio para su ratificación.

En entrevista posterior, el se-
nador Bermúdez detalló que los 
legisladores se entrevistaron con 
altos mandos de la Secretaría de 
Marina, quienes detallaron los 
operativos en materia de comba-
te a la delincuencia organizada en 
que han participado los elementos 
que subieron de categoría.

El dictamen se aprobó con 29 
votos a favor y uno en contra.

EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

“Ni yo soy cacique, ni ella es pele-
le”, enfatizó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador para res-
ponder a la polémica generada 
en sectores de la oposición que 
aseguran que su virtual sucesora, 
Claudia Sheinbaum, debe “pintar 
la raya” del mandatario.

Ayer, en la mañanera, se le inte-
rrogó acerca de esta controversia y 
remarcó que ambos son compañe-
ros “y coincidimos porque defende-
mos la transformación que hemos 
iniciado millones de mexicanos”.

Señaló que sus adversarios “son 
muy obvios”, y su intención es que 
Sheinbaum y él peleen.

“Por eso hablan de ‘pintar la ra-
ya’. Se olvidan de que la raya está 
pintada porque la Constitución 
establece que el Presidente de 
México, la Presidenta de México, 
es electa por el pueblo y entra en 
funciones desde pasadas las 12 
de la noche del último día de sep-
tiembre de este año y yo paso a ser 
un ciudadano y ella se convierte 
en el titular del Ejecutivo.”

Hace unos días, la futura presi-
denta enfatizó que “pintar la raya” 
con López Obrador sería “pintar 
la raya con el pueblo de México”, 
lo que, afirmó, nunca haría.

Remarcó que Sheinbaum “va a 
representar al pueblo de México 
y estoy seguro de que lo va a hacer 
con mucha dignidad”.

Una vez más, refirió que cuando 
culmine la ceremonia de entrega 
de la banda presidencial –el 1º de 
octubre– se retirará de la vida pú-

blica para escribir un libro sobre 
la vida del México prehispánico.

A pregunta expresa, reiteró 
lo que hace unos días mencionó: 
sólo respondería un llamado de 
su sucesora y de nadie más. “Si 
mi presidenta algún día quiere 
verme, claro que la vería, pero no 
va a hacer falta, porque ella tiene 
mucha capacidad para enfrentar 
cualquier adversidad”.

Sobre los reclamos que protago-
nizaron la víspera el ex presidente 
Felipe Calderón y el líder nacional 
del PAN, Marko Cortés, acusán-
dose mutuamente de la debacle 
electoral del blanquiazul, el man-
datario sólo comentó que “es un 
pleito de cúpula, lo puedo resumir 
en una frase coloquial: ‘cuando se 
reparte mal el botín, hay motín’”.

También se dijo dispuesto a que, 
en caso de que se requiera, se le in-
vestigue, ante lo que no pediría in-
tercesión de nadie para su defensa. 
“No tengo nada que temer”.

Negó además los rumores so-
bre una posible separación de su 
compañera Beatriz Gutiérrez. “Se 
habla de que ya nos vamos a divor-
ciar y no es cierto. Lo que pasa es 
que yo me voy a Palenque, Jesús 
(su hijo menor) va terminar la 
preparatoria y va entrar a la uni-
versidad, y ellos se van a quedar a 
vivir aquí (en la Ciudad de México) 
y yo voy estar visitándolos y van 
a estar ellos visitándome”. Los 
viajes, dijo, los hará por carretera.

Auguró que durante su retiro 
en su quinta de Palenque su salud 
mejorará, pues “me acaban de 
cambiar el motor… voy a mejorar 
mucho, si ahora estoy entero, ba-
teando arriba de 300”.

Ni ella es pelele ni yo
cacique; sólo buscan 
que peleemos: AMLO

ALMA E. MUÑOZ

En un hecho sin precedente, la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, envió ayer a la Secreta-
ría de Gobernación tres de sus inicia-
tivas prioritarias de reformas cons-
titucionales para que las presente 
para su discusión y aprobación en 
la próxima legislatura: no relección 
de legisladores, beca universal para 
estudiantes de educación básica pú-
blica y pensión no contributiva para 
mujeres de 60 a 64 años de edad.

Acompañada de Ernestina Go-
doy, próxima consejera jurídica de 
la Presidencia, Sheinbaum resaltó 
que está “cumpliendo con lo que 
nos comprometimos en campaña”. 
Destacó que “el pueblo no quiere 
la relección” y que, con la iniciati-
va en la materia, “sencillamente 
estamos retomando lo que dice la 
gente, regresando la Constitución 
a su redacción original”. Esta re-
forma, agregó, no tiene impacto 
presupuestal.

A propósito del presupuesto, ase-
guró que el del siguiente año “lo es-
tamos haciendo de manera respon-
sable” y alcanzará para garantizar 
todos los programas de bienestar, 
proyectos y derechos del pueblo. 
“La economía está fuerte, sólida, 
no hay un problema que pudiera 
generar incertidumbre… sí alcan-
za”, precisó.

A pregunta expresa en conferen-
cia de prensa, dijo que no se reunió 
con Claudio X. González Laporte el 
pasado 19 de junio, porque planteó 
que sólo se diera el encuentro pú-
blico con el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) y descartó, por 
tanto, reuniones privadas.

“No me dijeron exactamente 
quién me estaba esperando o si ha-
bía otra reunión (ese día). En algún 
momento me hicieron el plantea-
miento de que pudiera haberla y les 
dije ‘no, es la reunión principal… Si 
es necesario reunirnos con los 
empresarios en cualquiera de sus 
cámaras, a través del CCE lo segui-
remos haciendo, el diálogo siempre 
estará abierto’”, afirmó.

Exposición de motivos

En la casa de transición, Ernestina 
Godoy resaltó la propuesta de hacer 
un agregado al artículo 4º constitu-
cional para que estudiantes de pres-
colar, primaria, secundaria y media 
superior del sistema de educación 
pública tengan beca universal.

Planteó que en la exposición de 
motivos se precisa que se irá ins-
taurando de manera paulatina. 
Arrancará en 2025 con todos los 
estudiantes de secundaria, 6 millo-
nes, y la meta es beneficiar en total 
a 22 millones de alumnos.

Otra de las iniciativas propone 
actualizar, en el mismo artículo, que 

la pensión para adultos mayores sea 
a partir de los 65 años, “agregando 
un párrafo para que las mujeres ma-
yores de 60 y hasta 64 años tendrán 
derecho a recibir una pensión no 
contributiva, equivalente al menos 
a la mitad” de la anterior. Comen-
zarán con un millón de mujeres el 
siguiente año.

Finalmente, plantea modificar 
varios artículos constitucionales 
para que no se relijan senadores, 
diputados y suplentes para el pe-
riodo inmediato posterior, además 
de diputados locales, alcaldes y 
concejales.

“En la exposición de motivos se 
establecen todas las razones por las 
que estamos nuevamente regresan-
do a lo que fue el lema de la Revo-
lución Mexicana, ‘sufragio efectivo, 
no reelección’”, señaló Godoy.

Por otro lado, la virtual presi-
denta electa consideró que “sería 
muy bonito” que Ifigenia Martínez 
le colocara la banda presidencial. 
“Yo voté por ella para presidenta 
de la República, es una mujer que 
considero muy consecuente. Ya de-
terminarán los diputados quién sea, 
porque tiene que ser la presidenta 
de la Cámara”.

Empuja Sheinbaum a 
través de SG tres de sus 
iniciativas prioritarias
La dependencia se encargará de presentarlas para
su discusión y aprobación en la próxima legislatura

NO RELECCIÓN, PENSIONES A MUJERES Y BECAS

Avala la Permanente ascensos 
de 16 altos mandos de Marina

▲ La próxima presidenta estuvo 
acompañada por Ernestina Godoy 
ayer en la casa de transición en 
Iztapalapa. Foto Luis Castillo
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ASTILLERO

Madrazo a Madrazo (con daños colaterales) // Lo 
periodístico y lo empresarial // Clave: Delaware, 
paraíso fi scal // ¿Y Segalmex, entre otros casos?

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

D
IRÍASE QUE EL madrazo fue a 
Madrazo. O, en intento de preci-
sión politóloga, a la facción que 
representa. A los nostálgicos ai-
res del pasado tricolor con negra 

etiqueta de “exceso de sodio” (es decir, suma-
mente salinas tales ventoleras). A la pretensión 
aventurera de construir un medio electrónico 
de comunicación con figuras relevantes de 
la cartelera Televisa (Carlos Loret de Mola y 
Víctor Trujillo-Brozo, en primer plano) que con 
denuedo demolerían las intenciones transexe-
nales de la llamada Cuarta Transformación y 
abrirían las anchas alamedas al retorno de los 
brujos del pasado pripánico.

¡LÁSTIMA, MARGARITO!, PODRÍA decir 
algún personaje televisivo de antaño al esfuer-
zo productor de notas periodísticas en denun-
cia de sobres amarillos entregados a manos 
morenas fraternas por parte de un personaje 
con apellido de León (todo un David) que re-
presentaba al verdoso gobernador güero que 
tuvo como primer premio en 2018 la impuni-
dad y la continuidad y, en segundo tiempo, ya 
en este 2024 de tantas alianzas y cesiones ver-
gonzosas, el regreso de la pandilla Velasco al 
poder en Chiapas, con un dizque Jaguar Negro, 
de apellido Ramírez, que relevará al pésimo 
Rutilio, quien formó parte del eje de cuñados 
que dominó tan efímera como lamentablemen-
te a Chiapas y al Tabasco adánico, eje ahora sin 
Escandón ni Augusto, desplazados éstos por 
nuevas barajas con sello Palacio Nacional.

ÉNFASIS ESPECIAL DE Latinus en la difusión 
de material presuntamente relacionado con 
lo que fue denominado “el clan”, una supuesta 
asociación de capacidades corruptoras que 
involucraría a hijos del Presidente de la Repú-
blica, a amigos y allegados. Duras alocuciones 
del Payaso Tenebroso contra su villano favorito 
residente en Palacio Nacional y contra todo el 
contexto de autoritarismo, corrupción e hijeces 
de mil madres que con rasposa voz hilvanó.

LO ANUNCIADO AYER por el titular de la 
desperezada Unidad de Inteligencia Financiera 
¿es un golpe contra la libertad de expresión 
y/o el ejercicio periodístico? Que respondan 
las notas, los reportajes, el periodismo, pues. 
Exageraciones con ganas de agradar a los 
inversionistas, gesticulaciones a cuadro para 
dar el énfasis que el reporteo no alcanzaba 
por sí; el periodismo, pues, al servicio de un 
sabido proyecto político que, según lo dicho 
por el reaparecido Pablo Gómez, tendría sus 
quereres presupuestales con el negocio de las 
medicinas, uno de los dolores de cabeza no 
sólo de la Presidencia de la República, con todo 
y sus superboticotas sino, sobre todo, entre la 
población carente del suministro de fármacos 
en largo litigio adquisitivo gubernamental.

VALE DIFERENCIAR LO periodístico (que 
en lo que tenga de méritos habrá de sostener-
se o hundirse) de lo empresarial, del negocio 
madreador que tuvo a bien instalar uno de sus 
brazos financieros en el estado de Delaware, 
en Estados Unidos (“pues qué no ven que es 
LatinUS, con US de United States”, dirían los 
defensores binacionales), plaza considerada 
la capital mundial de las empresas fantas-
males (donde cada día se instalan unas 680 
empresas en promedio, lo cual puede llevar a 
cada una 60 minutos o media hora, según los 
dólares que legalmente se paguen para abrir 
estas cuentas al vapor: BBC News Mundo 
(https://goo.su/RjXs), caso de estudio acadé-
mico (Casey Michel publicó el libro Cleptocra-
cia americana: cómo Estados Unidos creó el 
mayor plan de lavado de dinero de la historia 
del mundo).

NOMÁS NO NOS salgan más adelante, diría 
algún periodiquero viendo el espectáculo des-
de gayola, con que todo lo ruidosa y solemne-
mente denunciado ayer en la mañanera habrá 
de quedar en apretón de tuercas, amago de fin 
de sexenio, escándalo sin consecuencias, como 
ha acontecido en otros casos, no sólo de los ad-
versarios del régimen, sino también los propios 
(¿“Segalmex”, gritó alguien por ahí, nomás por 
dar un ejemplo?). ¡Hasta mañana!

Impugna ex directivo de 
Segalmex apertura de juicio 
oral por defraudación en ISR
René Gavira Segreste, ex director 
administrativo de Seguridad Ali-
mentaria Mexicana (Segalmex), 
impugnó la apertura del juicio oral 
en el proceso que se le sigue por el 
delito de defraudación fiscal debido 
a la omisión del pago del impuesto 
sobre la renta (ISR) por más de 2 
millones de pesos, correspondien-
tes al ejercicio fiscal de 2019.

Este miércoles, el segundo tri-
bunal colegiado de apelación en 
materia penal del primer circuito 
notificó que recibió el oficio del 
Centro de Justicia Penal Federal de 
la Ciudad de México, con sede en el 
Reclusorio Sur, donde informó que 
dispuso la versión electrónica de la 
causa penal. Lo anterior, a fin de 
substanciar el recurso de apelación 
interpuesto por el asesor jurídico 
de la víctima y el defensor del jus-
ticiable contra el auto de apertura 
de juicio oral dictado en audiencia 
intermedia del 2 de mayo pasado.

De acuerdo con el expediente, en 
diciembre de 2022 el juez de control 
del Centro de Justicia Penal Federal 
con sede en el Reclusorio Sur vinculó 
a proceso a Gavira Segreste por su 

probable intervención en la comisión 
del hecho que la ley señala como deli-
to de defraudación fiscal equiparada.

Lo anterior porque el imputado 
consignó en su declaración anual 
correspondiente al ejercicio fiscal 
de 2019 ingresos menores a los real-
mente obtenidos. Gavira Segreste 
presentó el 10 de abril de 2020 su 
declaración anual del ejercicio fiscal 
2019 a través de Internet.

Manifestó ingresos acumulables 
por un millón 992 mil 804 pesos; sin 
embargo, de los datos de prueba se 
advirtió que el imputado realmente 
obtuvo ingresos acumulables por 7 
millones 921 mil 710 pesos,  omitien-
do y generando un daño al fisco fede-
ral por concepto de ISR al dejar de 
pagar 2 millones 37 mil 996 pesos.

El ex director administrativo de 
Segalmex enfrenta al menos cinco 
procesos penales por desvío de re-
cursos públicos que estaban desti-
nados a la compra de leche y granos 
básicos, además de autorizar la com-
pra de bonos bursátiles, por lo que 
permanece preso desde diciembre 
de 2023 en el Reclusorio Norte.

César Arellano García

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El pleno del Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa (TFJA) 
confirmó la resolución del Servi-
cio de Administración Tributaria 
(SAT), que impuso a la ex dirigente 
del SNTE, Elba Esther Gordillo, el 
pago de un crédito fiscal por 21 mi-
llones 252 mil pesos, por concepto 
del impuesto sobre la renta (ISR), 
actualización, recargos y multas 
correspondientes a los ejercicios 
fiscales 2008 y 2009.

Por unanimidad, los magistrados 
aprobaron el proyecto de su homó-
logo Carlos Chaurand, quien declaró 
como infundados los argumentos de 
la ex dirigente sindical al señalar que 
no fueron debidamente valoradas las 
pruebas que aportó  para desvirtuar 
la legalidad de la resolución.

En su ponencia, el magistrado dijo 
que al analizar el escrito inicial de 
demanda, Gordillo señaló que el cré-
dito fiscal era ilegal en razón de que 
la autoridad fundamentó y motivó 
de manera indebida, además de que 
no realizó el procedimiento de deter-

minación presuntiva establecido en 
la Ley del Impuesto Sobre la Renta.

“Lo anterior en virtud de que la 
actora no acreditó que los depósitos 
de su cuenta bancaria, pagos de su 
tarjeta de crédito y servicios corres-
ponden a erogaciones realizadas 
a un tercero, y en razón de que no 
presentó la documentación com-
probatoria que lo acreditara, por lo 
que se ubicó en la hipótesis de otros 
ingresos que debió de acumular, ello 
con independencia del régimen en el 
que haya presentado su declaración, 
dado que lo cierto es que obtuvo in-
gresos diversos a sueldos y salarios 
de los que no comprobó que no 
fueran acumulables vigentes en los 
ejercicios fiscales realizados.”

En su demanda, la ex dirigente 
sindical reiteró que no fueron de-
bidamente valoradas las pruebas 
aportadas en el procedimiento de 
fiscalización, violándose su garan-
tía de audiencia, al debido proceso 
y derechos humanos.

El magistrado Chaurand afirmó 
que Gordillo no demostró que di-
chos ingresos fueron erogaciones 
de representación del SNTE.

▲ Esta semana se reanudaron los pagos de 
la pensión para adultos mayores y la sucursal 

de Palacio Postal, en la CDMX, registró
una gran afluencia. Foto Marco Peláez

LARGAS FILAS EN BANCO DEL BIENESTAR

Confi rma el TFJA 
adeudo fi scal de Elba 
Esther por 21 mdp

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2660 DÍAS 2607 DÍAS
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La derrota sufrida por el PAN el pa-
sado 2 de junio, bajo la conducción 
de Marko Cortés, fue “aplastante”, 
por lo que éste no puede pretender 
“dar la vuelta a la página” y “heredar 
la dirigencia a su mismo grupo polí-
tico, con las mismas reglas, porque 
van directo a su funeral”, advirtió el 
senador panista Damián Zepeda.

La división que impera en el PAN 
se reflejó también ayer al interior 
de su grupo parlamentario en el Se-
nado, donde las opiniones en torno 
a la confrontación entre el ex pre-
sidente Felipe Calderón y el actual 
dirigente del blanquiazul, Marko 
Cortés, son divergentes.

De entrada, el coordinador de la 
bancada panista, Julen Rementería, 
sostuvo que la discusión debe darse 
al interior del partido, mientras que 

el senador Damián Zepeda resaltó 
que, aunque “vergonzoso”, ese deba-
te debe darse y Acción Nacional tie-
ne que deslindarse públicamente de 
Genaro García Luna, el ex secretario 
de Seguridad Pública de Felipe Cal-
derón, condenado en Estados Uni-
dos por sus ligas con el narcotráfico.

Zepeda recalcó que buscará ser 
el próximo dirigente del PAN, pero 
siempre y cuando el debate se abra 
a la ciudadanía y no sea sólo al inte-
rior del partido.

No tendría caso, insistió, “ser el 
gerente de intereses particulares 
internos de los padrones del PAN 
y si eso quieren hacer, a mí no me 
interesa”. Le apuesta, agregó, a un 
partido fuerte, no uno dividido, 
donde los desencuentros de Cor-
tés con Calderón y otras figuras 
son una muestra “de la crisis y de la 
descomposición política”, por lo que 
lamentó el debate que se ha dado.

Hay, insistió, “una crisis brutal 

que no se está queriendo atender, 
en la que destaca la necesidad de 
que el PAN rompa en definitiva la 
alianza con el PRI, que fue un error 
histórico, cuyos resultados están a 
la vista: de 11 gobiernos estatales 
pasamos a cuatro, ¿cuántos quieren 
perder antes de cambiar eso?”

Zepeda puntualizó: “El PAN tiene 
que reinventarse, o se reinventa o se 
muere como opción política para 
encabezar el cambio en este país, yo 
lamento mucho el nivel del debate 
entre el ex presidente y Cortés. “De 
hecho, es vergonzoso, pero creo que 
el debate tiene que darse”.

En entrevista aparte, el coordi-
nador Rementería comentó que no 
puede negar que hay una discusión 
fuerte, pero ésta tiene que darse de 
manera respetuosa y dentro de las 
instancias partidistas, como suce-
dió en el consejo panista del sábado 
pasado, donde por más de tres ho-
ras se dijeron de todo.

NÉSTOR JIMÉNEZ

Durante la madrugada de este 
jueves, los priístas se perfilaban a 
aprobar la propuesta de modifica-
ción de sus estatutos que pondrán 
a discusión el domingo, la cual 
permitirá al dirigente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno, relegirse 
en su cargo incluso hasta por dos 
periodos más, con lo que puede 
mantenerse hasta por otros ocho 
años. El ajuste permitiría a los di-
rigentes estatales y municipales 
buscar igualmente la relección.

Entre las propuestas que serán 
votadas el próximo domingo en la 
24ª Asamblea Nacional del par-
tido, se plantea, además, darle la 
facultad al presidente del partido 
para designar o remover a los 
coordinadores parlamentarios 
en la Cámara de Diputados y el 
Senado, cargos que hasta ahora se 
definen con el voto de los propios 
legisladores.

Por la tarde, la dirigencia del 
partido informó que comenzaron 
a sesionar las cuatro mesas temá-
ticas en las que se recabaron las 
opiniones que los priístas hicieron 
los días pasados a través de mesas 
estatales. Su objetivo fue elaborar 

una serie de propuestas que serán 
puestas a discusión el domingo en 
la Asamblea Nacional, única ins-
tancia facultada para modificar 
los estatutos del PRI.

En el documento, al cual tuvo 
acceso La Jornada, se incluye 
una modificación del artículo 
178 partidario.

Con el cambio, buscan definir 
que “las personas titulares de la 
presidencia y la secretaría general 
electas para los Comités Ejecutivo 
Nacional y Directivos de las enti-
dades federativas durarán en su 
función cuatro años y podrán ser 
electas hasta por tres periodos 
consecutivos. Para los comités 
municipales y de las demarcacio-
nes territoriales de la Ciudad de 
México durarán en su función tres 
años y podrán ser electos hasta 
por dos periodos consecutivos”.

Actualmente, en los estatutos 
priístas se establece que el pre-
sidente del partido estará en su 
cargo por tres años sin posibilidad 
de relección.

Los acuerdos de la mesa de es-
tatutos, que fue presidida por Gas-
par Quintal, dirigente del partido 
en Yucatán, contemplan además 
modificaciones de la estructura del 
Comité Ejecutivo Nacional.

DE LA REDACCIÓN

Como parte de la renovación de la 
dirigencia del Partido Acción Na-
cional (PAN), ayer fue instalada la 
Comisión Organizadora, encar-
gada de “supervisar y garantizar 
un proceso interno equitativo y 
transparente”.

Sin definir aún el método que se 
utilizará para la elección, la presi-
denta de esa instancia, Ana Teresa 
Aranda, sostuvo que, “durante el 
desarrollo de este proceso, la Co-
misión Organizadora se regirá por 
los principios de imparcialidad, 
transparencia y equidad”.

Por medio de un comunicado, 
Aranda afirmó que los integran-
tes de dicha comisión compren-
den “la importancia de contar con 
una dirigencia sólida y represen-
tativa, capaz de liderar y defen-
der nuestros principios y objeti-
vos”, y se comprometió a que la 
renovación del Comité Ejecutivo 
Nacional del blanquiazul “sea un 
ejemplo de democracia interna y 
un reflejo fiel de la voluntad de 
nuestra militancia”.

Por separado, el presidente del 
partido, Marko Cortés, presumió 
de nueva cuenta que ganaron 
diversas capitales de estados, 
entre ellas la de Zacatecas, pese 

al “despilfarro de recursos pú-
blicos por parte del gobierno” de 
la entidad. Aseveró que Morena 
“quiere quitar a la mala” el triunfo 
del panista Miguel Varela en esa 
demarcación.

Además de las 14 ciudades ca-
pitales del país que gobernará 
Acción Nacional, dijo que serán en 
total 426 municipios donde habrá 
gobiernos encabezados por esta 
fuerza política.

MÓNICA CAMACHO
LA JORNADA DE ORIENTE
PUEBLA, PUE.

Rafael Micalco, líder de los di-
putados locales del PAN y quien 
dirigió a ese instituto político en 
la entidad en 2006, aseveró que 
Felipe Calderón hizo uso de la 
Presidencia para proteger al en-
tonces gobernador Mario Marín, 
en el caso de tortura contra la 
periodista Lydia Cacho, que hoy 
tiene al priísta en prisión.

Incluso, dijo que Calderón so-
licitó a los legisladores del blan-
quiazul que coincidieron con esa 
administración estatal del PRI 
avalar en el Congreso de Puebla 
las cuentas públicas marinistas.

De esta manera, Micalco res-
pondió a las críticas que el ex 
Presidente realizó en la red social 
X contra los panistas por perder 
la elección del 2 de junio pasa-
do, situación que Calderón atri-
buyó a que no defendieron a los 
gobiernos emanados de Acción 
Nacional, incluido el sexenio que 
encabezó de 2006 a 2012.

Rafael Micalco contestó a los 
comentarios del ex mandatario 
federal en esa misma red social y 
lo acusó de no tener calidad mo-
ral para criticar al PAN luego de 

que tejió pactos contrarios a los 
intereses de Acción Nacional a lo 
largo de su gestión.

“En 2007 pactaste con Mario 
Marín el caso de Lydia Cacho y 
dejaste al PAN poblano a su suer-
te, a través de tu secretario de 
Gobernación me pediste votar a 
favor de las cuentas de Marín y 
te mandamos al diablo, no tienes 
cara”, reclamó.

Acusó también al político mi-
choacano de pactar con el priísta 
Enrique Peña Nieto la elección 
presidencial de 2012, para dar la 
espalda a la candidata panista Jo-
sefina Vázquez Mota y garantizar el 
regreso del PRI al Ejecutivo federal.

Micalco fue el líder de la oposi-
ción en el sexenio marinista, ya que 
fungió como presidente del Comité 
Directivo Estatal del PAN de 2006 
a 2009, es decir, la primera mitad 
del sexenio calderonista, y formó 
parte del Congreso poblano como 
diputado local de 2005 a 2008.

El escándalo Marín-Cacho se 
desató el 14 de febrero de 2006, 
luego de que se hiciera público el 
contenido de unos audios en los 
que se escucha al conocido como 
góber precioso orquestar la deten-
ción de Lydia Cacho a petición del 
empresario Kamel Nacif, por de-
nunciar una red de explotación 
infantil en Cancún.

El PRI alista cambios; 
busca Alito seguir como 
líder hasta 8 años más

Acusan a Calderón de 
haber protegido al ex 
gobernador Mario Marín

Instalan comisión panista de renovación interna

“Aplastante”, la derrota de 
AN; Cortés no puede sólo “dar 
vuelta a la página”: Zepeda

PIDE AL PARTIDO DESLINDARSE DE GARCÍA LUNA

 El sábado pasado tuvo lugar
la primera reunión de Consejo 
Nacional tras la debacle 
electoral. Foto Cuartoscuro



CAROLINA GÓMEZ MENA 

ONU Mujeres felicitó al país 
por haber elegido a Claudia 
Sheinbaum Pardo para ocupar 
la Presidencia. Nyaradzayi Gum-
bonzvanda, directora ejecutiva 
adjunta de la instancia mundial, 
señaló que es un “hito para el mun-
do, ya que estamos aspirando a la 
paridad en la toma de decisiones, 
incluso en el Ejecutivo; por eso ce-
lebramos este triunfo de México, 
que es también nuestra victoria”. 

En un videomensaje emitido 
en la clausura de la tercera Confe-
rencia Ministerial sobre Políticas 
Exteriores Feministas, realizada en 
la Ciudad de México, detalló, que 
datos recientes de ONU Mujeres 
refieren que en el mundo, “113 paí-
ses jamás han electo a una mujer” 
para ocupar el máximo cargo, y “en 
la actualidad sólo 26 de 193 países 
son encabezados por una mujer”. 

La canciller Alicia Bárcena, an-
fitriona del encuentro, que reunió 

a 51 estados miembros de la ONU, 
también se refirió al “momento his-
tórico” que vive el país, porque en 
unos meses “vamos a inaugurar” 
la primera gestión de una mujer 
en 200 años de vida republicana. 
Destacó que Sheinbaum “encabe-
zará la transformación de nuestra 
vida nacional, senda que abrió el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a la que le llamamos re-
volución de las conciencias”. 

La titular de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores añadió que “de-
bemos romper el patriarcado” para 
construir una sociedad igualitaria; 
expuso que en esto, lograr la auto-
nomía económica de las mujeres es 
fundamental, “pero no podemos 
llegar a la autonomía física o políti-
ca si no hay autonomía económica; 
no podemos hacer que las mujeres 
dependan de sus abusadores.”

Lamentó que “la pobreza y 
desigualdad aún tengan rostro de 
mujer” en la región, pues “más de 
una tercera parte de las latinoame-
ricanas no logra generar un ingre-

so propio, y cuando lo alcanza, su 
salario es menor al de los hombres 
y no tiene los mismos derechos.”

Nadine Gasman, presidenta del 
Instituto Nacional de las Mujeres 
destacó que las políticas exteriores 
feministas juegan un papel indis-
pensable como herramienta para 
alcanzar la igualdad de género, por 
lo que es relevante definir los pa-
sos que se darán en la materia, so-
bre todo en vísperas de la Cumbre 
del Futuro de las Naciones Unidas, 
que se realizará en septiembre.

María Noel Vaeza, directora re-
gional de ONU Mujeres, comen-
tó que “las políticas exteriores 
feministas no son sólo un instru-
mento formidable que los estados 
miembros de la ONU tienen para 
promover, proveer y garantizar los 
derechos de las mujeres dentro y 
fuera de sus territorios nacionales, 
sino una estrategia fundamental 
para lograr un multilateralismo 
renovado, inclusivo, eficaz y con 
igualdad de género y respeto a los 
derechos humanos”.

El triunfo de Sheinbaum en México 
también es nuestro: ONU Mujeres
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LAURA  POY SOLANO

A pesar de que el uso de las tecnolo-
gías para la enseñanza (TIC), como 
clases en línea, dispositivos elec-
trónicos y acceso a Internet en las 
escuelas, es un tema central en la 
agenda de la mayoría de los países, 
la Organización de Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura  (Unesco) alerta que si bien 
pueden hacer accesible el derecho 
al aprendizaje a millones de perso-
nas, “no existen muchas pruebas 
sólidas sobre el valor añadido de su 
impacto” en la educación”. 

Subraya que la tecnología evolu-
ciona a un ritmo mayor del que es 
posible evaluar. En promedio, expli-
ca, los productos de tecnología edu-
cativa cambian cada 36 meses, y la 
mayoría de las pruebas proceden de 
los países más ricos, en particular 
de quienes intentan vender dichos 
aditamentos.

El organismo de Naciones Uni-
das destaca el caso de la compañía 
editorial y de servicios educativos 
multinacional Pearson, que financió 
sus propios estudios “para refutar 
análisis independientes donde se 
demostraba que sus productos no 
tenían ninguna incidencia”.

El acceso a aditamentos educa-
tiva, señala en un informe sobre su 
uso en el aula, aún es “muy desigual”, 
pues las clases a distancia aún no lo-
gran alcanzar a 72 por ciento de los 

alumnos más pobres del planeta, y 
31 por ciento no tuvo acceso a estos 
apoyos durante la pandemia. 

A ello se suma que su uso puede 
ser perjudicial si se emplea de forma 
inapropiada o excesiva, advierte en el 
informe Tecnología en la educación: 
¿una herramienta en los términos de 
quién?, que se emite como parte del 
correspondiente al seguimiento de 
la educación en el mundo. Revela 
que pruebas estandarizadas, como 
la del Programa para la Evaluación 
Internacional de los Alumnos (PISA, 
por sus siglas en inglés) “sugieren 
una relación negativa entre un uso 
excesivo de las TIC y los resultados 
académicos de los estudiantes”.

En 14 países, agrega el estudio, 
se ha concluido que el solo hecho de 
estar cerca de un dispositivo móvil 
“distrae a los estudiantes y tiene un 
efecto negativo en el aprendizaje”.

La Unesco señala que dichos 
productos deben centrarse en los 
resultados del aprendizaje, no en 
el aporte tecnológico. En Estados 
Unidos, una evaluación de más de 
2 millones de estudiantes identificó 
que las brechas de aprendizaje se 
amplían cuando la enseñanza se im-
parte exclusivamente a distancia, 
mientras en Perú la entrega de más 
de un millón de computadoras por-
tátiles no generó ningún impacto.

Y lo mismo ha ocurrido en Méxi-
co, con la entrega de tabletas y del 
programa Enciclomedia, aplicado 
en el sexenio de Vicente Fox.

Unesco: no hay 
pruebas fi rmes de 
que la tecnología 
ayude en educación

Convocatoria: 12

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas en su artículo 144, y de conformidad con la Ley de Adquisi-
ciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios, y su Reglamento, se convoca a los interesados en participar en la 
Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional, relativa a la Adquisición de Guías de Transito de Ganado, solicitados por 
la Secretaría del Campo.

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS.

LIC. JOSÉ LUIS CARRILLO DELGADO
SUBSECRETARIO DE RESPONSABILIDADES DE LA 

SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS. CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 63 DEL REGLAMENTO INTERIOR DE LA 

SECREARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS.

1.

2.

3.
4.

5.
6.
7.
8.
9.

10.

11.

12.

13.
14.

Disposiciones Generales:

No. de licitación Costo de las bases Fecha límite para 
adquirir bases

Junta de 
aclaraciones

Visita a las 
instalaciones

Presentación de 
Proposiciones y 

Apertura Técnica 
y Económicas

Acto de Fallo

 SAD-932079957-
11-2024

$ 2,420.00
(Dos mil cuatrocientos 

veinte pesos 00/100 M.N.)

 10/07/2024
 Antes de las
16:00 horas

 11/07/2024
A las 

11:00 horas
 No habrá  19/07/2024

A las 10:00 horas
24/07/2024

A las 
10:00 horas

Partida Clave CABMS Descripción Cantidad Unidad de medida

PARTIDA UNICA 0000000000 ADQUISICIÓN DE GUIAS DE TRANSITO DE GANADO 145959 JUEGO

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, 

4915000 ext. 15300, 15301, 15304 y 15307 los días de lunes a viernes; con el siguiente horario: de 9:00 a 16:00 hrs., y en la página elec-
trónica http://funcionpublica.zacatecas.gob.mx, de la Secretaria de la Función Pública del Estado de Zacatecas, en la página electrónica 
http://sazacatecas.gob.mx de la Secretaría de Administración.   
Las Bases tienen un costo de $2,420.00 (Dos mil cuatrocientos veintes pesos 00/100 M.N.), y su pago  podrá hacerse mediante  depó-
sito o transferencia electrónica a favor de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Estado de Zacatecas, debiendo enviar vía correo 
electrónico a  pago.baseszac@gmail.com solicitando un número de referencia a efecto de que pueda realizar el pago, debiendo propor-

el costo de las bases se detalla en el cuadro de control de información de procedimiento.
Origen de los recursos: Estatal
Idioma en que deberán presentarse las propuestas: Las proposiciones deberán presentarse por escrito, preferentemente en papel mem-
bretado de la empresa, solo en idioma español y dirigido al área convocante.
Los bienes a cotizarse y los pagos a efectuarse se realizarán en: Moneda Nacional (pesos mexicanos)
Para el contrato adjudicado como resultado de este proceso de licitación, no se entregarán anticipos. 
El carácter de la presente licitación: Nacional
El Medio de la presente licitación es: Presencial
La celebración de los actos de la presente licitación, se realizarán en los horarios indicados en el cuadro inserto en la parte superior de 
la convocatoria, y se celebrarán en la sala de juntas de la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, ubicada en 

bases de la licitación respectiva.
Los cuestionamientos al procedimiento de referencia, serán recibidos por la convocante a más tardar 24 horas en días y horas hábiles 
antes de la Junta de Aclaraciones.  

respectiva.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del Artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios 
Los interesados en participar deberán contar con su registro vigente en el padrón de proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas.
Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases de la Licitación, así como las propuestas presentadas por los participantes podrán 
ser negociadas.

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS
Dirección de Adquisiciones

Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional

ZACATECAS, ZACATECAS, A 04 DE JULIO DEL 2024.

DRA. VERERERERÓNICÓNICÓNICÓNICA YVA YVA YVA YVETTEETTEETTEETTE HERHERHERHERNÁNDNÁNDNÁNDNÁNDEZ LEZ LEZ LEZ LÓPEZÓPEZÓPEZÓPEZ DE DEDEDE LARA
CRETARIA DA DA DA DE ADE ADE ADE ADMINIMINIMINIMINISTRASTRASTRASTRACIÓNCIÓNCIÓNCIÓN DELDELDELDEL ESTESTESTESTADO ADO ADO ADO DE DEDE ZDE ZACATTTTECASEEE .

14. Ninguna de leee as ccs ccondiciones establecidas en las Bases de la
ser negociaddddas.as.as.as.

ZACAACAACAACATECAS, ZACA

LIC. JOSÉ LUIS CCCCARRIAAA LLO DELGAD
CRETARITATATA O DEEEE RRRESPONSABILIDAD
FUNUNUNUNCIÓNIÓIÓIÓ PÚBÚÚÚ LICA DEL ESTADO D

Í EL ARTRRR ÍCULO 63 DEL REGLAMEN
LA FUNCUNUNU IÓN PÚBLICA DEL ESTADO

DEL 2024.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La obligación del Estado es aplicar 
una estrategia para erradicar la tra-
ta de personas con un enfoque inte-
gral, estructural e interseccional, 
atendiendo sus causas, contextos y 
comprendiendo la complejidad de 
las redes que la hacen posible, coin-
cidieron especialistas y servidores 
públicos durante la inauguración 
del Congreso nacional sobre trata 
de personas: contextos desiguales 
y crisis transnacional.

Asimismo, advirtieron que deben 
eliminarse las barreras que enfren-
tan las personas para poder acceder 
a la justicia.

El Consejo de la Judicatura Fede-
ral (CJF) informó que la directora 
general del Instituto Federal de De-
fensoría Pública, Taissia Cruz Parce-
ro, comentó que eventos como éste 

ponen en el centro de atención a las 
personas y enfatizan la responsabili-
dad de las instituciones y la sociedad 
civil para erradicar delitos violato-
rios de los derechos humanos.

Indicó que en el caso de la De-
fensoría Pública, su función es la 
de acompañar a las mujeres que, 
tras ser víctimas de explotación, 
son enganchadas por las propias 
organizaciones criminales que las 
violentaron para que participen en 
la comisión del delito en perjuicio 
de otras. “Esto sigue sucediendo y, 
hoy por hoy, tenemos distintos pro-
cesos en los que intervenimos en su 
defensa, algunos con una gravedad 
inusitada”.

El director de Derechos Huma-
nos, Igualdad de Género y Asuntos 
Internacionales del CJF, Arturo 
Guerrero, explicó que durante los 
dos días se analizará esta problemá-
tica desde distintos enfoques.

Es obligación del Estado 
erradicar la trata con un 
enfoque integral: expertos



EMIR OLIVARES, JESSICA 
XANTOMILA, JARED LAURELES
Y ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador señaló ante familiares 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
que organizaciones civiles de “su-
puestos defensores” de derechos 
humanos y organismos internacio-
nales fueron “complacientes” con 
el gobierno del sexenio pasado para 
la construcción la llamada verdad 
histórica.

Ayer, el mandatario federal se reu-
nió con los padres de los estudiantes, 
a quienes les comentó que “desde 
que ocurrió este lamentable caso, 
las autoridades de ese entonces, 
con la complacencia de supuestos 
defensores de derechos humanos 

de la llamada sociedad civil y de or-
ganismos internacionales, como la 
Organización de los Estados Ameri-
canos y agencias de Estados Unidos, 
buscaron ocultar la verdad de los he-
chos, para lo que inventaron la mal 
llamada verdad histórica”.

En el boletín de Presidencia, 
difundido anoche, siete horas des-
pués de concluido el encuentro, se 
aludió a la polémica por los exáme-
nes genéticos realizados a varios 
restos óseos encontrados en varios 
puntos de Guerrero y que, de acuer-

do con las autoridades federales “no 
se procesaron (en su momento) por 
falta de autorización o validación de 
los peritos” del Equipo Argentino 
de Antropología Forense (que ha 
destacado por su labor en diversos 
casos, como el del Campo Algodo-
nero, sobre los feminicidios en Ciu-
dad Juárez, Chihuahua).

De acuerdo con la información 
dada a conocer anoche, el manda-
tario reafirmó su compromiso de 
encontrar a los normalistas; dijo 
que trabaja en un documento que 

él mismo escribió para dar respues-
ta a cada pregunta de las familias y 
se comprometió a que la reunión 
con la próxima presidenta, Claudia 
Sheinbaum, se realizará el día 29.

La información difundida en el 
comunicado va en consonancia con 
los argumentos que López Obrador 
ha expresado desde hace varios me-
ses sobre el caso, al responsabilizar 
a los centros de derechos humanos 
que han acompañado a las familias 
–como el Miguel Agustín Pro Juá-
rez y el Tlachinollan–, así como a los 
integrantes del Grupo Interdiscipli-
nario de Expertos Independientes 
(GIEI) de la CIDH, de un presunto 
interés por “obstaculizar” los avan-
ces de las investigaciones. 

Esto, aun cuando fue la investiga-
ción del GIEI la primera en dar un 
revés a la verdad histórica elaborada 
en el sexenio de Enrique Peña Nie-
to, cuando el procurador era Jesús 
Murillo Karam.

En la reunión, el titular de la 
Unidad Especial de Investigación y 
Litigación para el caso Ayotzinapa,  
peertenenciente a la FGR, Rosendo 
Gómez, informó que “suman 141 
procesados, tres extradiciones en 
curso y 27 órdenes de aprehensión 
pendientes de cumplimentar”. Es-
to con el fin de “romper el pacto de 
silencio”. Además, agregó, se reali-
zaron 43 sesiones de trabajo con 15 
informantes que mostraron interés 
en colaborar con la investigación.

▲ Familiares de los normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en 
2014, a su llegada a Palacio Nacional. Germán Canseco
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Ningún avance sustancial en pesquisas, reprochan familiares
JESSICA XANTOMILA,
JARED LAURELES, EMIR 
OLIVARES Y ARTURO SÁNCHEZ

Casi una década después, la interro-
gante por el paradero de los norma-
listas de Ayotzinapa sigue abierta, 
y a tres meses de que concluya el 
mandato del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, las familias 
de los 43 jóvenes desaparecidos de 
manera forzada mantienen firme 
su exigencia: verdad y justicia.

Ayer, el mandatario federal recibió 
en privado a los padres para ofrecer-
les los avances que –a juicio de sus 
colaboradores– hay en las indaga-
torias sobre los crímenes contra 
los estudiantes. Aunque al salir del 
encuentro, las familias consideraron 
que no hay pasos sustanciales. 

Entre los “avances”, las autorida-
des destacaron las conclusiones de 
un nuevo análisis genético realizado 
por la Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) a varios restos encontra-
dos en 2015 en Cocula, Guerrero, 
los cuales no coinciden con el ADN 
de los jóvenes.

Al final de la reunión realizada 
en Palacio Nacional, la cual se pro-
longó por casi tres horas, el grupo 
mayoritario de padres manifestó 
sorpresa por que la Unidad Especial 
de Investigación y Litigación para el 
caso Ayotzinapa, perteneciente a la 
FGR, haya efectuado dichas pruebas 
de ADN sin escuchar su negativa a 
aceptarlas, al no seguir los protoco-
los reclamados, como el que los res-
tos fueran valorados por el Equipo 
Argentino de Antropología Forense.

“Eran restos que ya estaban ahí 

(en la FGR), de los cuales hubo una 
polémica; incluso algunos son unas 
petrosas que se encontraron en el 
basurero de Cocula y que los exper-
tos argentinos ya habían dicho que 
no tenían materia susceptible para 
extraer ADN, y por tanto no se re-
visaron”, aseveró Vidulfo Rosales, 
abogado del grupo mayoritario de 
las familias de los normalistas.

Fue el segundo cónclave con el 
mandatario en este año, donde 
hizo dos compromisos, según los 
asistentes: el lunes les entregará 
un informe detallado y el día 29 
habrá una reunión con Claudia 
Sheinbaum, lo que será su primer 
encuentro con la próxima manda-
taria, a fin de que las indagatorias 
trasciendan el sexenio. 

En entrevista al término de la 
reunión, Rosales manifestó que 

esperan que la virtual presidenta 
electa pueda escuchar de los fami-
liares cuáles son los pendientes y 
exprese su compromiso “de que va 
a dar seguimiento al caso y a tener 
una centralidad importante en su 
gobierno (…) Nuestras diferencias 
en la recta final del sexenio, en que 
las líneas (de investigación) funda-
mentales no han avanzado”.

Detalló que sus principales de-
mandas, a casi 10 años de la desapa-
rición de los jóvenes, en septiembre 
de 2014, son la entrega de los 800 
folios de información del Ejército 
–que reclaman desde hace tiem-
po– para que un grupo externo de 
expertos los revise.

De igual manera, exigen las extra-
diciones del ex titular de la Agencia 
de Investigación Criminal Tomás 
Zerón, prófugo en Israel, y de Ulises 

Bernabé, juez de barandilla de Iguala 
que estaba en funciones la noche del 
26 de septiembre de 2014. 

Asistentes al encuentro señala-
ron a La Jornada que en el informe 
del Ejecutivo se “buscará excusar 
al Ejército” de haber participado 
en la desaparición forzada de los 
43 normalistas. En esta ocasión 
fue evidente la división de dos gru-
pos de padres, la cual comenzó ha-
ce tiempo, pero se agudizó con la 
llegada del nuevo subsecretario de 
Derechos Humanos de la Secretaría 
de Gobernación, Arturo Medina.

El grupo mayoritario, represen-
tado por los centros Miguel Agus-
tín Pro Juárez y Tlachinollan, y otro 
que fue acompañado por Felipe de 
la Cruz, ex vocero y quien hace tres 
años compitió por una diputación 
bajo las siglas de Morena. 

gob.mx/conanp

De la mano de la gente, resultados que 
transforman

De la mano de la gente, resultados que 
transforman

¿Sabías que
La Comisión Nacional de 

Áreas Naturales Protegidas
cuida la naturaleza en

 226 Áreas Naturales Protegidas? 

ONG toleraron la verdad histórica, 
señala AMLO a padres de los 43
El día 29 se 
reunirán con 
Sheinbaum, 
dice el Ejecutivo 
// Entregará 
informe que él 
mismo escribió

ENCUENTRO CON EL PRESIDENTE EN PALACIO Dan libertad 
provisional
a mujer que 
ligan al caso
Una juez de control con sede 
en el Reclusorio Oriente mo-
dificó la medida cautelar de 
prisión preventiva por liber-
tad provisional a Blanca Ali-
cia Bernal Castilla, ex agente 
del Ministerio Público Fede-
ral. Las autoridades la acusan 
por la desaparición forzada 
de personas, tortura, delitos 
contra la salud y falsificación 
de documentos relacionados 
con el caso Ayotzinapa.
De acuerdo con fuentes judi-
ciales, este miércoles se llevó 
a cabo la audiencia donde la 
juez Alejandra Domínguez 
Santos,  adscrita al Centro 
de Justicia Penal Federal, 
declaró fundada la solicitud 
de la defensa de cese de pri-
sión preventiva justificada y 
otorgó la sustitución de dicha 
medida cautelar, debido a que 
“no existe riesgo de fuga”.
Impuso la colocación de un 
brazalete electrónico, no 
salir de la Ciudad de México 
y presentarse a firmar cada 
mes ante la Unidad de Medi-
das Cautelares. Bernal Casti-
llo, estuvo adscrita a la Seido 
y participó en la indagatoria 
del caso Iguala. Fue detenida 
en septiembre de 2020 y acu-
sada por la Fiscalía General 
de la República (FGR) por 
delitos de tortura y contra la 
administración de la justicia.

César Arellano García



LEOPOLDO RAMOS
CORRESPONSAL
SAN JUAN DE SABINAS, COAH.

Elementos de la Fiscalía Gene-
ral del Estado encontraron ayer 
restos biológicos en la mina de 
carbón Pasta de Conchos, pero 
según familiares de los trabaja-
dores atrapados desde febrero de 
2006, hasta hoy las autoridades 
sabrán si corresponden a una o a 
más víctimas.

Claudia Escobar Pacheco, viu-
da de Raúl Villasana, informó que 
brigadas de especialistas trabajan 
en el reforzamiento del yacimien-
to para continuar el rescate.

“Todavía no se acaba el proce-
dimiento; por cuestiones de refor-
zar el área de la mina van a espe-
rar hasta mañana (jueves). Toda-
vía no terminan con lo que van a 
sacar, pero nos dicen que ahorita 

no nos pueden dar información, 
porque es muy precipitado para 
saber; que posiblemente mañana 
tengamos respuesta”, informó. 

“Qué más quisiéramos que po-
der decirles que se trata de otra 
persona, pero nos pidieron que 
nos esperemos hasta mañana.” 

Dijo que Julio Brito, represen-
tante de la Comisión Federal de 
Electricidad en la zona, les con-
firmó que se trata de restos bio-
lógicos, aunque “todavía no nos 
pueden decir; para ellos es muy 
precipitado”.

El hallazgo se realizó en el sitio 
donde desde hace dos semanas las 
autoridades creyeron que había 
un grupo de 13 trabajadores cuan-
do la mina explotó y se derrumbó.

 “Creo que van a ir encontrando 
poco a poco; es el área donde nos 
dijeron que había 13; entonces, 
van a ir limpiando y sacando res-
tos”, comentó Escobar. 

Hallan nuevos restos en 
Pasta de Conchos; hoy 
dan resultado a deudos
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ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH.

El líder del Sindicato Nacional Mi-
nero, Napoleón Gómez Urrutia; di-
rectivos de la empresa acerera Arce-
lorMittal y funcionarios federales y 
estatales, entre ellos el gobernador 
de Michoacán, Alfredo Ramírez, 
sostendrán en los próximos días una 
reunión en la Ciudad de México pa-
ra intentar destrabar la huelga en 
la siderúrgica de Lázaro Cárdenas 
iniciada el pasado 4 de junio.

“No hay intención de recurrir al 
desalojo de los trabajadores, aun-
que dos jueces hayan declarado ile-
gal la huelga de los mineros; será 
un tribunal colegiado el que tenga 
la última palabra sobre el asunto”, 
señaló el mandatario morenista.

Son más de 3 mil empleados de 
la sección 271 del Sindicato Nacio-
nal Minero los que iniciaron paros 
parciales el 24 de mayo para exigir 
pago justo del reparto de utilidades, 
pero al no obtener respuesta posi-

tiva de la empresa, 13 días después 
colocaron las banderas rojinegras 
en los accesos a la siderúrgica.

Ramírez Bedolla comentó que ha 
estado presente en varios encuen-
tros, en los que han participado 
directivos de la compañía acerera 
y Gómez Urrutia. “En los próximos 
días habrá una reunión en la Ciudad 
de México y esperamos que haya una 
solución”, porque ha transcurrido 
casi un mes de huelga, adelantó. 

El gremio minero sostiene que hay 
más ganancias de las que la empresa 
reporta, porque aumentó la produc-
ción y los ingresos de ArcelorMittal 
fueron mayores. Sin embargo, los di-
rectivos de la siderúrgica aseguran 
que el precio del acero disminuyó 
15 por ciento y las materias primas 
aumentaron de precio.

El gobernador michoacano dijo 
que urge solucionar el conflicto, 
pues ArcelorMittal es la firma más 
grande de Michoacán, la cual ge-
nera 8 mil empleos directos y más 
de 50 mil indirectos y abastece a 
la industrias de la construcción y 
automotriz, y a las fábricas de ense-

res domésticos. “Por eso es urgente 
lograr un acuerdo”, subrayó.

No obstante, la situación es com-
pleja, porque la sección 271 exige 
salarios caídos desde que empeza-
ron los paros de labores, además 
de un incremento en el reparto de 
utilidades, mientras el corporativo 
sostiene que los pagos de reparto 
de utilidades han sido superiores a 
lo que marca la ley.

En un desplegado publicado en 
un diario el pasado día primero, 
ArcelorMittal puntualizó que hay 
disposición al diálogo para resolver 
en buenos términos la disputa. Ex-
hortó a la sección 271 a que rectifi-
que su postura y retome el cauce de 
la legalidad por bien de todos.

Negociarán en la CDMX fi n 
de huelga en ArcelorMittal
Participarán en reunión el líder minero Gómez Urrutia, 
directivos de la siderúrgica y el gobernador de Michoacán

Convocatoria: 13

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas en su artículo 144, y de conformidad con la Ley de Adquisi-
ciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios, y su Reglamento, se convoca a los interesados en participar en la 
Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional, relativa a la Adquisición de 4 Motoniveladoras Hidráulicas, solicitados por 
la Secretaría del Campo.

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS.

LIC. JOSÉ LUIS CARRILLO DELGADO
SUBSECRETARIO DE RESPONSABILIDADES DE LA 

SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS. CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 63 DEL REGLAMENTO INTERIOR DE LA 

SECREARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS.

1.

2.

3.
4.

5.
6.
7.
8.
9.

10.

11.

12.

13.
14.

Disposiciones Generales:

No. de licitación Costo de las bases Fecha límite para 
adquirir bases

Junta de 
aclaraciones

Visita a las 
instalaciones

Presentación de 
Proposiciones y 

Apertura Técnica 
y Económicas

Acto de Fallo

SAD-932079957-
12-2024

 2,420.00
(Dos mil cuatrocientos 

veinte pesos 00/100 M.N.)

10/07/2024
 Antes de las 
16:00 horas

11/07/2024
A las 

12:30 horas
 No habrá

        
19/07/2024

A las 
11:30 horas

  
24/07/2024

A las 
11:30 horas

Partida Clave CABMS Descripción Cantidad Unidad de medida

PARTIDA UNICA 0000000000 ADQUISICIÓN DE 4 MOTONIVELADORAS HIDRÁULICAS 4 PIEZAS

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, 

4915000 ext. 15300, 15301, 15304 y 15307 los días de lunes a viernes; con el siguiente horario: de 9:00 a 16:00 hrs., y en la página elec-
trónica http://funcionpublica.zacatecas.gob.mx, de la Secretaria de la Función Pública del Estado de Zacatecas, en la página electrónica 
http://sazacatecas.gob.mx de la Secretaría de Administración.   
Las Bases tienen un costo de $2,420.00 (Dos mil cuatrocientos veintes pesos 00/100 M.N.), y su pago  podrá hacerse mediante  depó-
sito o transferencia electrónica a favor de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Estado de Zacatecas, debiendo enviar vía correo 
electrónico a  pago.baseszac@gmail.com solicitando un número de referencia a efecto de que pueda realizar el pago, debiendo propor-

el costo de las bases se detalla en el cuadro de control de información de procedimiento.
Origen de los recursos: Estatal
Idioma en que deberán presentarse las propuestas: Las proposiciones deberán presentarse por escrito, preferentemente en papel mem-
bretado de la empresa, solo en idioma español y dirigido al área convocante.
Los bienes a cotizarse y los pagos a efectuarse se realizarán en: Moneda Nacional (pesos mexicanos)
Para el contrato adjudicado como resultado de este proceso de licitación, no se entregarán anticipos. 
El carácter de la presente licitación: Nacional
El Medio de la presente licitación es: Presencial
La celebración de los actos de la presente licitación, se realizarán en los horarios indicados en el cuadro inserto en la parte superior de 
la convocatoria, y se celebrarán en la sala de juntas de la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, ubicada en 

bases de la licitación respectiva.
Los cuestionamientos al procedimiento de referencia, serán recibidos por la convocante a más tardar 24 horas en días y horas hábiles 
antes de la Junta de Aclaraciones.  

respectiva.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del Artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios 
Los interesados en participar deberán contar con su registro vigente en el padrón de proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas.
Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases de la Licitación, así como las propuestas presentadas por los participantes podrán 
ser negociadas.

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS
Dirección de Adquisiciones

Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional

ZACATECAS, ZACATECAS, A 04 DE JULIO DEL 2024.

DRA. VERERERERÓNICÓNICÓNICÓNICA YVA YVA YVA YVETTEETTEETTEETTE HERHERHERHERNÁNDNÁNDNÁNDNÁNDEZ LEZ LEZ LEZ LÓPEZÓPEZÓPEZÓPEZ DE DEDEDE LARA
CRETARIA DA DA DA DE ADE ADE ADE ADMINIMINIMINIMINISTRASTRASTRASTRACIÓNCIÓNCIÓNCIÓN DELDELDELDEL ESTESTESTESTADO ADO ADO ADO DE DEDE ZDE ZACATTTTECASEEE .

14. Ninguna de leee as ccs ccondiciones establecidas en las Bases de la
ser negociaddddas.as.as.as.

ZACAACAACAACATECAS, ZACA

LIC. JOSÉ LUIS CCCCARRIAAA LLO DELGAD
CRETARITATATA O DEEEE RRRESPONSABILIDAD
FUNUNUNUNCIÓNIÓIÓIÓ PÚBÚÚÚ LICA DEL ESTADO D

Í EL ARTRRR ÍCULO 63 DEL REGLAMEN
LA FUNCUNUNU IÓN PÚBLICA DEL ESTADO

DEL 2024.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

El Registro Nacional de Obligacio-
nes Alimentarias empezará a fun-
cionar el próximo martes, para lo 
cual, por medio de una plataforma 
electrónica, los tribunales de lo fa-
miliar en el país suministrarán la 
información sobre las personas que 
han incumplido con su responsa-
bilidad de garantizar el sustento a  
niños, adolescentes y cónyuges, in-
formó Alejandro Cárdenas, director 
de Asuntos Jurídicos del Sistema 
Nacional para el Desarrollo Integral 
de la Familia (SNDIF).

Como parte del informe de labo-
res del organismo presentado ayer, 
recordó que dicho registro se creó 
el 8 de mayo de 2023 con la reforma 
a la Ley General de los Derechos de 
Niños, Niñas y Adolescentes, me-
diante el cual se busca abatir las 
deudas alimentarias.

Las personas que se encuentren 
en esta situación de incumplimien-
to de sus obligaciones familiares no 
podrán vender bienes ni obtener li-
cencias para conducir. Tampoco se 
autorizarán pasaportes a su nom-
bre ni podrán aspirar a cargos de 
elección popular o a formar parte 
del servicio público. 

El SNDIF también tiene la res-

ponsabilidad de emitir los certifica-
dos de no inscripción en el registro. 

Ayer empezó el segundo En-
cuentro Nacional de Sistemas Mu-
nicipales DIF en Nayarit, donde los 
titulares de las diferentes áreas del 
organismo presentaron sus infor-
mes de actividades.

El director de Asuntos Jurídicos 
también comentó sobre el proyec-
to de ley para personas y grupos de 
atención prioritaria, que se elaboró 
en el DIF y se entregó a la Secreta-
ría de Salud para su revisión; con 
dicha norma se pretende abrogar 
el régimen de asistencia social ac-
tual, que se basa en la caridad y la 
filantropía. Con una nueva legisla-
ción, dijo, se busca un mecanismo 
que “mire y escuche a los excluidos 
como sujetos de derecho”.

Plantea ampliar la población ob-
jetivo de la asistencia social para in-
corporar a todos los tipos de familia 
y que el sistema jurídico nacional 
reconozca el derecho de todas las 
personas a fundar y vivir en éstas.

También propone la instauración 
de mecanismos de consulta públi-
ca y encuestas municipales como 
punto de partida para el diseño de 
programas públicos, así como la 
creación de las procuradurías para 
personas con discapacidad y para 
adultos mayores.

Arranca el martes el 
registro nacional de 
deudores alimentarios



JARED LAURELES

El proceso para renovar las 36 secre-
tarías seccionales y el comité ejecuti-
vo general del sindicato petrolero co-
menzó esta semana y el próximo 15 
de julio se realizarán las elecciones 
para el periodo 2025-2027. Como 
parte de la primera etapa, este jueves 
concluye el registro de las planillas 
y el próximo 6 de julio se definirá si 
procedieron o no las solicitudes. 

Personas que contendieron hace 

dos años por la secretaría general 
del Sindicato de Trabajadores Pe-
troleros de la República Mexicana 
(STPRM) y grupos disidentes acu-
saron que el actual proceso se desa-
rrolla “sin competencia interna” y 
con registros de planillas únicas en 
la mayoría de las secciones.

“En el sector Ductos del Valle de 
México llegó mi secretario general 
(Carlos Soto, de la sección 39) con 
la planilla lista y a decir a los compa-
ñeros que esa era la única planilla y 
nada más venía para enterarlos. To-
do está controlado, no puede haber 
otra planilla más que la que diga el 
secretario general”, expuso una de 
las fuentes consultadas.

Agregaron que “las elecciones lo-
cales se están adelantando al menos 
dos meses para asegurar la relec-

ción de (Ricardo) Aldana (Prieto) y 
la del comité ejecutivo”.

La sección 45 (Ciudad de Méxi-
co) informó que la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) 
determinó cumplir el proceso elec-
toral interno para renovar las 36 
secciones del STPRM, así como las 
directivas locales, comité ejecutivo 
general y consejo general de vigilan-
cia, y se espera que las autoridades 
laborales otorguen la toma de nota 
con efecto a partir del 1º de enero 
de 2025 al 31 de diciembre de 2027.

En la convocatoria que emitió, 
se indica que comprende desde la 
“emisión de la circular de inicio de 
campañas electorales, en la que se 
incluirá la relación de las planillas 
registradas, hasta el periodo de pro-
selitismo”. La tercera etapa consis-
te en la jornada electoral el 15 de 
julio, día en que se darán a conocer 
los resultados.

La dirigencia local detalló que 
la convocaría se publicó en cua-
tro centros de trabajo: el Hospi-
tal Central Norte (HCN), Cendi 
Pemex Azcapotzalco, Centro de 
Servicios al Personal HCN y Tec-
nologías de Información HCN, del 
Centro Federal de Conciliación y 
Registro Laboral perteneciente a 
la STPS.

Denuncian artimañas de 
los líderes para relegirse 
en el sindicato petrolero
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Telefonistas piden a la Permanente reformas 
para democratizar los gremios en el país

ANDREA BECERRIL 
Y FERNANDO CAMACHO

Trabajadores de la Alianza Nacional 
Telefonista (ANT) pidieron a legis-
ladores de la Comisión Permanen-
te que lleven a cabo las reformas 
necesarias para “democratizar 
verdaderamente al sindicalismo 
del país”, luego de que el dirigente 
del Sindicato de Telefonistas de la 
República Mexicana (STRM), Fran-
cisco Hernández Juárez, impidió el 
registro de una planilla opositora.

Acompañado por legisladores 
de Morena, José Montealegre, re-
presentante de los telefonistas in-
conformes, señaló en conferencia 
de prensa ayer en el Senado que la 
negativa de registro demuestra la 

ausencia de “voluntad legal” para 
democratizar al STRM.

“Se emitió la convocatoria des-
pués del 6 de mayo y nos dimos a 
la tarea de cumplir con todos los 
requisitos. Uno de ellos era reca-
bar más de mil firmas para poder 
registrarla, y lo hicimos. Además, 
presentamos a 37 compañeros a 
las carteras del Comité Ejecutivo 
Nacional y Comité Nacional de Vi-
gilancia, y lo hicimos en tiempo y 
forma”, recordó.

Pese a ello, el 21 de junio la Co-
misión Nacional Electoral “nos 
notifica que de los 37, 29 estaban 
inhabilitados por causas como an-
tigüedad (unos por ser muy jóvenes 
y otros por ser jubilados). Por ello, 
ya no hay posibilidad de participar, 
y sólo lo hará la planilla verde, del 

secretario general, sin dar opción 
a un debate con los trabajadores”.

El senador morenista Gilberto 
Herrera señaló que el resultado 
de las elecciones del pasado 2 de 
junio también deben servir para 
“profundizar en la transformación 
que necesita este país” en aspectos 
diversos, entre ellos la vida sindical, 
y prometió la ayuda de los legislado-
res oficialistas en ese terreno.

“Estoy seguro de que con el lide-
razgo del futuro senador Gerardo 
Fernández Noroña, su servidor y 
muchos más, seguiremos traba-
jando en esos cambios necesarios, 
y no sólo en Teléfonos de México, 
(sino también) en Pemex y muchas 
otras grandes empresas del país en 
las que la transformación en la vida 
sindical no se ha logrado”, aseveró.

La SCJN ordena a Pemex garantizar pensión 
reducida a empleados con 15 años de servicio
IVÁN EVAIR SALDAÑA 

El Reglamento de Trabajo del Per-
sonal de Confianza de Petróleos 
Mexicanos y sus Empresas Produc-
tivas Subsidiarias viola el derecho 
a la seguridad social al no prever la 
posibilidad de que quienes no acre-
diten 30 años de servicio obtengan 
una pensión reducida de jubilación 
por vejez, determinó ayer en sesión 
la segunda sala de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN). 

La resolución se dio al resolver por 
unanimidad de cinco votos el ampa-
ro directo en revisión 629/2024 de 
acuerdo con la ponencia de la minis-
tra Yasmín Esquivel sobre el caso de 
Sara Silva López, quien trabajó con 

ese esquema de confianza en Pemex 
por 20 años y ocho días, hasta el 1º 
de marzo de 2020. 

Sin embargo, tras interponer una 
demanda a Pemex en tribunales se 
le negó la jubilación por vejez al 
considerar que la trabajadora no 
reúne los requisitos dispuestos por 
el reglamento impugnado. 

La segunda sala analizó la cons-
titucionalidad del artículo 82, regla 
II, número 1 de dicho reglamento y 
determinó que transgrede el dere-
cho a la seguridad social reclamado. 

También determinó que dicho 
artículo incumple el Convenio 102 
de la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) suscrito por México, el 
cual señala que cuando se condicione 
dicha prestación al cumplimiento de 

un periodo mínimo de cotización o 
empleo debe garantizarse una pen-
sión reducida a partir de los 15 años.

El fallo de la SCJN revocó la 
sentencia que negó la pensión a la 
quejosa y se le concedió el amparo 
y protección de la justicia federal 
para que la autoridad responsable 
dicte otra en la que deje de aplicar 
el contenido del artículo 82, regla 
II, párrafo 1 del citado reglamento. 

Lo anterior debe basarse en “los 
años de servicio requeridos y que en 
su lugar analice la procedencia de 
las prestaciones reclamadas toman-
do en cuenta lo dispuesto en los ar-
tículos 28 y 29, numeral 2, inciso a 
del Convenio 102 de la OIT respecto 
a la pertinencia de una prestación 
reducida”. 

Hay planillas únicas 
en la mayoría de las 
secciones, acusaron 
grupos disidentes

 Ricardo Aldana Prieto, 
dirigente del Sindicato de 
Trabajadores Petroleros de 
la República Mexicana. Foto 
Cuartoscuro
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La tercera ola de calor concluyó el 
pasado 4 de junio, pero los estados 
de la República no han terminado 
de notificar los casos de personas 
afectadas y fallecidas por las altas 
temperaturas. Por eso, en la sema-
na del 19 al 26 de junio, la Secreta-
ría de Salud (Ssa) agregó 17 falleci-
mientos al registro nacional para un 
total de 172 defunciones en lo que 
va de la temporada de calor, la cual 
concluye el 5 de octubre.

El reporte de la Dirección Gene-
ral de Epidemiología indica que 90 
por ciento de los decesos se debie-
ron a golpes de calor e insiste que la 
cifra de fallecimientos sigue siendo 
preliminar “por la revisión de la in-
formación de mortalidad en cada 
entidad federativa”.

El sistema de vigilancia epide-
miológica acumula 2 mil 709 casos 

de daños a la salud, de los cuales mil 
770 han sido por golpes de calor; 
894 individuos se han deshidratado 
y 45 han sufrido quemaduras. 

Los estados con más personas 
afectadas son Nuevo León, Tabas-
co, Veracruz, Tamaulipas, Yucatán, 
Jalisco, Sonora y San Luis Potosí. 

De la información oficial destaca 
el incremento de los daños a la salud 
y los fallecimientos en el mismo lap-
so de 2023, cuando se reportaron 
2 mil 454 y 152, respectivamente. 

Para la actual temporada de ca-
lor que se inició el 17 de marzo, la 
letalidad –que se refiere al porcen-
taje de las personas con problemas 
de salud asociadas a temperaturas 
extremas que han perdido la vida 
por esa causa– se ubicó en 6.34 por 
ciento. La mayoría de los decesos 
han ocurrido en Veracruz (61), Ta-
basco (19), Tamaulipas (19), Oaxaca 
(13), Nuevo León (12) y Luis Potosí 
(11). Les siguen Yucatán (9), Hidal-

go (7), Sonora (4), Baja California 
(3), Chihuahua (2), Guerrero (2), 
Nayarit (2), Querétaro (2), Cam-
peche (1), Chiapas (1), Coahuila (1), 
Guanajuato (1), Puebla (1) y Quin-
tana Roo (1).

Suman hasta ahora 172 muertes 
por la ola de calor, reporta la Ssa

Atender la crisis hídrica que 
enfrenta el país, que se refleja 
en una sequía que abarca 75 por 
ciento del territorio nacional, lo 
cual “hace inviable la soberanía 
alimentaria”, y establecer una 
nueva política sobre el agua 
que incluya cambios constitu-
cionales, poner fin del sistema 
concesiones y del mercado del 
agua, es una de las demandas 
que organizaciones campesinas 
enviaron a Claudia Sheinbaum, 
virtual presidenta electa.

También plantearon la cons-
trucción de una banca de desa-
rrollo agropecuario, con instru-
mentos de crédito accesibles 
para impulsar la producción 
primaria, el financiamiento de 
infraestructura de riego, así co-
mo la comercialización para los 
pequeños productores.

Diálogo y banca 
de desarrollo

Se requiere un diálogo nacional 
con la sociedad mexicana y el 
establecimiento de una banca 
de desarrollo agropecuario, 
con instrumentos de crédito 
 accesibles para impulsar la 
producción primaria y cons-
truir “un nuevo pacto social 
para el desarrollo y bienestar 
del país”, demandaron la Coor-
dinadora Nacional Plan de Aya-
la (CNPA), la Central Indepen-
diente de Obreros  Agrícolas y 
Campesinos (Cioac) y la Unión 
Nacional de Trabajadores 
Agrícolas  (Unta), entre otras 
 organizaciones.

Dijeron que se debe atender 
con prioridad la soberanía y 
autosuficiencia alimentaria, el 
presupuesto rural que requie-
re su recuperación y reorien-
tación; detener la devastación 
ambiental, la crisis climática y 
la sequía; así como mantener 
el agua como derecho humano; 
poner un alto a la violencia y al 
dominio del crimen organizado 
en el campo.

Sobre la soberanía y auto-
suficiencia alimentaria, las 
agrupaciones señalaron que la 
agricultura campesina familiar 
está formada por 3.9 millones 
de unidades de producción que 
representan 72 por ciento del 
sector agrícola nacional y pro-
ducen maíz y frijol, granos bá-
sicos, y el resto de los productos 
que hacen la base de la sobera-
nía alimentaria.

La soberanía, dijeron, requie-
re de una renovación de toda la 
infraestructura productiva, 
ampliación de nuevas áreas y 
tecnificación de riego, partici-
pación en mejores condiciones 
en el desarrollo de los mercados 
internos y externos, así como 
cambiar hacia una nueva agri-
cultura agroecológica.

Angélica Enciso

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

En la que fue la última sesión de 
la Comisión de Ganadería en San 
Lázaro durante la Legislatura que 
está por concluir, diputados recla-
maron que faltó por aprobarse un 
mayor presupuesto público para el 
sector ganadero, y se dijeron con-
fiados en que en la próxima admi-
nistración federal atenderá esas 
necesidades.

Mientras la presidenta de la ins-
tancia, María del Refugio Camare-
na (PRI), lamentó que no se hayan 
aprobado mayores recursos, pese al 
apoyo de legisladores “del partido 
oficial”; el petista Fernando García 
llamó a que el gobierno entrante 
“voltee a ver a los ganaderos”, y 
sostuvo que la falta de vigilancia 
sanitaria ha hecho que en algunos 
estados pierda valor económico la 
producción.

Al presentar un informe final de 
las actividades de esta Comisión, 
Camarena recalcó que se concretó 
la aprobación de reformas de ley pa-
ra sancionar a quienes suministren 
sustancias o productos prohibidos 
en animales de consumo o para 
quienes trafiquen con ganado.

No obstante, apuntó que “faltó 
dar un mayor presupuesto sin du-
da alguna a nuestro sector. Sé que 
tenemos de testigos a todos ustedes 
que fue una lucha no sólo de la opo-
ción, sino también de diputados y 
diputadas del partido oficial”.

Labriegos 
piden a 
Sheinbaum 
atender la 
crisis hídrica

Diputados 
admiten que 
faltó aprobar 
más gasto para 
la ganadería

Convocatoria: 14
En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas en su artículo 144, y de conformidad con la Ley de Adqui-
siciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios, y su Reglamento, se convoca a los interesados en participar en 
la Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional, relativa a la Adquisición de Diversos Tipos de Filtros, solicitados por la 
Secretaría del Campo.

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS.

LIC. JOSÉ LUIS CARRILLO DELGADO
SUBSECRETARIO DE RESPONSABILIDADES DE LA 

SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS. CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 63 DEL REGLAMENTO INTERIOR DE LA 

SECREARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS.

No. de licitación Costo de las bases Fecha límite para 
adquirir bases

Junta de 
aclaraciones

Visita a las 
instalaciones

Presentación de Proposiciones y 
Apertura Técnica y Económicas Acto de Fallo

SAD-932079957-
13-2024

$ 2,420.00
(Dos mil cuatrocientos 

veinte pesos 00/100 M.N.)

10/07/2024 
 Antes de las 
16:00 horas

       
11/07/2024

A las 14:00 horas  No habrá  19/07/2024
A las 13:00 horas

 24/07/2024
A las 13:00 horas

Partida Clave CABMS Descripción Cantidad Unidad de medida

PARTIDA 
UNICA

0000000000
RENGLON 1 FILTRO DE ACEITE CON NUMERO DE PARTE 6742-01-4540 ORIGINAL 8 PIEZA

RENGLON 2 FILTRO DE DIESEL CON NUMERO DE PARTE 6754-79-6140 ORIGINAL 8 PIEZA

0000000000
RENGLON 3 FILTRO DEL HIDRAULICO CON NUMERO DE PARTE14X-60-31150 ORIGINAL 4 PIEZA

RENGLON 4 FILTRO DE TRANSMISION CON NUMERO DE PARTE14X-49-32750 ORIGINAL 4 PIEZA

0000000000
RENGLON 5 FILTRO CORROSIVO CON NUMERO DE PARTE 600-411-1191 ORIGINAL 4 PIEZA

RENGLON 6 FILTRO DE DIESEL SEPARADOR CON NUMERO DE PARTE 600-319-3610 ORIGINAL 8 PIEZA

1.

2.

3.
4.

5.
6.
7.
8.
9.

10.

11.

12.

13.
14.

Disposiciones Generales:
Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, 

-
trónica , de la Secretaria de la Función Pública del Estado de Zacatecas, en la página electrónica 

 de la Secretaría de Administración.   
-

 

bases se detalla en el cuadro de control de información de procedimiento.
Origen de los recursos: Estatal.
Idioma en que deberán presentarse las propuestas: Las proposiciones deberán presentarse por escrito, preferentemente en papel mem-
bretado de la empresa, solo en idioma español y dirigido al área convocante.

Para el contrato adjudicado como resultado de este proceso de licitación, no se entregarán anticipos. 
El carácter de la presente licitación: Nacional
El Medio de la presente licitación es: Presencial

la convocatoria, y se celebrarán en la sala de juntas de la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, ubicada en 

bases de la licitación respectiva.
Los cuestionamientos al procedimiento de referencia serán recibidos por la convocante a más tardar 
antes de la Junta de Aclaraciones.  

respectiva.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del Artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios 
Los interesados en participar deberán contar con su registro vigente en el padrón de proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas.
Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases de la Licitación, así como las propuestas presentadas por los participantes podrán 
ser negocia

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS
Dirección de Adquisiciones

Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional

DRA. VERERERERÓNICÓNICÓNICÓNICA YVA YVA YVA YVETTEETTEETTEETTE HERHERHERHERNÁNDNÁNDNÁNDNÁNDEZ LEZ LEZ LEZ LÓPEZÓPEZÓPEZÓPEZ DE DEDEDE LARA
CRETARIA DA DA DA DE ADE ADE ADE ADMINIMINIMINIMINISTRASTRASTRASTRACIÓNCIÓNCIÓNCIÓN DELDELDELDEL ESTESTESTESTADO ADO ADO ADO DE ZDE DE DE ACATTTTECASEEE .

13.
14.

Los interesaaaados os osos en participar deberán contar con su regist
Ninguna de lllas cas cas cas condiciones eeseses stablecidas en las Bases de la
ser negociaaaa

LIC. JOSÉ LUIS CCCCARRIAAA LLO DELGAD
CRETARITATATA O DEEEE RRRRESPONSABILIDAD
FUNUNUNUNCIÓNIÓIÓIÓ PÚBÚÚÚ LICA DEL ESTADO D

Í EL ARTRRR ÍCULO 63 DEL REGLAMEN
LA FUNCUUNU IÓN PÚBLICA DEL ESTADO

▲ Decenas de personas se 
refrescaban del intenso calor en 
un puesto de hidratación afuera 
de la estación Pino Suarez del 
Metro, el 22 de mayo pasado. 
Foto Roberto García Ortiz
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El décimo 
anillo

ILÁN SEMO /I

L
a filosofía social de Michel 
Foucault ofrece la frecuente 
impresión de haber omitido 
o evadido el problema de las 
condiciones que hacen posible 

la reproducción general de sistemas so-
ciales. Dado que la estructura profunda 
de los poderes institucionales guarda 
un carácter “difuso, polimorfo y perver-
so”, sería imposible encontrar el plano 
que reúne a la concatenación de todos 
sus aparatos. Una lectura un poco más 
detallada de Nacimiento de la biopolítica, 
el volumen que reúne las clases que 
impartió hacia mediados de los años 70, 
refutaría celosamente esta impresión, 
incluso en sus alegatos más marginales. 
Al respecto, Magaldy Téllez expuso, 
recientemente, una serie de reflexiones 
sobre cómo el pensador francés abordó 
el tema de las formas que adopta la 
valorización del capital en la era del 
neoliberalismo (“Michel Foucault y el 
neoliberalismo como forma de racio-
nalidad política”, en Youtube). Reúno 
aquí sus hipótesis principales, a las que 
agrego breves comentarios.

Para Foucault el tema de los orígenes 
del liberalismo ocupa un lugar central 
en el estudio de la historia de las tecno-
logías de poder que, a partir del siglo 
XVII, definieron la lógica de la guberna-
mentalidad en el tránsito del Estado ab-
solutista al Estado moderno. Las abun-
dantes anotaciones al respecto pueden 
encontrarse en el volumen Territorios, 
seguridad y población. De tal manera que 
en los años 70 cuenta con un sofisticado 
background conceptual e histórico que 
le permite abordar el giro que adoptó 
la tradición liberal en la segunda mitad 
del siglo XX, inmeditamente después 
de la derrota del fascismo en 1945. 
Antes que nada, lo que le asombra es el 
concepto mismo de neoliberalismo, ya 
que la doctrina que lo desarrolla, tanto 
en la variante de la escuela de Friburgo, 
en Alemania, como en la de Chicago, en 
Estados Unidos, guarda escasa relación 
con el liberalismo clásico. En principio, 
parece tratarse de un discurso caracte-
rístico del siglo XX, tan inédito como el 
que inspiró al fascismo.

Las glosas sobre el tema en Nacimien-
to de la biopolítica centran su atención 
principal en los trabajos de Walter 
 Eucken en torno al ordoliberalismo 
(término que a Foucault le parece mu-
cho más adecuado). Eucken, luterano 
de origen, militó contra el fascismo 
junto con el teólogo Dietrich Bonhoffer 
(fusilado en 1945), y tuvo que emigrar 
a Londres, donde murió en 1950. Su 
teoría atribuye los orígenes del fascismo 
no a la crisis política y social que siguió 
al colapso de 1929, ni a la proximidad de 
una posible revolución social, sino a la 
intervención del Estado en la economía. 
Aquí el autor de Las palabras y las cosas 
desarrolla una visión exactamente 
opuesta: el fascismo no expresaría más 
que la decadencia del Estado, su implo-
sión absoluta. Una tesis, a mi parecer, 
radicalmente certera. El Estado no es, 
según su teoría sobre la racionalidad 
política, un “monstruo frío” ni un “ente 
autónomo”, sino “un campo abierto de 

fuerzas que se disputan el terreno de 
la gubernamentalidad a partir de múl-
tiples tecnologías de gobierno”. Si este 
campo colapsa, implosiona el Estado 
mismo. Lo que sigue son las políticas de 
exterminio.

Los discípulos de Eucken, sobre todo 
Hayek y Friedman en Estados Unidos, 
convertirían al principio de no inter-
vención del Estado en una metonimia 
general. El enemigo sería entonces Key-
nes. Y, por ende, las reformas sociales 
de Roosevelt. En la doctrina neoliberal, 
a diferencia del liberalismo clásico, es 
el mercado el que define las reglas de 
acción del Estado y no viceversa. Pero 
–responde Foucault– la idea de que el 
Estado puede reducirse o retirarse de 
la economía es una simple fantasía, un 
invento adolescente. Para lograr que el 
mercado funcione, se debe en realidad 
fortalecer al Estado, sólo que en la di-
rección de la lógica del capital. Ahora 
debe transformarse en un canalizador 
de impuestos a la renta bancaria, salvar 
empresas quebradas, crear consumido-
res con moneda viviente.

En realidad, el neoliberalismo es una 
forma de racionalidad política, que hace 
de la economía privada el primado de la 
gubernamentalidad. Léase: el primado, 
más que de la economía misma, del 
control y la vigilancia de poblaciones 
enteras. Para ello, como toda forma de 
racionalidad política, se basa en una 
premisa teológica: una teología negati-
va del Estado, donde éste representa el 
mal por excelencia.

La paradoja del ordoliberalismo es que 
sus agentes principales –el empresario 
de sí– se convierten en figuras esen-
cialmente absurdas: detestan al amo (el 
Estado) al que sirven y del que se sirven 
para existir. En la literatura del siglo 
XX, la trilogía de El señor de los anillos, 
de Tolkien, emblematiza a una figura si-
milar: los orcos. De tal manera que si los 
nueve anillos pertenecen a los mortales 
que deben enfrentar su destino final, el 
décimo anillo debería ser el secreto de 
estas complejas criaturas. Expuesto a 
esta alegoría, el neoliberalismo, exento 
de la fantasía del no Estado, aparecería 
al desnudo  como un orcoliberalismo. 

JORDY MICHELI* 

L
a inversión extranjera directa 
(IED) hacia México ha sido 
uno de los aspectos exitosos 
de la economía en el sexenio 
que termina. La imagen que se 

forma año con año muestra crecimien-
tos constantes desde su nivel de 28.9 
miles de millones de dólares, en 2020 de 
la crisis global de la pandemia por covid, 
hasta un nivel récord de 36 mil millones 
de dólares en 2023. Este es el marco en 
el cual deberá insertarse la nueva co-
rriente de inversiones que se conoce con 
el centennial apodo de nearshoring.

Este nuevo fenómeno, del cual se bus-
can evidencias tempranas, se anuncia 
como una forma específica de inversión 
directa foránea por el motivo general 
que los expertos han denominado el 
desacoplamiento entre los intereses geo-
económicos de Estados Unidos y de Chi-
na. Ni al primero le interesa establecer 
una dependencia de la producción en 
territorio chino para completar su cade-
na de ensamble en el espacio de Nortea-
mérica, ni al segundo le interesa un con-
dicionamiento de tecnología y capitales 
estadunidenses para proseguir con su 
proceso de industrialización avanzada. 
El nearshoring es, así, la consecuencia de 
una etapa de globalización que se dirige 
a su fin con el reacomodo de fuerzas de 
los dos polos hegemónicos. 

Esta modalidad no debería hacernos 
perder de vista que, durante décadas, 
México ha sido un espacio nacional 
destacado –en tanto país en desarrollo– 
como receptor de IED, pues ha captado 
entre 2.1 y 2.5 por ciento de los flujos 
anuales de capitales productivos que 
se trasladan internacionalmente, en un 
proceso que es cíclico. Desde años pre-
vios a la pandemia, los flujos anuales van 
a la baja; sin embargo, México capta un 
porcentaje como el señalado. Eso es lo 
que finalmente, constituye el dato más 
importante del desempeño de México 
en la globalización. Por ejemplo, en el 
año crítico de 2020, México captó cerca 
de 3 por ciento de la inversión mundial, 
lo cual se traduce en que en realidad fue 
un buen año para México. 

¿Qué características relevantes de 
la IED podemos observar en el primer 
sexenio de la 4T? Sin duda, hay dos: la 
primera es que la industria automotriz 
siguió siendo la palanca de los flujos de 
inversión, con cerca de 40 por ciento de 
todo el capital que ingresó a la manufac-
tura. El patrón no se movió durante este 
sexenio y el dinamismo de la industria 
de autos y camiones siguió siendo mar-
cando la especialización industrial de 
México.

La segunda característica, en cambio, 
representó una modificación importan-
te. Consiste en un cambio de la composi-

ción de la inversión, donde se aprecia un 
peso mayor de reinversión de las filiales 
que de nueva inversión. Eso significa 
que los mayores flujos de capital han 
sido destinados a la ampliación de capa-
cidades de producción de las empresas 
ya existentes en territorio nacional.

Históricamente, el monto de rein-
versión ha sido de 42 por ciento en el 
total de la IED, pero en el sexenio de 
la 4T ha sido de 53 por ciento. Este es 
un dato congruente con la tendencia 
internacional de reducción de capitales 
frescos en la globalización. Un factor de 
dinamismo serían las inversiones para la 
transición energética, pero son aún un 
segmento pequeño de la globalización 
económica.

Este proceso tiene un significado: una 
empresa extranjera que decide reinver-
tir en el país, se comporta finalmente 
como una empresa nacional y, formaría 
parte de lo que los economistas llaman 
un crecimiento endógeno. Puede sonar 
herético, pues la industrialización con 
capitales nacionales es lo que se asocia 
a las fuerzas endógenas, pero los hechos 
están allí y la realidad de la 4T ha sido 
retadora para los economistas en más 
de un sentido. En especial, el significado 
estratégico de las empresas de capital 
extranjero reclama enfoques moder-
nos, si además tomamos en cuenta que 
en el ámbito laboral se han abierto las 
puertas para un proceso de recupera-
ción salarial y el abandono de la antide-
mocracia sindical. México era, para el 
sindicalismo organizado internacional, 
un caso de dumping social, en el cual las 
empresas trasnacionales exportadoras 
basaban su éxito. Todo indica que la ven-
taja competitiva salarial extrema que te-
nía México va en camino de  desaparecer. 

El nearshoring no será una inversión 
en tropel al margen del marco estructu-
ral de la IED en México. Ciertamente, 
significará nueva inversión en el sentido 
de que se instalarán empresas que no 
estaban en territorio nacional. Se abrirá 
también el abanico de líneas de produc-
tos antes inexistentes y posiblemente se 
vean atraídas por los nuevos espacios de 
especialización productiva que se per-
filan en la política industrial del nuevo 
gobierno. Todo ello ocurrirá, pero salvo 
que la relocalización adquiera urgencias 
geopolíticas, el proceso va a tener el 
ritmo de decisiones empresariales con-
dicionadas por retos tecnológicos y or-
ganizativos que no son los mismos de la 
IED clásica, la cual se afirma y reinvierte 
en territorio conocido. 
*Profesor investigador de la UAM
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Para lograr que el 
mercado funcione, 
se debe en realidad 
fortalecer al Estado, 
sólo que en la 
dirección de la lógica 
del capital
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Claudia Sheinbaum, 
la primera mujer presidenta

ROSA MIRIAM ELIZALDE

E
l próximo sábado será 
un día grande en la 
música cubana: la can-
tautora Marta Valdés 
cumplirá 90 años en su 

Habana natal. Es la figura más so-
bresaliente de la segunda genera-
ción del movimiento filin (feeling), 
compositora, intérprete, autora 
de canciones antológicas con un 
impecable catálogo que incluye jo-
yas como Llora, En la imaginación, 
Tú no sospechas, Hacia dónde, José 
Jacinto y otras tantas.

Desde su primera canción, 
Palabras (1955), interpretada por 

algunas de las voces más talento-
sas de la música hispanoameri-
cana, desde Bola de Nieve hasta 
Elena Burke, Miriam Ramos y 
Martirio pasando por decenas de 
otros grandes boleristas, Marta 
sobresalió por su capacidad de 
conectar con los sentimientos 
más íntimos de la gente. Casi 70 
años después de aquellas Pala-
bras, ese público inmenso se ha 
convertido en una patria. En un 
lugar intergeneracional que une 
a oyentes de todas las edades y 
a músicos. Sin ir más lejos, co-
mo el título de otra canción de 
Marta, hace apenas unos días el 
joven guitarrista Dayron Ortiz 
presentó su disco Mucho más que 

palabras, con 10 canciones de la 
Valdés.

Muy joven, ella alcanzó como 
letrista unas cotas inimaginables, 
inéditas, con capacidad excep-
cional para manejar el lenguaje 
culto y el popular, que además se 
refleja en su obra ensayística, en 
sus artículos y hasta en su pro-
ducción para la web. Mantuvo una 
columna en Cubadebate, a la que 
acompañaba con la música que co-
rrespondía en cada reseña y even-
tualmente aparecía con fotos que 
ella misma hacía con su teléfono. 
Para esa versatilidad hace falta 
haber leído lo que Marta ha leído 
y, por supuesto, tener la cabeza y 
la sensibilidad únicas que ella tie-
ne. Si alguien quiere escribir can-
ciones en nuestro idioma, sin duda 
debería estudiar las creaciones de 
Marta Valdés.

La ética cabe dentro de la 
palabra estética, como ella ha 
demostrado en su obra. Imposible 
separar a la Marta Valdés persona 
del canto o de la página publicada, 
porque es una unidad dialéctica 
difícil de encontrar en otros terri-
torios de la cultura. Marta Valdés 
es lo que canta y lo que dice, pero 
también es el silencio. Hay música 

callada en cada de una de sus 
canciones. No es la música del si-
lencio, sino el mismo silencio ha-
ciéndose sentir, para darle paso a 
las palabras, la melodía, la armo-
nía y la sonoridad, que obedecen 
a la historia de cada canción. 
Marta sabe acoplar los sonidos, 
que se unen por la raíz y no por 
el costado, como de las palabras 
decía José Ortega y Gasset.

El secreto de su originalidad, 
la razón de su poética y la expli-
cación de su permanente mo-
dernidad hay que buscarlo en su 
cubanía, en su lealtad a sí misma, 
en la dignidad del artista y en esa 
particular patria llamada Marta 
Valdés. Coherencia de una vida 
que llega a los 90 años y que se 
expresa en Yo me quedo, compues-
ta en 1966, y una de mis favoritas: 
“Como un helecho apegado al 
balcón / me quedo / Como el ca-
nario y el viejo sillón / me quedo /
porque quiero mirar como nunca 
miré, / porque quiero cantar / 
como nunca en la vida canté, / a 
la niña / al soldado / a chismosos 
y enamorados / y que nadie pre-
tenda enseñarme si el camino 
es quedarme o marcharme / de 
donde soy”.

La ética 
cabe den-
tro de la 
palabra 
estética, 
como ella 
ha demos-
trado en su 
obra

VÍCTOR IVÁN GUTIÉRREZ*

E
l contundente triunfo electoral 
de Claudia Sheinbaum el pasado 
2 de junio significó el respaldo 
mayoritario del pueblo de Mé-
xico al proyecto político de la 

Cuarta Transformación, el cual se encuen-
tra envuelto desde 2018 en una disputa, 
frente a diversos factores de poder, por 
hacer del Estado mexicano el instrumento 
del desarrollo económico, de la defensa de 
la soberanía nacional y de la construcción 
de un régimen posneoliberal.

Visto en retrospectiva, este importante 
acontecimiento resultó también histórico, 
no sólo porque ese respaldo fue entregado, 
por primera vez en la historia de México, 
a una mujer (situación que por sí misma 
valdría la pena celebrar); sino, sobre todo, 
porque la mujer que resultó ganadora es 
una mujer emanada de un movimiento 
político que, desde la segunda mitad de 
los años 80, se propuso acceder a la Pre-
sidencia de la República a través de la vía 
pacífica.

Lo anterior resulta aún más significati-
vo, ya que, por lo general, los grupos do-
minantes recuerdan con júbilo y nostalgia 
a los gobiernos de Margaret Thatcher, en 
Inglaterra, o Angela Merkel, en Alemania, 
y recomiendan a las mujeres qué camino 
seguir si desean incursionar en la política. 
Y es que esta actitud obedece, en gran 
medida, a que la primera fue un actor 
fundamental en la implementación de 
las políticas neoliberales, tanto en Reino 
Unido como en el resto del orbe; mientras 
la segunda, con su liderazgo, contribuyó a 
perpetuar los dogmas neoliberales, sobre 
todo después de la crisis económica de 
2008-09.

En las antípodas de estas mujeres, Clau-
dia, como le dicen cariñosamente sus se-
guidores, se perfila a tomar posesión el 1º 

de octubre, trayendo tras de sí un pasado 
diametralmente opuesto al de Thatcher 
y Merkel: académica de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, secretaria 
de Medio Ambiente en la jefatura de Go-
bierno de López Obrador (2000-05), jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México (2018-
23), activista estudiantil en el Consejo 
Estudiantil Universitario (1986-87) y mili-
tante de la izquierda electoral (primero en 
el PRD y posteriormente en Morena).

Seguramente estas credenciales provo-
caron certeza al electorado que decidió 
refrendar en las boletas la ambición trans-
formadora del “segundo piso de la Cuarta 
Transformación”. Y no es para menos. En 
medio de procesos electorales mundiales 
donde el común denominador es el abs-
tencionismo recalcitrante o el crecimiento 
desaforado de la extrema derecha (como 
se observa en Estados Unidos, la Unión 
Europea y algunos países de América Lati-
na) desde 2018, en México, el avance de la 
izquierda electoral ha sido tan avasallante, 
a tal grado, que condicionó a las élites eco-
nómicas y políticas contrarias a la Cuarta 
Transformación a elegir una candidata 
competidora, supuestamente identificada 
con los pueblos indígenas y los sectores 
populares.

Por esta razón, numerosos expertos 
coinciden en que asistimos a la emersión 
de una nueva hegemonía política, la cual se 
traduce como la consolidación de la domi-
nación consensuada de un bloque de poder 
a través de principios compartidos como: 
la preponderancia de lo público sobre lo 
privado, la austeridad sobre la ostenta-
ción, la honradez sobre la corrupción, 
el Estado sobre el mercado y la nación 
sobre la llamada “globalidad”. Este viraje 
de los sentidos comunes no ha sido de la 
noche a la mañana. Por el contrario, ha 
sido fruto de la discusión cotidiana que ha 
promovido el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y que sorprendentemente 

ha venido erosionando las certezas que 
sustentaban, precisamente, la otrora hege-
monía neoliberal y que hoy se encuentran 
en profunda crisis.

Del 2 de junio a la fecha, los aconteci-
mientos se han desarrollado con mucha 
rapidez. Hoy la agenda pública se ha con-
centrado en discutir el llamado Plan C, 
particularmente lo referente a la reforma 
al Poder Judicial, modificación que ha con-
centrado la mayor atención de la opinión 
pública. Sin embargo, quizá la rapidez de 
estos acontecimientos impida valorar a 
fondo el enorme significado histórico y 
geopolítico del triunfo electoral de Claudia 
Sheinbauam.

En medio de tanta algarabía no se ha 
hecho tanto hincapié en que Claudia será la 
primera mujer presidenta, no de cualquier 
país, sino de México, un país que anualmen-
te presenta dramáticas cifras de mujeres 
asesinadas, violadas, secuestradas y desapa-
recidas. Tampoco, de que este importante 
acontecimiento histórico, se da práctica-
mente en la frontera sur de Estados Unidos, 
justo en el momento en que se ciñe en la 
comunidad internacional, una peligrosa 
situación que pudiera derivar en un colapso 
existencial, dada la desastrosa participa-
ción que Washington está teniendo en el 
conflicto entre Rusia y Ucrania, así como en 
su injustificable indiferencia ante el genoci-
dio israelí sobre el pueblo palestino.

Por lo anterior, en el dramático contexto 
internacional y regional, que una potencia 
económica, cultural y demográfica como 
México simpatice, mayoritariamente, por 
postulados como la justicia social, la demo-
cracia y la soberanía nacional, convierte 
a México en un epicentro digno de inspi-
ración para aquellos pueblos que deseen 
transformar la realidad y que estén a favor 
de la paz mundial.
*Investigador del Instituto Nacional de 
 Estudios Históricos de las Revoluciones 
de México (@vivangm)
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BRAULIO CARBAJAL 

Entre enero y mayo de 2024 el 
valor de las exportaciones de 
mercancías mexicanas a Estados 
Unidos alcanzó una cifra sin pre-
cedente de 206 mil 796 millones 
de dólares, revelan datos oficia-
les. Dicho nivel contribuyó a que 
México siga siendo el mayor socio 
comercial de la principal potencia 
económica del mundo. 

El valor de las ventas a Estados 
Unidos durante los primeros cin-
co meses del año, reveló la Oficina 
del Censo del Departamento de 
Comercio de Estados Unidos, re-
presentó un incremento de 6 por 
ciento respecto al récord de 194 
mil 760 millones de dólares del 
mismo lapso de 2023.

En cuanto a las importaciones 
acumuladas al cierre de mayo de 
2024, éstas se ubicaron en 138 
mil 652 millones de dólares, un 
crecimiento de 4 por ciento en 
comparación con los 133 mil 258 
millones de dólares de igual perio-
do de 2023.

De esta forma, de acuerdo con 
datos del organismo público es-
tadunidense, el intercambio con 
México se ubicó en alrededor de 
345 mil 400 millones de dólares, 
que representa 16 por ciento del 

intercambio comercial del país 
vecino con todo el planeta. 

Lo anterior significa que de ca-
da 100 dólares que Estados Unidos 
negocia con el mundo, 16 dólares 
son con México.

Según los datos de la Oficina 
del Censo, el segundo lugar entre 
los mayores socios comerciales de 
Estados Unidos es ocupado por 
Canadá, con un monto de 318 mil 
millones de dólares en los primeros 
cinco meses del año, equivalentes a 
14.8 por ciento del comercio global 
estadunidense. Después, en tercer 
puesto está China, con 223 mil 700 
millones de dólares, iguales a 10.4 
por ciento del total.

México cerró el año pasado 
como principal socio comercial 
de Estados Unidos y sigue en el 
mismo lugar en lo que va del año, 
desplazando a Canadá. Asimis-
mo, también se convirtió en el 
país que más exporta a Estados 
Unidos, por encima de China, que 

mantuvo ese sitio por 20 años. 
La escalada de México se da en 

un contexto de “guerra comercial” 
entre Estados Unidos y China, 
con la imposición de aranceles en 
ambos frentes, lo que ha permi-
tido a nuestro país surtir algunos 
productos antes importados por 
Estados Unidos desde el gigante 
asiático.

Asimismo, a raíz de ese conflicto 
surgió el nearshoring, fenómeno en 
la que las cadenas de valor buscan 
trasladarse más cerca de Estados 
Unidos, siendo México un destino 
estratégico. Especialistas prevén 
que no sólo aumente la inversión 
extranjera directa, sino también 
la producción y, por consiguiente, 
las exportaciones hacia territorio 
estadunidense. 

En mayo continuó la fuerza 

En lo que se refiere sólo a mayo, el 
valor de las exportaciones de Mé-

xico a Estados Unidos sumaron 43 
mil 900 millones de dólares, un in-
cremento de 6 por ciento frente a 
los 41 mil 339 millones de dólares 
reportados en el mismo mes del 
año pasado. 

En cuanto a las importaciones, 
éstas se ubicaron en 29 mil 88 mi-
llones de dólares, un alza de 6 por 
ciento frente a los 27 mil 326 mi-
llones de un año antes. 

De esta forma, en el quinto mes 
de 2024, el intercambio comercial 
entre ambos países se ubicó en 73 
mil millones de dólares, siendo Mé-
xico el principal socio comercial de 
Estados Unidos al acaparar 16.3 
por ciento del comercio global del 
país vecino.

Atrás quedó Canadá con 66 mil 
millones de dólares, iguales a 14.7 
por ciento, y China, con 46 mil 100 
millones de dólares que represen-
taron 10.3 por ciento del total del 
comercio de la mayor economía del 
mundo. 

DE LA REDACCIÓN

La importación de mercancías se 
ha incrementado debido al fenó-
meno del nearshoring, pero los 
tiempos de espera en la cadena 
logística, particularmente en los 
trámites aduanales, continúan 
siendo altos.

Datos indican que en los prime-
ros cinco meses del año la importa-
ción de mercancías se aceleró en 13 
por ciento en la costa del Pacífico y 
9 por ciento en el Golfo de México.

Sin embargo, un estudio para la 

Agencia Nacional de Aduanas Mé-
xico (ANAM) exhibe que en mayo 
el tiempo de espera para recoger 
bienes y productos en los princi-
pales puertos de México fue de 4 
horas y 57 minutos. De ese total, 
los trámites en aduanas absorbie-
ron 2 horas 42 minutos, es decir, 
54 por ciento.

En tanto, las maniobras de des-
carga tardaron en promedio una 
hora cinco minutos (22 por ciento), 
y el tiempo de espera fue de una 
hora 11 minutos, es decir, 24 por 
ciento.

Según el estudio elaborado por 

empresas de autotransporte y 
GPS, de los cuatro puertos prin-
cipales del país –que representan 
en conjunto 87 por ciento del total 
de las operaciones en aduanas ma-
rítimas–, el de Lázaro Cárdenas, 
Michoacán, es el que arroja el pro-
medio más alto de espera; seguido 
por el de Altamira, Tamaulipas; el 
de Veracruz, y el de Manzanillo, 
Colima. Este último absorbe 45 
por ciento de los contenedores de 
importación que llegan a México y 
fue el que registró el menor tiempo 
para el retiro de mercancías.

Lo anterior se explica porque 

desde el pasado primero de junio 
la ANAM está aplicando nuevos 
horarios en dicho puerto: las 24 
horas los siete días de la semana, 
para actividades de exportación, y 
de lunes a viernes de 6 a 21 horas 
para importación. El objetivo es 
agilizar el vaciado de los contene-
dores procedentes del continente 
asiático.

El de Manzanillo es el tercer 
puerto de mayor actividad en 
América Latina; el de Lázaro 
Cárdenas ocupa el sitio 8, y los de 
Veracruz y Altamira, los puestos 
14 y 18, respectivamente.

CLARA ZEPEDA

La baja capacidad de crecer; la 
alta desigualdad y baja movilidad 
social; así como la baja capacidad 
institucional y fallas de gobernanza, 
son las tres trampas en las que está 
atrapada América Latina que se 
autorrefuerzan y generan una crisis 
del desarrollo, afirmó Javier Medina 
Vásquez, secretario ejecutivo adjun-
to de la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal).

Durante la inauguración de la 
quinta Reunión de la Conferencia 
Regional sobre Población y Desa-
rrollo de América Latina y el Ca-
ribe, desde Cartagena de Indias, 
Colombia, Medina Vásquez detalló 
que se ha identificado que América 
Latina y el Caribe, en el siglo XXI, 
avanza con mucha dificultad en 
la puesta en marcha de la agenda 
2030 (plan de acción a favor de las 
personas, el planeta y la prosperi-
dad, que también tiene la intención 
de fortalecer la paz universal y el 
acceso a la justicia).

“Como evidencia, sólo 22 por 
ciento de las metas están cumpli-
das o en transición y el resto están 
fuera de una trayectoria de cumpli-
miento. Por tanto, la trayectoria del 
desarrollo es urgente en América 
Latina porque condiciona el objeti-
vo del desarrollo sostenible y dado 
que estamos enfrentando tres gran-
des trampas que se autorrefuerzan 
y generan una crisis del desarrollo”, 
sentenció el directivo.

Otra década perdida

La primera de las trampas, enlistó 
Medina, es la baja capacidad de cre-
cer, que se manifiesta en que entre 
2014 y 2023, el producto interno 
bruto (PIB) de la región avanzó a 
sólo 0.8 por ciento en promedio, lo 
que es menos de la mitad del 2 por 
ciento al que incrementó en la déca-
da perdida de los años 80; es decir, 
“una década pérdida más perdida 
que la de los 80”.

La segunda trampa, continuó, 
es que la alta desigualdad y la ba-
ja movilidad social se agravan por 
la desigualdad de género, las defi-
ciencias en educación y formación 
profesional, así como el bajo dina-
mismo en la creación de empleo, 
sistemas tributarios regresivos y 
políticas fiscales con importantes 
debilidades. Y la tercera trampa es 
la baja capacidad institucional, las 
fallas de gobernanza y la falta de 
visión de futuro.

“Para superar estas trampas, y 
transformar el modelo hacia uno 
de productividad, inclusión y soste-
nibilidad, la Cepal hace un llamado 
a los países para actuar de manera 
integral sobre las causas que están 
en la raíz de la desigualdad y sobre la 
baja movilidad social, poner especial 
atención de mejorar la gobernanza.”

Exportaciones récord a EU
SUMARON 206 MIL 796 MDD EN CINCO MESES AL, entrampada 

en una crisis de 
desarrollo: Cepal

Trámites en aduanas retrasan la cadena logística

 Durante mayo, las 
exportaciones de México a 
Estados Unidos sumaron 43 mil 
900 millones de dólares.
Foto La Jornada

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.60 18.62
Euro 19.60 19.61

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.02%
Cetes 91 días 11.11%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
1ª quincena de junio  0.21% anual 4.87%
De mayo 2023 a mayo 2024 4.69%
Reservas internacionales
219 mil 996.9 mdd al 28 de junio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 83.88 +1.07
Brent 87.34 +1.10
Mezcla mexicana 78.29 +0.95

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 52 mil 796.26 unidades
Variación puntos +848.37
Variación por ciento +1.63
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Ratifi ca México su 
lugar como
principal socio 
comercial de la mayor 
economía del mundo



FRANCK MEYER SE convirtió a los 19 años de edad en el mexicano más joven en 
culminar el Marathon des Sables (Maratón de las Arenas), una de las pruebas de 
ultradistancia de mayor exigencia al tener que recorrer 250 kilómetros del desierto del 

Sahara. “Todo es incomodidad. El aprendizaje es saber vivir con lo estrictamente 
necesario”, afirmó. Foto cortesía del corredor 
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El escritor estadunidense Thomas 
Pynchon, candidato constante al 
Premio Nobel de Literatura, ha si-
do un gran misterio. El comienzo de 
esa incógnita sucedió en México en 
1963, afirmó el narrador y cronista 
Franco Félix. 

El ensayista contó a La Jornada 
que tras leer la primera novela de 
Pynchon, V., investigó y después es-
cribió El ingeniero que huyó por la 
ventana: Pynchon en México (1962-
1964). “Muy pocas personas saben 
que cuando se publicó V., en 1963, 
él estaba viviendo en la Ciudad de 
México. No se sabe porque se ha he-
cho una especie de mitología sobre 
el autor. Algo que él quería evitar. 
Es irónico porque al querer evitarlo 
la gente se interesa más”. 

Desde entonces, diversos perso-
najes, temas y lugares en la obra 
del novelista estadunidense se 
refieren a nuestro país, por lo que 
Félix (Hermosillo, 1981) cree que 
Pynchon pasó varios años en Mé-
xico, aunque no encontró mucha 
información al respecto.

El narrador explicó que la pos-
tura del autor de El arco iris de gra-
vedad (1973) es: “Yo no necesito 
dar ninguna entrevista ni explicar 
mis libros. Se tienen que defender 
solos”, y por ello no apareció en 
los medios de comunicación ni en 
eventos públicos. 

Refirió que en el siglo XX se le dio 
importancia a la figura del escritor, 
a diferencia de lo que sucedió en los 
siglos anteriores, cuando los auto-
res eran presos políticos, abogados 
o médicos, como Dostoievski y Bul-
gakov. “De los siglos XVIII al XX no 
eran objeto de la propia novela, o 
sea, no se entrevistaba a Laurence 
Sterne sobre Tristram Shandy. 

El estadunidense nunca lo ha 
planteado, añadió Félix, pues la úni-
ca vez que consignaron sus palabras 
fue en Las vidas y tiempos de Joan 
Baez, Bob Dylan, Mimi Baez Farina 
y Richard Farina. “Un libro que no 
tiene nada que ver con Pynchon, pe-
ro sale ahí. Muy poca gente sabe eso. 

“Es una locura que Thomas Pyn-
chon odie a los medios. Mucha gente 
dice que es un ermitaño o un fóbico 
social, pero para nada; simplemen-
te no quiere que la figura central de 
una nota sea su persona. Se puede 
considerar que la única entrevista 
que ha dado está en este libro, pero 
es sobre la boda de Fariña con Mimi 
Baez en 1963.”

La historia que marcó el origen 
del misterio de Pynchon ocurrió 
cuando se editó la novela V., en 
marzo de 1963. The New York Ti-
mes envió enseguida a un reportero 
a buscarlo a la Ciudad de México y 
de ahí surgió la leyenda de que el 
autor salió por una ventana para no 
ser fotografiado. “Es muy curioso 
que no pasó más de una semana del 
libro cuando el diario ya preparaba 
un artículo, que salió en abril sin la 
imagen del escritor”. 

Pynchon explicó el suceso en una 

carta que envió desde Guanajuato, 
refirió el autor sonorense, en la que 
narra que cuando llegó a la vecin-
dad donde vivía se percató que ha-
bía un hombre esperando afuera, el 
cual portaba un sombrero de alas 
grandes y tenía una gabardina ne-
gra. Pynchon le marcó a su casera y 
le dijo: “Miéntele, dile que no estoy 
aquí”. Incluso antes de ser famoso 
ya odiaba la idea de que se hiciera 
una nota sobre él. 

“Con el paso del tiempo, esa his-
toria se convirtió en la más románti-
ca y poética del escritor que escapa 
por la ventana, pero la realidad to-
davía es más chistosa y divertida, ya 
que se pasó dos días oculto en cines,  
cafés y en un motelito, y como el pe-
riodista no se iba, Pynchon decidió 
irse a Guanajuato.” 

Franco Félix refiere que Pynchon 
descubrió muchas cosas en Guana-
juato, como temas de la Revolución 
Mexicana y “una veta narrativa que 
se convertiría en una novela muy 
loca también: Contraluz, en la que 
los personajes visitan Guanajuato y 
la fidelidad de las descripciones, de 
las momias y el panteón por dónde 
avanzan no lo pudo hacer imaginán-
dolo. Él debió de volver a esa ciudad. 
Hay una investigación muy amplia. 

“En esa novela aparece Gua-
najuato, Zacatecas, Chihuahua y 
una parte de Sonora. Porque los 
protagonistas andan en un globo 
aerostático. Estamos hablando del 
México de principios del siglo XX, 
en la convulsa de la Revolución.” 

El cronista reseñó que en su na-
rración Pynchon abordó a perso-
najes como Adolfo de la Huerta y 
Porfirio Díaz. “Las investigaciones 
que hacía eran tan profundas, que 
logró un retrato muy fiel a la na-
rrativa de la Revolución Mexicana 
y sus personajes. Me imagino que 
debe leer español sin problemas, 
porque muchos de sus personajes 
tienen discusiones en esta lengua. 

“Tendría que haber estado en 
México muchos años. He escucha-
do de gente que vio o conoció a Pyn-
chon en algún momento. Pensé que 
estaban pitorreándose o mintiendo, 
pero después de ver esto, de darme 
cuenta de las cartas que escribe, 
vaya que sí estuvo en México, y un 
montón de tiempo.” 

Félix recordó que una vez en un 
bar de Guadalajara le contaron de 
un mesero que vio a un hombre que 
“había tomado una cerveza y se pre-
sentó como Thomas Pynchon. Yo 
no lo podía creer. Eso comprueba 
que él andaba por Guadalajara. 
Todo el tiempo estaba de arriba a 
abajo. Lo único que no quería era 
aparecer en las fotografías para que 
no lo anduvieran siguiendo”. 

En su libro sobre el escritor es-
tadunidense, Félix comparte va-
rias cartas que Pynchon escribió 
en México, desde la capital y otros 
lugares. “Con esas cartas constru-
yó un relato especulativo sobre los 
lugares en los que ha estado y las 
relaciones que hay entre lo que está 
diciendo y sus libros, sobre todo de 
Contraluz”. 

El misterio en torno a Thomas Pynchon 
comenzó en nuestro país: Félix Franco

Recibe sonorense el Premio Bellas 
Artes de Ensayo Malcolm Lowry 
REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El escritor y editor Franco Félix 
(Hermosillo, 1981) ganó el Premio 
Bellas Artes de Ensayo Literario 
Malcolm Lowry 2024 por el texto 
El ingeniero que huyó por la venta-
na: Pynchon en México (1962-964), 
informó el Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura. 

El jurado sostuvo que el texto 
ganador “es original, ya que con-
junta ensayo literario con archi-
vos, como cartas y fotografías; la 
estructura es clara, ágil y las re-
flexiones personales dialogan con 
la investigación”. 

El comité, integrado por la 
dramaturga Silvia A. Peláez, la 
ensayista Laura Sofía Rivero y el 
académico Delmar Méndez, con-
sideró que “las cavilaciones en tor-
no al anonimato y la vida íntima 
fuera de foco público de Pynchon 
apuntan a una valoración más am-
plia sobre los retos a los que nos 
enfrentamos en un tiempo tan 
mediático como el nuestro”.

El narrador mexicano habló 
con La Jornada sobre el escrito 
que aborda “la experiencia de 

Thomas Pynchon durante su es-
tadía en México, por esos años en 
que su carrera despegaría como 
un cohete. El ensayo, además, 
reflexiona sobre la obsesión que 
tenemos por la falta de imágenes 
suyas, como si al escapar de toda 
simbolización el escritor se inscri-
biera en lo real”. 

Félix se dijo muy emocionado 
de que hayan premiado su ensa-
yo “porque estoy seguro que su 
publicación acercará a un par de 
lectores a este autor tan impres-
cindible, complejo y divertido. 
Pynchon ha leído a México en 
novelas como Against the Day 
(2006), yo creo que ya es hora de 
que lo leamos a él”.

Añadió que uno de los atributos 
más llamativos del autor estaduni-
dense es su ausencia de la esfera 
pública y la inexistencia de foto-
grafías suyas desde que era muy 
joven. Sobre este asunto, Félix co-
mentó que “la falta de retratos o 
entrevistas permite que lo inasible, 
aquello que no puede ser captura-
do, tienda a ser más importante 
en la literatura, aquello que en su 
invisibilidad protagoniza el gran 
relato humano”. 

Franco Félix es autor de los tí-
tulos Kafka en traje de baño y Los 
gatos de Schrödinger, que mezcla 
elementos tan disímiles como el 
sicoanálisis y el teatro del absurdo.

El cronista mexicano reflexionó 
si somos lo que representa nuestro 
cuerpo o aquello que éste percibe: 
“Si aceptamos que somos el cuer-
po representado, nos objetiviza-
mos, nos convertimos en una co-
sa. No podemos ser nuestras fotos, 
nunca, y eso lo deja claro Pynchon 
en su escritura, donde está lo ver-
daderamente importante”. 

Félix refirió que todo el trabajo 
de investigación de su libro deri-
vó de varias cartas que Pynchon 
escribió en la Ciudad de México 
y Guanajuato. “A través de una 
reconstrucción especulativa rea-
lizo trazos y conexiones entre la 
experiencia mexicana y algunos 
de sus libros. 

“Los lectores de México se lleva-
rían una grata sorpresa si leyeran 
al estadunidense. Todavía se pue-
den hacer un montón de cosas a 
nivel de formato y contenido. Lo 
que falta son lectores de Pynchon 
para generar escrituras que no se 
han dado.” 

▲ El escritor Félix Franco incluyó en su libro El 
ingeniero que huyó por la ventana: Pynchon en 
México (1962-1964) varias cartas del autor 

estadunidense, a través de las que “construyó un 
relato especulativo sobre los lugares en los que ha 
estado”. Foto cortesía de Joel García



3aLA JORNADA DE ENMEDIO
Jueves 4 de julio de 2024 CULTURA

Del realismo 
delirante al 
maravilloso

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

La monumental novela El arco iris 
de gravedad es la usual entrada a 
la obra del escritor Thomas Pyn-
chon (Long Island, Nueva York, 
1937), texto que es un desafío por 
su extensión, temas y el estilo que 
abreva en las posibilidades narra-
tivas que empezó James Joyce con 
Ulises, afirmó el cronista y narrador 
Franco Félix. 

La obra del escritor estaduniden-
se tiene como un tema principal 
el anticolonialismo, que lo coloca 
como un pionero al alertar sobre 
la brutalidad y secuelas de la apro-
piación de naciones, reseñó Félix. 

El también ensayista destacó en 
entrevista con este diario la influen-
cia que el genio irlandés tiene sobre 
el estadunidense, especialmente en 
“la mezcla de los personajes y el na-
rrador; cuando éste explica la esce-
na, de pronto en ese mismo párrafo, 
incluso en la misma línea, estamos 
escuchando los pensamientos del 
personaje. Están muy bien mezcla-
dos en la narrativa”. 

Añadió que esa curiosa forma 
de narrar viene del Ulises, donde 
los personajes Bloom y Stephen se 
confunden con el narrador, ambos 
son una especie de alter ego del pro-
pio Joyce. Uno joven y el otro viejo. 
“Van apareciendo y se narra en ter-
cera persona, luego en segunda y 
en primera”. 

Lo anterior, agregó Félix, “lo hace 
un montón Pynchon en El arco iris 
de gravedad, una novela monumen-
tal y difícil porque el narrador y los 
personajes están difuminados en la 
estructura narrativa”.

El texto es una brutalidad en to-
dos los sentidos, aseguró el escritor 
sonorense. “Hoy podría afectar la 
sensibilidad de personas y aún más 
en 1973. Es una novela alucinan-
te, pero hay que dedicarle mucho 
tiempo”. Un año después de su apa-
rición le dieron el Premio Nacional 
del Libro de Ficción en Estados 
Unidos. 

El arco iris... se alza contra el co-
lonialismo. “Habla claramente de 
la pulsión de los países que gana-
ron la Segunda Guerra Mundial y 
fueron apropiándose de naciones, 
que algunos ya liberaron y otros no. 
Hemos visto guerras entre Rusia y 
Georgia y ahora con los ucranios. 
Estas contiendas siguen vivas aho-
ra”, dijo Félix. 

El ganador del más reciente Pre-
mio de Ensayo Malcolm Lowry se 
refirió a la complejidad de los te-
mas que toca Pynchon en esta na-
rración: desde polímeros con una 

perspectiva de ingeniería química, 
pasando por la Segunda Guerra 
Mundial, estados nación, el fin de 
la contienda, y la increíble historia 
de los herero, una comunidad de 
África ya desaparecida. 

Pynchon “no dice ‘la coloniza-
ción está mal’. Jamás. Él hace his-
torias de las cuales uno reflexiona 
sobre esto. Como en torno al pueblo 
herero. Esa historia es brutal. La 
desaparecieron del sur de África. 
En ese genocidio están involucra-
das varias facciones de los comba-
tientes en la Segunda Guerra Mun-
dial. Me enteré de esta historia por 
ese libro”. 

En el texto, a través de 60 pági-
nas, se aborda de manera detallada 
cómo la colonización desaparece a 
esta tribu. 

Mar de personajes

El título incorpora también subte-
mas como los comandos negros de 
las facciones nazis, las relaciones 
políticas entre Rusia, los alemanes, 
los aliados y todo lo que queda des-
pués, pues empieza justo al final de 
la contienda mundial: ya se suicidó 
Hitler, los soldados están disgrega-
dos por toda Europa, muchos co-
meten muchas atrocidades y otros 
andan perdidos, como uno de los 
personajes principales: Slothrop.

“Este personaje tiene una curiosa 
relación con los cohetes V2. En los 
sitios en los que Slothrop ha teni-
do relaciones sexuales o ha tenido 
erecciones cayó un V2, lo que deriva 
en una especie de mapeo de los si-
tios por los que anda. Organizacio-
nes de científicos pavlovianos que 
sometieron a este sujeto a un pro-
ceso de condicionamiento empie-
zan a buscarlo, distintas facciones 
entre los científicos, los alemanes, 
los rusos. 

“Slothrop es desparpajado, aluci-
nante, se deja llevar por el mundo, 
va corriendo y pasa por un montón 
de aventuras mientras lo están per-
siguiendo. Esta historia está dentro 
de un mar de personajes y de otras 
historias. Es un poco siniestro. En 
las primeras páginas todo es con-
vulso, pero a la mitad del libro de 
más de mil páginas te das cuenta de 
lo que está pasando. Slothrop des-
aparece como 300 páginas y luego 
reaparece.”

Félix la define como una historia 
hecha de un montón de historias, 
tan amplio que no se agotan sus es-
tudios. “Es tan compleja que, si ya 
con la primera novela que escribió 
Pynchon, V., se veía que el sujeto te-
nía un conocimiento enciclopédico, 
con El arco iris… dio un portazo y 

dejó bien claro las capacidades para 
abordar un tema tan sutil como el 
erotismo” y pasar al masoquismo 
y el sadismo en algunas ocasiones. 

El arco iris... fue escrita entre la 
novela La subasta del lote 49 y el li-
bro de cuentos Un lento aprendizaje. 
“Ahí Pychon puso toda su energía. 
La segunda es una novelita peque-
ña y con una historia muy divertida 
sobre la detective Edipa Maas y el 
tercero reúne relatos muy cortos”. 

Dejarse llevar en la lectura

Franco Félix alertó que la paciencia 
es el principal rasgo de un lector de 
Pynchon. “Como con Jacques De-
rrida en la filosofía, cuando lees a 
Derrida no entiendes un carajo, 
pero te tienes que dejar llevar y, 
después de muchas páginas, dices: 
‘ya sé a qué se refería ahí atrás’. Hay 
una generación de escritores que 
han avanzado con esta corriente de 
escritura, que llaman realismo deli-
rante, como si todo estuviera den-
tro de un delirio, pero ahí enmedio 
puedes aprender cosas”. 

Félix sostuvo que Pynchon tam-

bién se acerca al real maravilloso 
del cubano y francés Alejo Carpen-
tier (Lausana, 1904-París, 1980), 
quien en El reino de este mundo 
abordó “el problema de la colonia 
francesa y los haitianos. Esto le 
permitió hablar de chamanes, la 
violencia en las relaciones de poder, 
la esclavitud, el colonizado y el colo-
nizante, las mitologías que existen 
dentro de las comunidades campe-
sinas, los indígenas. A la fecha estos 
procesos de colonización siguen ahí 
enraizados culturalmente. 

“Está más cerca de la locura o la 
genialidad que existe en la vida co-
tidiana. Temporada de huracanes, 
de Fernanda Melchor, está en esa 
tradición: que trabaja con los ele-
mentos de la realidad y los convier-
te en algo terrorífico, en una cosa 
abrumadora. No hay nada fantás-
tico en el libro. La brutalidad del 
texto es que es demasiado cercana 
a la realidad”. 

Franco Félix añadió que en otra 
novela, Contraluz, el escritor utiliza 
la Exposición Mundial Colombina, 
realizada en Chicago en 1893, “para 
burlarse sobre la celebración de la 

llegada de Colón a América. Ahora 
con los estudios poscoloniales lo 
entendemos, pero Pynchon se está 
adelantando mucho a esto. 

“La novela empieza con la expo-
sición, a la que llegan Los chicos 
del azar, un grupo de jóvenes en un 
globo aerostático; aparece por ahí 
un perro leyendo a Henry James. Es 
una locura. Avanza hasta la Revolu-
ción Mexicana. 

“Pynchon utiliza dos perspecti-
vas: la llegada de Colón, los espa-
ñoles y toda la colonización y, al 
mismo tiempo, un gran hito de las 
revoluciones: la Revolución Mexi-
cana, más clara que la guerra de 
Independencia en cuanto a la libe-
ración del yugo extranjero y, en ese 
caso, de las ideas que hablan de un 
México afrancesado y europeizado, 
y cuando ya se levanta por fin un 
pueblo con su propia idiosincrasia.”

▲ El escritor estadunidense 
Thomas Pynchon en una imagen 
de 1953, cuando cursaba la 
preparatoria. Foto tomada de 
Wikipedia

Los textos de Pynchon “están más 
cerca de la locura o la genialidad 
que existe en la vida cotidiana”



DE LA REDACCIÓN

Las zonas arqueológicas de 
Quintana Roo y Yucatán cerra-
rán temporalmente debido al 
paso del huracán Beryl, informó 
en un comunicado el Instituto 
Nacional de Antropología e His-
toria (INAH). 

El Gran Museo de Chichén It-
zá, ubicado en Yucatán, perma-
nece cerrado desde ayer y hasta 
nuevo aviso, mientras el Museo 
Maya de Cancún, en Quintana 
Roo, cesará actividades desde hoy 
y hasta el sábado, al igual que la 
zona arqueológica, que anunció 
la reapertura hasta el domingo.

Otros recintos que suspen-
derán actividades turísticas en 
Quintana Roo son Tulum, Cobá, 
Chacchoben, Kinichná, El Meco, 
Xelhá, El Rey,  Kohunlich, Muyil, 
Oxtankah, San Gervasio y San 
Miguelito. 

Estos sitios patrimoniales re-
abrirán a los visitantes el próxi-
mo domingo, con excepción 
de El Meco, Muyil, Kohunlich, 
Oxtankah y Xelhá, que perma-
necerán cerrados debido al de-
sarrollo de obras del Programa 
de Mejoramiento de Zonas Ar-
queológicas del INAH.
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FABIOLA PALAPA QUIJAS 

A partir de la obra musical Liebes-
lieder Waltzes op. 52, de Johannes 
Brahms, el brasileño Fernando 
Melo creó la propuesta coreográ-
fica Noyollo Opus 52, que invita a 
reflexionar sobre la conexión hu-
mana tras la pandemia de covid 
en 2020. 

La obra de danza, música y ópe-
ra, que se estrenará el 10 de julio en 
el Teatro de la Ciudad Esperanza 
Iris, es un viaje emocional de auto-
exploración y empatía a cargo de la 
Compañía Danza Visual. 

En entrevista con La Jornada, 
Patricia Marín, fundadora y codi-
rectora de la agrupación dancísti-
ca, comentó que la coproducción 
con el coreógrafo Fernando Melo, 
ex director de la Göteborgsope-
rans Danskompani, tuvo como 
germen la pandemia, “queríamos 
hablar de cómo nos volveríamos a 
reconectar, no sabíamos realmente 
qué pasaría con las reuniones y el 

rencuentro con las familias y las 
personas en el trabajo”. 

Para este proyecto, el coreógrafo 
brasileño que radica en Suecia de-
sarrolló una idea en torno a la cone-
xión humana, porque quería que el 
público experimentara la sensación 
de conexión. “Él siempre piensa en 
un porqué en sus creaciones y en 
este caso logró transmitir a todos 
los que trabajamos en la pieza esa 
pasión por conectar con el público 
desde un lugar muy particular. Bá-
sicamente es la idea del rencuen-
tro después de lo que se vivió en la 
pandemia, esa sensación de vernos 
y sentir al otro. 

“Fernando Melo tiene una bon-
dad de trabajar con los cuerpos, no 
diseña movimiento, él trabaja pen-
sando en la arquitectura y se enfoca 
en el elemento escenográfico y aquí 
utiliza un escenario giratorio.” 

Detalló que el artista Mauricio 
Ascencio diseñó la plataforma que 
gira 360 grados, junto con unos 
paneles de madera que pesan al-
rededor de 15 kilos cada uno, para 

hacer una analogía del movimiento 
rotatorio.

“Los paneles de madera ayudan 
a fortalecer la dramaturgia de Melo 
acerca de la conexión humana y la 
división que se presentó justamen-
te en la pandemia”, agregó Patricia 
Marín. 

De acuerdo con la codirectora, 
la protagonista en el escenario se 
encuentra entre dos paneles, “está 
aislada en sus imaginarios y ve a 
la gente que está del otro lado del 
muro, pero no puede conectar con 
ellos de manera natural”.

En escena, añadió Marín, se mue-
ven los paneles de un lado a otro, 
construyendo espacios y escenarios 
diferentes. Melo transforma el am-
biente y genera imágenes poéticas 
con la protagonista que busca co-
nectar con los que están del otro 
lado del muro. 

“Se crea una simbiosis maravi-
llosa. El bailarín se mueve de una 
manera muy particular, hay una 
especie de conexión corporal con 
la madera y con la protagonista. Es 
una unión muy sofisticada y sutil, 
con muchos detalles. Por ejemplo, 
en una escena estamos rodando y 
todos nos conectamos a partir de 
la cabeza.” 

Bajo la dirección de Fernando 
Melo, Patricia Marín, Leonardo 
Beltrán y Rogelio Marín, esta obra 

redefine la música de Brahms de 
manera cautivadora y única. “Los 
cantantes memorizaron la parti-
tura con el objetivo de poder des-
plazarse en el escenario”, indicó la 
codirectora de Danza Visual.

En Noyollo, que significa cora-
zón en náhuatl, participan los bai-
larines Patricia Marín, Anivdelab 
Ponce de León, Samantha Nevaréz, 
Tlathui Maza, Jonathan Alavés y 
Fernando Zárate, así como los can-
tantes Paola Danae, Wendy Ovie-
do, Rogelio Marín, Pablo Aranday, 
y los pianistas James Pullés y Ka-
rina Peña. 

La obra se estrenará el miérco-
les 10 de julio a las 20 horas en el 
Teatro de la Ciudad Esperanza Iris 
(Donceles 36, Centro Histórico, 
Metro Allende). Posteriormente se 
presentará el 27 de julio en el Mu-
seo Barroco de Puebla, y los días 2, 
3 y 4 de agosto en el Teatro Raúl 
Flores Canelo del Centro Nacional 
de las Artes. La temporada finaliza-
rá la última semana de agosto, en la 
Sala Miguel Covarrubias del Centro 
Cultural Universitario. 

Coreografía invita a refl exionar sobre 
la conexión humana tras la pandemia

Cierran zonas 
arqueológicas  
por paso 
de Beryl

▲ La obra Noyollo Opus 52 se 
estrenará el 10 de julio en el 
Teatro de la Ciudad Esperanza 
Iris. Foto cortesía de la compañía 
Danza Visual

El brasileño Fernando Melo basó su 
propuesta en Liebeslieder Waltzes 
op. 52, de Johannes Brahms
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TIRANA
AP

Miles de personas presentaron 
sus últimos respetos a Ismail 
Kadaré en un funeral de Estado 
celebrado en Tirana, Albania, el 
miércoles, con un minuto de si-
lencio en todo el país en memoria 
del renombrado novelista y poeta 
albanés que murió a principios de 
esta semana.

El ataúd de Kadaré, rodeado de 
agentes de la Guardia Nacional, 
yacía en el vestíbulo de entrada 
del Teatro de Ópera y Ballet en la 
céntrica plaza Skanderbeg de la 
capital mientras se recitaban sus 
poemas de fondo.

“Llegó, escribió y se fue”, dijo 
el primer ministro Edi Rama du-
rante la ceremonia, y agregó que 
Kadaré había puesto la literatura 

albanesa “en el panteón de las le-
tras del mundo”.

Cuando su ataúd salió de la sala, 
la multitud afuera en la Plaza Skan-
derbeg aplaudió y arrojó flores.

Se han declarado dos días de lu-
to en Albania, donde las banderas 
ondearon a media asta en todo el 
país. El vecino Kosovo, con una 
población predominantemente de 
la etnia albanesa, también declaró 
el miércoles un día de luto. Funcio-
narios de Kosovo y la vecina Mace-
donia del Norte, que tiene una con-
siderable minoría étnica albanesa, 
asistieron a la ceremonia fúnebre.

“Ismail Kadaré siempre será 
recordado como un promotor del 
orgullo nacional”, dijo el presiden-
te de Kosovo, Bajram Begaj.

Kadaré fue enterrado en un 
funeral privado al que asistieron 
miembros de su familia después 
de la ceremonia fúnebre.

Miles rinden homenaje a 
Kadaré en su funeral de Estado 

ÁNGEL VARGAS 

México “está al borde del segundo 
gran momento” del fomento a la 
lectura, afirmó el director del Fon-
do de Cultura Económica (FCE), 
Paco Ignacio Taibo II, al comenzar 
las celebraciones por el 26 aniver-
sario del programa Libro Club de la 
Ciudad de México.

Ante decenas de promotores y 
mediadores de lectura, así como 
responsables de libroclubes de la 
Ciudad de México, Taibo II consi-
deró que “el siguiente gran paso es 
la construcción de una red única 
informal de fomento a la lectura”, 
primero en la capital de la Repúbli-
ca y luego en el resto del país, “sin 
nombramientos, funcionarios, ofi-
cinas ni papelería. Una red infor-
mal, pero real, basada en el sentido 
común y la territorialidad. Creo que 
llegó el momento porque la fuerza 
que hemos construido ya es muy 
grande y está basada todo en lo 
mismo: la voluntad de ustedes por 
llevar adelante algo tan noble, tan 
políticamente sano como fomentar 
la lectura”.

Reconoció los esfuerzos de ese 
voluntariado que a lo largo de es-
tos 26 años ha logrado mantener-
se y promover el libro y la lectura 
en la Ciudad de México mediante 
los libroclubes, no obstante que 
muchas veces las condiciones han 
sido adversas.

El arranque de los festejos fue en 
la Fábrica de Artes y Oficios (Faro) 
Cosmos, entre música de mariachi 
y el corte de un enorme pastel. Las 
celebraciones se extenderán todo 
el mes e incluirán conversatorios, 
encuentros de promotores y media-
dores de lectura, así como activida-
des artísticas.

Se recordó que este proyecto fue 
creado el 20 de junio de 1998 por el 
poeta Alejandro Aura cuando era 
titular del entonces Instituto de 
Cultura capitalino, siendo Iztapa-
lapa la primera sede de dos de esos 
espacios. En la actualidad existen 
162 libroclubes activos en todas 
las alcaldías de la ciudad, ubicados 
en hospitales, escuelas públicas, 
templos, parques, museos y Faros, 
además de sedes itinerantes.

Asimismo, se anunció la distri-
bución de 10 mil 310 ejemplares de 
títulos literarios y géneros diversos, 
así como el incremento del acervo 
de las bibliotecas comunitarias de 
los Faros de Oriente, Miacatlán, Az-

capotzalco, Aragón, Indios Verdes 
y Tláhuac, además de la del Centro 
Cultural José Martí, con mil 125 li-
bros. Esas bibliotecas se incorpora-
rán a la Red Nacional de Bibliotecas 
Públicas del gobierno federal.

Además del encuentro entre li-
broclubes y salas de lectura que se 
realizará el 27 de julio en el Museo 
de la Ciudad de México, las autori-
dades de cultura capitalinas dijeron 
que como parte de los festejos, tam-
bién se conmemorará el centenario 
luctuoso de Franz Kafka con diver-
sas actividades.

Una de ellas se efectuará el sába-
do 6 de julio a las 10 horas en el Faro 
Azcapotzalco, donde se inaugurará 
la exposición Las transformaciones 
de Kafka, conformada por obra grá-
fica de artistas del programa Pro-
motores Culturales, así como ins-
talaciones elaboradas por alumnos 
del taller de carpintería y tapicería 
de ese recinto. 

El programa de ese día incluye 

la lectura en voz alta de relatos del 
escritor checo a cargo de la locu-
tora Margarita Castillo, además 
de la participación del cuarteto 
Mabarak.

Finalmente, en los cineclubes, 
Faros y centros culturales de la 
Secretaría de Cultura de la Ciudad 
de México habrá un programa en 
torno de la vida y la obra del autor 
de La metamorfosis.

“El siguiente paso es construir una 
red única de fomento a la lectura”, 
consideró el director del FCE

Celebran el 26 
aniversario del 
Libro Club de la 
Ciudad de México

▲ Josefina la cantora, ilustración de Alan del Moral, incluida en la muestra Las transformaciones de Kafka 

Obra gráfica incluida 
en la exposición Las 
transformaciones de Kafka, 
parte de los festejos por el 
aniversario del programa Libro 
Club, creado por Alejandro 
Aura en 1998. Arriba, El buitre, 
de Mónica Krauss; abajo, 
Informe para una academia, de 
Monserrat Román



Descubren en una cueva de Indonesia 
la obra de arte más antigua del mundo

AFP
PARÍS

La pintura rupestre de un gran 
jabalí y tres figuras humanas a su 
alrededor sería la obra de arte más 
antigua del mundo, datada por los 
expertos en hace 51 mil años.

El hallazgo arqueológico lo anun-
ció un grupo de científicos que ya 
había descubierto en 2019 una es-
cena de caza en otra cueva cercana, 
que entonces se estimó en 44 mil 
años de antigüedad.

Esta pintura, hecha con pigmen-
tos de color rojo, “es la evidencia más 
antigua de una narración”, aseguró 
Maxime Aubert, arqueólogo de la 
universidad australiana Griffith.

“Es la primera vez que sobrepasa-
mos la barrera de los 50 mil años”, 
resaltó Aubert, coautor de un es-

tudio publicado ayer en la revista 
científica Nature.

“Nuestro descubrimiento sugiere 
que contar historias fue una parte 
mucho más antigua de lo que se 
pensaba”, sostuvo otro de los auto-
res, el arqueólogo Adam Brumm, 
en conferencia de prensa.

Datación con láser 

Para datar el descubrimiento los 
investigadores utilizaron un nuevo 
método que emplea láseres y soft-
ware informático.

Se trata de una técnica de abla-
ción con láser más precisa, más fá-
cil, rápida y económica que requiere 
muestras de roca mucho más pe-
queñas que el método de series de 
uranio anterior, explicó Aubert.

El equipo probó primero la nueva 
técnica en la cueva precedente.

El sistema determinó que la es-
cena de caza tenía al menos 48 mil 
años de antigüedad, 4 milenios más 
antigua de lo que el método de se-
ries de uranio determinó en 2019.

El equipo aplicó posteriormente 
este procedimiento láser sobre una 
pintura sin datar en otra cueva en 
la isla de Sulawesi, Indonesia, des-
cubierta en 2017.

Se estableció que tenía al menos 
51 mil 200 años de antigüedad, 
lo cual supera el récord anterior.

La pintura, que está en mal esta-
do, muestra a tres personas alrede-
dor de un jabalí salvaje.

“No sabemos exactamente qué 
están haciendo”, admitió Aubert.

Especuló que las pinturas fueron 
realizadas por el primer grupo de 
humanos que se movió desde el 
sudeste asiático antes de llegar a 
Australia hace 65 mil años. 

“Quizá sea sólo cuestión de tiem-
po antes de que encontremos mues-
tras más antiguas”, añadió.

Misterio del vacío artístico

Se considera que los humanos 
evolucionaron por primera vez en 
África hace más de 300 mil años.

Las primeras imágenes conoci-
das hechas por humanos son líneas 
simples y esbozos de color ocre, 
encontrados en Sudáfrica, con una 
antigüedad de 100 mil años.

Pero luego hay un “enorme va-
cío” en el arte hasta las pinturas en 
cuevas de Indonesia, 50 mil años 
después; “la pregunta es, ¿por qué 
no está en todas partes?”, plan-
tea Aubert.

Una teoría es que el arte en otros 
lugares no sobrevivió al tiempo. 
Otra, que el arte prehistórico está 
ahí, esperando a ser descubierto.

Antes se pensaba que el primer 
arte narrativo había surgido en 
Europa. Una estatua de “hombre 
león” encontrada en Alemania está 
datada hace 40 mil años.

La fecha asignada al arte de las 
cuevas de Indonesia es “muy pro-
vocativa”, porque es mucho más 
antigua que lo que se ha encontra-
do en otros lados, incluido Europa, 
señaló Chris Stringer, antropólo-
go del Museo de Historia Natural 
de Londres.

Stringer, quien no estuvo involu-
crado en la investigación, sostuvo 
que los hallazgos del experimen-
tado equipo parecían sólidos, pero 
necesitaban ser confirmados me-
diante más datación.

“En mi opinión, este hallazgo 
refuerza la idea de que el arte fi-
gurativo fue producido por primera 
vez en África, hace más de 50 mil 
años, y que el concepto se extendió 
a medida que nuestra especie se 
dispersó. Si eso es cierto, aún falta 
emerger mucha nueva evidencia 
de apoyo de otras áreas, incluida 
África”, agregó.

Un nuevo método 
de ablación con 
láser permite 
datar antigüedad 
de las obras

Realizada hace 51 mil años con 
pintura roja, “es la evidencia 
más remota de una narración”, 
destaca arqueólogo
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▲ La pintura rupestre hallada 
en una cueva de la isla Sulawesi 
muestra a tres personas 
alrededor de un jabalí, sin que 
los expertos hayan determinado 
qué hacen exactamente debido 
al mal estado de la obra. Foto 
Universidad de Griffi th
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GEOFFREY MACNAB
THE INDEPENDENT

¿Dónde está Jack? Este año se cum-
ple el 50 aniversario de Chinatown, 
thriller escrito por el recientemente 
fallecido Robert Towne, llevado a 
la pantalla por Roman Polanski y 
ambientado en Los Ángeles en la 
década de los 30, que cuenta con 
una de las actuaciones más famosas 
de Jack Nicholson como el detective 
Jake Gittes. 

También ha pasado casi medio 
siglo desde que el actor interpretó 
al rebelde RP McMurphy, encarce-
lado en una institución mental y se 
ve envuelto en una batalla con la 
sociópata enfermera Ratched, en 
Alguien voló sobre el nido del cuco 
(también conocida como Atrapado 
sin salida), de Milos Forman. Am-
bas cintas por sí solas son clásicos 
de hierro fundido.

Pese a aniversarios tan importan-
tes, a Nicholson, de 87 años, no se le 
ve por ningún lado. Parece que una 
de las estrellas más carismáticas de 
Hollywood se ha retirado extraofi-
cialmente.

Hubo un tiempo en que era visto 
en clubes nocturnos, programas de 
entrevistas, partidos de baloncesto 
o estrenos de películas. No más: ha 
hecho un acto de desaparición y ya 
han pasado 14 años desde su última 
película, la rápidamente olvidada 
comedia romántica How Do You 
Know. 

Uno de sus amigos, el productor 
musical Lou Adler, dijo en el pod-
cast WTF que Nicholson ahora pre-

fiere pasar su tiempo “sentado de-
bajo de un árbol y leyendo un libro”.

Podría decirse que es una jubila-
ción merecida (aunque no oficial). 
Nicholson puede decir, justifica-
damente, que es la más grande, 
carismática y versátil de todas las 
estrellas de su época. “Era el rey y 
sigue siéndolo”, comenta a The In-
dependent el productor ganador del 
Oscar, Jeremy Thomas. “Era el rey 
del pueblo...”

El mejor

Thomas, quien trabajó con el actor 
en Blood and Wine, cinta noir de 
1996 (coprotagonizada por Michael 
Caine), lo califica de la estrella más 
importante de Hollywood desde 
Clark Gable y lo describe como 
profesional consumado.

“Bajo el personaje exterior es un 
hombre y un actor muy serio que 
piensa en sus papeles y trabaja mu-
cho en quién va a ser en la película... 
Es un histrión de pantalla muy sim-
pático y creíble, y hay algo especial 
entre él y la cámara”, agrega.

A lo largo de los años, la vida de 
Nicholson ha sido estudiada ex-
haustivamente. Es objeto de múl-
tiples biografías, todas contando 
esencialmente la misma historia 
sobre el sabio chico de Nueva Jersey 
de origen irlandés que a los 30 años 
descubrió que la mujer que siempre 
creyó que era su hermana era, de 
hecho, su madre; el que creció en 
una familia de mujeres y nunca co-
noció la identidad de su padre.

Nicholson fue el actor secundario 
en las películas de serie b de Roger 

Corman, que de repente explotó 
como protagonista después de in-
terpretar al abogado borracho de 
los derechos civiles en Easy Rider
(1969). Luego permaneció en la ci-
ma de la lista a durante las siguien-
tes cuatro décadas.

La mayoría de los actores tienen 
sólo uno o dos momentos caracte-
rísticos en sus carreras, pero la de 
Nicholson está llena de ellos. Por 
ejemplo, su imagen como el escri-
tor loco que blande un hacha y tra-
ta de derribar la puerta de Shelley 
Duvall en El resplandor (1980), de 
Stanley Kubrick, se ha convertido 
en un meme de Internet. El hecho 
de que Nicholson se cortara la nariz 
en Chinatown también ha pasado 
hace mucho tiempo a la tradición 
cinematográfica. 

A lo largo de los años, ha sido 
igualmente hábil para interpretar 
a hombres comunes y corrientes, 
forasteros sensibles, fanfarrones 
groseros, militares, criminales, po-
licías, políticos, alcohólicos, asesinos 
sicóticos y todo lo demás; desde el 
Joker hasta el presidente de Estados 
Unidos. Como dice Thomas: “Es un 
actor de pantalla increíble y su espe-
cialidad es elegir lo correcto.”

Quienes trabajaron con Nichol-
son generalmente hablan muy bien 
de él. En El resplandor, por ejemplo, 
se cepillaba los dientes antes de ca-
da escena, con el argumento de que 
era injusto para sus colaboradores 
respirar sobre ellos a través de “una 
cara llena de chuletas de cordero”. 
Cuando estaba con la prensa en 
Cannes para El cartero siempre 
llama dos veces, que coprotagonizó 

junto a Jessica Lange, fue visto en-
trando en su hotel a primera hora 
de la mañana. Los publicistas esta-
ban asombrados.

“Estaba llegando al Hotel Ma-
jestic una mañana a las 7:30 am, a 
tiempo para mi reunión matutina 
de personal y lo vi caminando de 
regreso”, me dijo quien estaba or-
ganizando el viaje de prensa: “Pensé 
‘Dios mío, ha estado fuera toda la 
noche y ha desayunado con 20 pe-
riodistas italianos; esto va a ser un 
desastre’”. De hecho, Nicholson se 
presentó puntualmente y procedió 
a encantar a la prensa. No había 
estado en una juerga nocturna en 
absoluto, pero tenía la costumbre 
de dar un paseo temprano por la 
mañana por el casco antiguo de 
Cannes. Subraya su profesionalis-
mo y sugiere que Nicholson nunca 
fue el chico malo con el que se le ha 
identificado.

Matt Damon contó una historia 
fascinante sobre su trabajo con Ni-
cholson en The Departed, de Martin 
Scorsese, en la que Nicholson inter-
pretó al jefe de la mafia Francis Cos-
tello. Una escena pedía que Costello 
ejecutara a un hombre arrodillado 
en los pantanos. Damon recordó 
cómo el actor colaboró con sus 
propias florituras, muy siniestras. 
En lugar de sólo un hombre arro-
dillado, sugirió que se agregara una 
mujer. Pidió también que su secuaz 
(interpretado por Ray Winstone) 
fuera incluido; luego, que la cámara 
se dejara rodando y se le ocurrieron 
detalles adicionales, pequeños en sí, 
pero que se sumaron al espantoso 
impacto visual. 

La mayoría de sus principales 
películas siguen en circulación. 
La versión extendida de El resplan-
dor volverá a la pantalla grande a 
finales de este verano, igual que El 
pasajero, de Michelangelo Anto-
nioni. Sin embargo, la decisión de 
Nicholson de vivir sus últimos años 
en reclusión al estilo de Howard 
Hughes ha significado desaparecer 
de la conciencia pública. 

Ya no hay más fotos de papa-
razzi en las que se le ve haciendo 
travesuras en clubes nocturnos o 
animando a los Lakers de Los Án-
geles. Es como si Nicholson fuera 
la respuesta de la industria cine-
matográfica a uno de esos jefes de 
la mafia que se sale de la red y se 
esconde en un remoto pueblo sici-
liano. Jack es la estrella más grande 
con que he trabajado, y una de las 
más fáciles”, subraya Jeremy Tho-
mas, quien sigue en contacto con 
él. “Es muy querido. Todo el mundo 
ama a Jack. No estaba tratando de 
huir como otras estrellas de cine. 
Él estaba allí, un tipo realmente 
genial... Hablo en tiempo pasado, 
pero él está muy en el presente y 
disfrutando de la vida. Simplemen-
te no tiene ningún deseo de hacer 
ningún trabajo...” 

Traducción Juan José Olivares

¿Dónde está Jack Nicholson?, se preguntan 
el cine y la prensa; no se le ve en ningún lado
El actor de 87 años “se ha jubilado de forma no ofi cial”, según productores

El histrión en un icónico 
fotograma de El resplandor, de 
Stanley Kubrick, y a la derecha, 
en uno de Chinatown, de Roman 
Polanski. Fotos Warner Bros y 
Europa Press
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El artista Banksy calificó ayer en 
Instagram de “exageradas” las crí-
ticas del ministro del Interior britá-
nico contra una obra suya en el fes-
tival de Glastonbury, dedicada a los 
inmigrantes que cruzan los mares a 
bordo de pequeñas embarcaciones.

El viernes pasado, durante el 
concierto del grupo Idles, un bote 
inflable en el que iban muñecos con 
chalecos salvavidas fue llevado en 
volandas por la multitud.

Banksy confirmó posteriormente 
estar detrás de esta actuación al pu-
blicar un video de la escena.

En la red social X, el ministro 
conservador del Interior, James 
Cleverly, atacó la obra, consideró 
“horrible” que “asistentes al festival 
interpretando a inmigrantes se di-
viertan”, afirmó el político, sin saber 
que se trataba de muñecos.

“La gente está muriendo en el 
Mediterráneo; está muriendo en 
el Canal de la Mancha. No es gra-
cioso, es despreciable”, arremetió 
el ministro en Sky News, en plena 
campaña electoral en la que la in-
migración es un tema importante.

“El ministro del Interior cali-

ficó mi barco en Glastonbury de 
‘innoble e inaceptable’, lo que me 
parece exagerado”, respondió el 
artista, quien rara vez escribe en 
Instagram. 

“El verdadero barco que finan-
cio, el MV Louise Michel, salvó a 
17 menores no acompañados” en el 
Mediterráneo el lunes por la tarde, 
aseguró. “Para castigarlo, las auto-
ridades italianas lo inmovilizaron, 
lo que me parece despreciable e 
inaceptable”.

Según la cuenta de la red social 
X del barco humanitario alemán, 
el lunes recogió a un total de 36 
personas, entre ellas 17 menores, 
antes de poder desembarcar en la 
isla italiana de Lampedusa.
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 El bote inflable con migrantes 
que “navegó” entre las asistentes 
al festival de Glastonbury fue 
obra de Banksy. Foto tomada de 
la cuenta en X @InfoMigrants_fr

AFP
PARIS

El cineasta francés Benoît Jacquot 
fue inculpado ayer formalmente por 
violación de las actrices Julia Roy e 
Isild Le Besco, indicó la fiscalía.

De 77 años, el director fue detenido
el lunes para ser interrogado por la 
policía, al igual que Jacques Doillon, 
otro reconocido realizador, quien 
fue liberado “por razones médicas” 
y quedó sin cargos por el momento.

Tras dos días de detención pro-
visional, el septuagenario Jacquot 
fue inculpado por violación de Julia 
Roy en 2013, violencias voluntarias 
y agresión sexual entre 2014 y 2018, 
y de Isild Le Besco entre 1998 y 
2000 y en 2007.

Jacquot quedó bajo el estatuto 
más favorable de testigo asistido.

La fiscalía había solicitado la 
inculpación formal de Jacquot 
por “violación, agresión sexual y 
violencia” contra Julia Roy y por 
“violación de menor por persona 
con autoridad, violación por convi-
viente” contra Isild Le Besco.

“En ambos casos, las denuncian-
tes que informaron de hechos que 

no figuran en los cargos retenidos 
serán contactadas personalmente”, 
destacó la fiscalía.

La investigación preliminar se ini-
ció después de la denuncia presenta-
da por otra actriz, Judith Godrèche, 
contra los dos cineastas, quienes 
han negado las acusaciones.

Godrèche, de 52 años, acusó a 
principios de febrero a Jacquot de 
violación y a Doillon de agresión se-
xual, desencadenando una nueva 
ola en el movimiento #MeToo del 
cine francés.

Las acusaciones de Godrèche, 
quien pidió valentía a cualquier 
mujer que hubiera sufrido el mismo 
tipo de abusos en el mundo del es-
pectáculo, provocó declaraciones 
públicas y denuncias formales de 
numerosas trabajadoras de ese sec-
tor en Francia.

La abogada de Jacquot, Julia 
Minkowski deploró “los ataques 
incesantes” a la presunción de ino-
cencia de su cliente.

Isild Le Besco, de 41 años, anun-
ció su denuncia contra Jacquot a 
finales de mayo. La actriz empezó 
en el cine francés a finales de los 
años 80. Rodó bajo la dirección 
de Jacquot cinco películas: Sade

(2000), Adolphe (2002), A tout de 
suite (2004), L’Intouchable (2006) 
y Au fond des bois (2010), así como 
el telefilme Princesa María (2004).

Julia Roy rodó a las órdenes de 
Jacquot cuatro películas: À jamais
(2016), Eva (2018), Casanova, su úl-
timo amor (2019) y Suzanna Andler, 
hace tres años.

El caso Godrèche se remonta 
a 40 años atrás, cuando la actriz 
empezaba. Ella fue pareja durante 
años de Jacquot desde 1986 y vivie-
ron juntos hasta 1992.

Los padres de Godrèche consin-
tieron en dar la emancipación legal 
a la actriz, a su demanda, cuando 
aún no había cumplido 18 años.

La actriz afirma ahora que esa 
relación con Jacquot era de “con-
trol y perversión”, en la cual sufrió 
violaciones.

En cuanto a Doillon, de 80 años, 
la actriz lo acusó de “meterle los 
dedos en la braga” durante los en-
sayos de una película estrenada en 
1989. Por entonces tenía 15 años y 
formaba pareja con Jacquot.

Inculpa fi scalía francesa al cineasta Benoît 
Jacquot por violación de dos actrices

Despreciable es inmovilizar barcos que 
salvan vidas, revira Banksy a ministro

▲ Isild le Besco, Benoît Jacquot 
y Julia Roy. Foto Afp
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REUTERS 
LONDRES

Roger Waters descartó la idea de 
que Pink Floyd vuelva a reunirse 
en un escenario, diciendo que está 
“ocupado haciendo otras cosas“, 
como trabajar en un nuevo álbum 
o escribir unas memorias.

En una entrevista con Reuters, 
el bajista y cantautor afirmó que 
le encantó su etapa en el grupo de 
rock que fundó en 1965, pero que 
no tenía planes de volver a actuar 
con sus dos antiguos compañeros, 

el baterista Nick Mason y el guita-
rrista David Gilmour.

Waters, la fuerza creativa detrás 
de álbumes como The Dark Side of 
the Moon y The Wall, abandonó Pink 
Floyd en 1985 tras diferencias per-
sonales y creativas. Se vio envuelto 
en disputas legales por el uso del 
nombre del grupo mientras sus an-
tiguos compañeros seguían sin él.

Gilmour y él llevan años enfren-
tados en una de las rencillas más 
famosas del rock, y más reciente-
mente han discutido en las redes 
sociales por la guerra entre Rusia 
y Ucrania.

A la pregunta de si volverían a to-
car juntos, Waters respondió: “No, 
¿para qué?”

La idea de una reunión, dijo, era 
como una necesidad nostálgica en 
algunas personas, la cual, añadió, 
“no está en mí”. Los integrantes 
de Pink Floyd actuaron juntos por 
última vez en el concierto benéfico 
Live 8, en Londres en 2005, cuan-
do Waters se unió en el escenario 
a Mason, con quien mantiene una 
relación de amistad, Gilmour y el 
tecladista Richard Wright.

“Lo hicimos. Y no me arrepiento 
porque Rick (Wright) seguía vivo, 

y estoy muy contento de que haya-
mos tenido la oportunidad de hacer 
al menos tres o cuatro números”, 
comentó.

“Tocamos razonablemente bien 
y al público le gustó. Así que estoy 
muy, muy contento. ¿Quiero ha-
cer algo parecido? No, sobre todo 
porque solo quedamos tres vivos” 
Wright murió en 2008. El líder 
original, Syd Barrett, que dejó la 
banda en 1968, debido a su compor-
tamiento errático provocado por el 
abuso de drogas, falleció en 2006.

Mason declaró a Reuters en mayo 
que estaría abierto a una reunión, 

pero que no tenía ganas de ver a 
Waters y Gilmour.

“Estoy ocupado haciendo otras 
cosas (...) no tiene nada que ver con 
ningún rencor ni nada”, aseguró 
Waters.

“David y yo somos personas muy, 
muy diferentes, y eso está bien.”

El roquero, de 80 años, dijo que 
actualmente estaba trabajando en 
su nuevo álbum, titulado The Bar,
así como en unas memorias. “He 
estado trabajando en él durante un 
par de años (...) y ahora estoy en una 
especie de proceso de edición. Así 
que estoy ocupado”, expresó.

ANTONIO MALACARA / I

G
ABRIEL PUENTES ES to-
do un personaje. No sólo es 
uno de los mejores bateris-
tas de jazz que hemos escu-
chado a lo largo del tiempo. 

Es también uno de esos elegidos que 
sencillamente no pueden “limitarse” a 
tocar como acompañamiento, y que más 
allá de las plataformas que construyen 
en cada ensamble, incorporan siempre 
un discurso propio y sugerente en cada 
pincelada. Pero además, Gabriel es uno 
de quienes mejor entiende el jazz en 
todos sus niveles: histórico, conceptual, 
interpretativo, que con facilidad y natu-
ralidad se adentra y comparte y te ex-
plica un lenguaje tan volátil como elás-
tico… de ahí que sea uno de los músicos 
más solicitados del país, que sus clínicas 
tengan tantos alumnos y que El pulso del 
jazz sea de los mejores programas en la 
radio mexicana.

GABRIEL PUENTES, MÚSICO chi-
leno de 49 años, llegó a México en sep-
tiembre de 1999 para cumplir con unas 
chambas de dos o tres meses. Y aquí se 
quedó. Hace buen tiempo le pregunté 
por qué había decidido radicar y me dijo: 
“Me di cuenta de que había músicos de 
muy alto nivel, tocando un jazz increíble, 
haciendo música interesante de todas 

partes, y por eso como que así fue pasan-
do. No fue que decidiera ‘ah, me voy a 
quedar’, sino que me fui quedando y aquí 
estoy”.

SU EVIDENTE TALENTO instru-
mental lo introdujo en automático en 
el circuito central del jazz en México, 
tocando con los mejores músicos y 
grabando discos realmente emblemá-
ticos, como Common Differences, junto 
a Mark Aanderud y Agustín Bernal; o 
Trío, Oinos y En Vivo en Pólak Fórum, 
estos últimos tres cedés, de Eugenio 
Toussaint.

EN 2010 PRESENTÓ un primer disco, 
Simple, junto a la pulcritud de Leo Ge-
novese y Chris Lightcap. Y ocho años 
después, apareció No somos dos, proyec-
to a dúo de piano y batería donde Leo 
Genovese, pianista argentino de enorme 
nivel (radicado desde hace veintitantos 
años en Nueva York) vuelve a participar. 
Sólo habría que añadir que en 2023 Leo 
Genovese ganó el Grammy en la catego-
ría de Mejor solo improvisado de jazz, 
junto al célebre Wayne Shorter por su 
intervención en Endangered Species, un 
tema de Esperanza Spalding incluido en 
el álbum Live At The Detroit Jazz Festi-
val. Era la primera vez que este premio 
se ganaba compartido. Shorter falleció 
en marzo de ese mismo año, a los 90 
años.

EL 23 DE mayo de 2023, Puentes y 
Genovese se volvieron a juntar, ahora 
para grabar un disco en vivo en Jazzatlán 
Capital, nuevamente bajo el nombre de 
No somos dos, pero con el título añadido 
de Vamo. El cedé apareció hace pocas se-
manas, y todo aquél que quisiese obtener 
una copia física de esta obra de arte, pue-
de escribir a gabrielpuentes@gmail.com. 

MI PRECONSCIENTE Y yo pudimos 
platicar con Gabriel sobre No somos dos 
y el maestro nos dijo: “El primero salió 
así porque no hubo de otra. Teníamos 
agendadas cuatro horas de estudio. Yo 
llegué tarde de San Luis Potosí, pasé por 
Leo y agarramos hora y media de tráfico 
para llegar al estudio. Entonces, cuando 
estuvimos listos, teníamos 55 minutos 
para grabar.

“Y YA CON el reloj encima, dijimos 
‘Bueno, vamos a tocar solamente’. Le 
dijimos al ingeniero que grabara hasta 
que le hiciéramos señas de que parara. 
Por eso la primera intervención dura 50 
minutos. Es una bocanada de música que 
tiene sus silencios, sus momentos en que 
parece que hubiésemos cortado, pero en 
realidad es tal cual como salió. Es una 
bocanada que pasó por varios lugares sin 
intención de publicarlo así. Ya a poste-
riori, escuchando, Leo me dijo: ‘Yo no le 
cortaría nada, ni buscaría los pedacitos 
más coherentes. Creo que eso es el disco.’

“ACABANDO ESA LARGA improvi-
sación, teníamos cuatro minutos más, y 
metimos Memories of You, una balada de 
los años 30, de Eubie Blake. Lo que toca-
mos en el primer disco es, básicamente, 
lo que veníamos platicando en esa hora 
y media de tráfico: la muerte de mi fami-
lia, la casa de mi mamá, Nicanor Parra, 
el folclor sudamericano; sobre Paul 
Motian, sobre Wayne Shorter, nuestros 
héroes en común.

“Y EN VAMO… inicialmente íbamos a to-
car temas de compositores que admira-
mos, pero cinco minutos antes de salir al 
escenario, en lugar de set list, sólo anoté 
Vamo en mi libretita y nos subimos a im-
provisar. Se quedó fuera una versión, con 
arreglo escrito en partitura, de una com-
posición de Violeta Parra que se llama El 
gavilán, que es una rola impresionante.

“PERO TAMBIÉN TERMINAMOS 
tocando lo que tenemos en común. Un 
track es sobre la casa de mi mamá, que 
la demolieron; es una visita onírica. La 
última pieza, Réquiem por un tigre, es 
dedicada a Jorge Tirado, El Tigre, de 
aquel crimen horrible en la colonia Ro-
ma, a 100 metros del Jazzatlán, donde 
mataron a dos hermanos. Jorge era un 
amigo cercano.

“AL FINAL DE la Suite trasandina hay 
un clímax de tamborazos que nos acer-
can más a Cecil Taylor con Max Roach, 
o a los dúos que hacía Paul Bley con Paul 
Motian…”

(CONTINUARÁ)

amalacara@prodigy.net.mx

JAZZ

Gabriel Puentes // No somos dos // El pulso del jazz

Rechaza Waters nuevo concierto con Pink 
Floyd; “¿para qué?, estoy ocupado”, dice

 A la izquierda, la última 
reunión de la banda, en el 
concierto Live 8, en 2005; a 
la derecha, Waters en 2022. 
Fotos Facebook del cantautor 
británico



LA JORNADA DE ENMEDIO
Jueves 4 de julio de 202410a DEPORTES

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

En las noches, el desierto del Sa-
hara revela el universo. Aquel terri-
torio árido y abrasador se convierte 
en una ventana nocturna que mues-
tra la inmensidad estelar, una visión 
de la que fue privilegiado Franck 
Meyer, quien hace unas semanas se 
convirtió en el mexicano más joven 
en culminar el Marathon des Sables 
(Maratón de las Arenas), uno de 
los más complejos del mundo.

“No puedo explicar las cosas 
tan bonitas que vieron mis ojos en 
medio de la nada”, expresa Meyer, 
quien a sus 19 años de edad narra 
su experiencia tras haber recorrido 
en abril el tempestuoso y espléndi-
do Sahara.

“Ya totalmente cansado corría en 
las noches. Iba solo, todo era oscu-
ro, de pronto vi el cielo y estaban las 
estrellas. Comencé a llorar. Por 10 o 
15 minutos durante la madrugada, 
hay un efecto que te hace sentir en 
el espacio, es un momento impre-
sionante”, fueron las palabras con 
las que apenas describió una parte 

de esas visiones en medio de la ma-
jestuosidad del Sahara.

El desierto era quizá uno de los 
últimos escenarios donde Meyer 
vislumbraba sus anhelos para tras-
cender como deportista. La inspi-
ración inicial estaba en las pistas 
de automovilismo, donde incluso 
aplicó para la Richard Mille Young 
Talent Academy, la cual impulsa a 
un grupo selecto mundial de jóve-
nes pilotos.

“El automovilismo es un deporte 
que requiere de muchos recursos 
económicos y no tuve los suficien-
tes patrocinios para seguir”, detalló 
Meyer respecto de su decisión de 
dejar este camino.

Un video que hablaba del Ma-
rathon des Sables fue el impulso 
para retar al desierto más ardien-
te. La prueba exige recorrer 250 
kilómetros en siete días con tem-
peraturas que van desde los menos 
14 grados centígrados en la noche 
hasta superar 40 en el día.

El entrenamiento de un año sir-
vió para enfrentar esas condiciones 
inhóspitas, pero lo más complejo a 
veces no fue el ambiente ni tener 

que exponer la resistencia del cuer-
po al límite, sino las condiciones pa-
ra hacerlo.

“Correr entre las dunas, en la 
arena con una mochila de 10 kilos 
es difícil, te hundes, pero lo más 
complicado no es eso ni tampoco 
que el calor te queme la piel, sino 
las incomodidades que enfrentas 
durante siete días”, aseveró Meyer.

El Maratón de las Arenas es 
una prueba de sobrevivencia total. 
Al correr entre las dunas se debe 
pensar en cada paso para hacerlo 
con suavidad y no hundirse al tiem-
po que la arena es un manto vapo-
roso que cubre a los visitantes del 
desierto en cada zancada.

“Las bajadas en las dunas deben 
ser cuidadosas, es como esquiar, to-
do suave por las ampollas que uno 
ya lleva. Todo es paciencia.”

Después de correr por horas 
con poca agua y comida limitada, 
no hay un lugar para el descanso. 
Lo único que encuentran los ultra-
maratonistas son jaimas o tiendas 
de campaña improvisadas donde no 
existe el confort.

“Todo es horrible, tus cosas se lle-

nan de arena, el baño es muy feo, 
no puedes ni dormir. Yo no sabía 
ni cómo preparar mi comida, otros 
compañeros me enseñaron a hacer-
lo. Eso es lo bonito, el ambiente con 
los otros corredores.

“El aprendizaje es saber vivir con 
lo estrictamente necesario”, afirma 
al recordar que la comodidad a ve-
ces se convierte en un obstáculo 
para la evolución personal. “Para 
ser feliz debes aprender a estar in-
cómodo. La gente busca zonas de 
confort, pero debes esforzarte a sa-
lir de eso para lograr algo padre”, 
sostiene el ultramaratonista.

–¿Cuál es el pensamiento al llegar 
a la meta después de este recorrido?

–El último día ya llevas prisa por 
irte a bañar o comer algo rico, pero 
al cruzar la meta es cuando te cae el 
veinte de lo que hiciste y de manera 
paradójica dices: “ya no me quiero ir”.

Meyer es el mexicano más joven 
en correr el Marathon des Sables, lo 
hizo con 19 años de edad, cuando el 
promedio de los participantes es de 
40, gente de mayor experiencia en 
pruebas de larga distancia. El tiem-
po en el que lo consiguió fue de 39 

horas y 30 minutos, el segundo más 
rápido que ha logrado un tricolor 
después de Carlos Velasquez.

Así, la travesía en el Maratón de 
las Arenas le ha dejado a Meyer a 
esta corta edad el conocimiento 
para exponer el cuerpo al límite 
y superar las incomodidades, pero 
también una visión cósmica que 
guardaron sus ojos.

Mientras retorna a la carrera de 
dirección financiera, el ultramara-
tonista ya piensa en otro reto igual 
de arriesgado para el próximo año, 
aunque ahora en un ambiente total-
mente opuesto al Sahara: el Jungle 
Ultra, competencia que recorre 230 
kilómetros por el Amazonas.

“Podría correr en el Maratón de 
la Ciudad de México, pero ya pien-
so en ultramaratones, ahora prefiero 
escenarios cercanos a la naturaleza.” 

El Sahara me enseñó 
a vivir con lo esencial,  
afi rma Franck Meyer
El corredor de 19 años se convirtió en el mexicano más 
joven en culminar el complejo Marathon des Sables

“LAS NOCHES EN EL DESIERTO SON COMO ESTAR EN EL ESPACIO”

 Espectacular vista nocturna 
del desierto del Sahara que 
cautivó al ultramaratonista (291), 
quien arriba aparece durante 
su recorrido de 250 kilómetros. 
Fotos cortesía del atleta
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ADRIANA DÍAZ REYES

A principios de mayo, Erick Portillo 
ya soñaba con los Juegos Olímpicos 
de París. Sin embargo, al especialis-
ta en salto de altura le preocupaba 
conseguir los recursos necesarios 
para continuar con su gira europea.

“Fue una labor individual buscar 
el dinero para algunas competen-
cias, a veces no tenía ni boleto de 
avión, pero logré salir adelante. El 
camino no ha sido sencillo, aunque el 
resultado es todo lo que esperé des-
de niño”, compartió el seleccionado.

Un mes después de las penurias 
económicas, Portillo está clasificado 
a la justa veraniega por primera vez 
en su carrera. Un salto de 2.27 me-
tros conseguido en el Campeonato 

Nacional lo elevó al Olimpo, donde 
participará en algunas semanas.

“La marca requerida por la 
World Athletics era de 2.33 metros, 
pero al coronarme en el Nacional 
y con los puntos que ya tenía en 
el ranking, logré mi boleto. Toda-
vía estoy procesando la maravillo-
sa noticia.”

En 2022, Portillo sufrió un es-
guince que lo alejó del alto rendi-
miento; por algunos meses no pudo 
competir, pero recuperó la moti-
vación al imaginarse en París.

“Me siento muy feliz por cumplir 
un sueño que pocos logran concre-
tar. El trabajo ha sido mucho, así 
como las altas y bajas. Hubo oca-
siones en que veía lejos alcanzar la 
meta; sin embargo, no claudiqué.”

El atleta de 23 años de edad com-

parte la pasión por el salto de altura 
con su hermano Jair, quien se ubicó 
en el segundo puesto en el Campeo-
nato Nacional y con quien espera 
competir en unos Olímpicos.

“Tenemos una gran conexión, él 
también sueña con ir a unos Juegos 
y dejar escuela como Édgar Rivera. 
El salto de altura ha crecido mucho 
en los últimos años y esperemos 
que con el trabajo de todos siga esa 
tendencia.”

De la mano de su entrenador Lá-
zaro Paz, el oriundo de Chihuahua 
espera lograr una destacada parti-
cipación en la capital francesa.

“Tengo un equipo que me respal-
da y con el que buscaré pasar a la 
final. Esa es mi primera meta y des-
pués podré soñar con una medalla; 
siempre he creído que soy capaz de 

lograr todo lo que me proponga.”
Con la clasificación olímpica de 

Erick y Édgar, México participará 
por primera vez en su historia con 
dos atletas en esa prueba.

El club al que ingresó Portillo es 
muy selecto, pues pocos deportis-
tas compatriotas han conseguido la 
plaza a una justa veraniega.

Rivera es el de más experiencia y 
competirá por tercera vez en unos 
Olímpicos (Río 2016, Tokio 2020, 
París 2024). 

En Londres 2012 ningún atleta 
de la especialidad logró su boleto, 
mientras en Pekín 2008 el país fue 
representado por Gerardo Martínez.

“Recuerdo que antes pedían 
marca de 2.15 metros y ahora la 
exigencia es mayor. El cuerpo hu-
mano supera en cada edición sus 

límites y eso demuestra de lo que 
somos capaces.”

En Atenas 2004 participó Ro-
mary Rifka; en Sidney 2000 y 
Atlanta 1996 ninguno obtuvo la pla-
za. Cristina Fink fue la única que con-
siguió la hazaña en Barcelona 1992.

“Estoy consciente de que tengo 
una gran responsabilidad, por lo 
que las últimas semanas puliré mis 
saltos y mi técnica. El nivel de los 
competidores es muy elevado, pero 
yo también tengo con qué pelear.”

Erick Portillo: 
no claudicar, 
la clave para 
alcanzar mi 
sueño de niñez
El chihuahuense debutará en la 
cita veraniega en salto de altura

“TENGO CON QUÉ PELEAR EN PARÍS”

AFP 
LONDRES

El español Carlos Alcaraz, número 
tres mundial y defensor del título, y 
la estadunidense Coco Gauff, segun-
da del ranking femenino, así como 
el prodigio italiano Jannik Sinner, 
sacaron adelante sus duelos de 
la segunda ronda en Wimbledon.

Sinner se impuso a su compa-
triota Matteo Berrettini. El núme-
ro uno del orbe ganó al finalista de 
2021 en cuatro sets 7-6 (7/3), 7-6 
(7/4), 2-6 y 7-6 (7/4).

Se mantuvo adelante todo el par-
tido, pero Berrettini ganó el tercer 
set con cierta comodidad (2-6) 
y ajustó la diferencia. Eso no afec-
tó al principal cabeza de serie que 
decidió el encuentro en el tie-break.

Con la misma solvencia, el vigen-
te campeón de Wimbledon, Carlos 
Alcaraz sufrió en el comienzo del 
choque, pero fue controlando de 
menos a más y se impuso al austra-
liano Aleksandar Vukic (69) por 7-6 
(7/5), 6-2 y 6-2.

En la siguiente etapa de la com-
petición, el español de 21 años se 
enfrentará al estadunidense Fran-

ces Tiafoe (29), por un boleto para 
octavos de final como premio.

Alcaraz, ganador de tres torneos 
del Grand Slam en tres superfi-
cies diferentes en su todavía cor-
ta carrera, aspira este año a un 
extraordinario doblete Roland 
Garros-Wimbledon.

Otro que padeció de más para 
clasificarse fue el ruso Daniil Med-
vedev (5), semifinalista de la pasada 
edición, quien tuvo que remontar 
ante el francés Alexandre Müller 
(102), al que ganó en cuatro sets, 
por 6-7 (3/7), 7-6 (7/4), 6-4 y 7-5.

En cambio, Gauff se clasificó con 
comodidad ante la rumana Anca 
Todoni (142), de 19 años, a la que 
superó 6-2 y 6-1. La campeona del 
Abierto de Estados Unidos se citó 
en tercera ronda con la británica 
Sonay Kartal (298).

Entre las víctimas ilustres de ayer 
destaca el noruego Casper Ruud 
(8), quien perdió en segunda ronda 
ante el italiano Fabio Fognini (94) 
por 6-4, 7-5, 6-7 (1/7) y 6-3.

Fue eliminada también la ex nú-
mero uno global Naomi Osaka (ac-
tualmente 113). La japonesa perdió 
6-4 y 6-1 en segunda ronda ante la 
estadunidense Emma Navarro (17).

Alcaraz, Sinner y Gauff 
cumplen en Wimbledon

CAVENDISH, LEGENDARIO

▲ Mark Cavendish (en azul) escribió un nuevo 
capítulo en la historia del Tour de Francia, en su 
probable última aparición en la competencia más 
importante del ciclismo. El veterano velocista 
superó el récord de Eddy Merckx de más etapas 

ganadas en la Grande Boucle con su victoria 35. 
En la clasificación general, el esloveno y dos 
veces campeón Tadej Pocagar retuvo el 
maillot amarillo de líder, aunque el día fue 
completamente para el británico. Foto Ap

▲ El saltador superó las 
difi cultades derivadas de la 
falta de recursos para su 
preparación, pero asume “con 
gran responsabilidad” el reto 
olímpico. Foto @erickportillomx
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DE LA REDACCIÓN 

Pese al reciente fracaso en la Copa 
América, donde la selección nacio-
nal quedó eliminada en la primera 
ronda, la Federación Mexicana de 
Futbol (FMF) dejó en suspenso la 
continuidad de Jaime Lozano como 
director técnico del Tricolor, pues 
indicó que esperará el reporte final 
del entrenador sobre la actuación 
en dicho certamen para tomar una 
decisión al respecto.

En la asamblea de dueños reali-
zada ayer en las instalaciones de la 
FMF, en Toluca, el organismo pre-
sentó a los representantes de los 
18 clubes de la Liga Mx un informe 
preliminar; sin embargo, se acordó 
que el futuro del timonel se deter-
minará luego de que entregue su 
propio análisis, lo cual, se especula, 
será en un plazo de dos semanas. 

“Se presentó un reporte prelimi-
nar de la participación de la selec-
ción nacional en la Copa América, 
quedando pendiente el documento  
final de nuestro director técnico 
Jaime Lozano, con base en el cual 
la dirección de Selecciones Na-
cionales encabezada por Duilio 
Davino, junto con Ivar Sisniega, 
presidente de la FMF, definirán las 
acciones pertinentes para seguir 
preparando a nuestro representa-
tivo rumbo al 2026”, señaló la en-

tidad en un comunicado de prensa. 
Asimismo, informó que en dicha 

reunión, la cual tuvo una duración 
de casi tres horas, se aprobó la 
centralización del VAR, para im-
plementarse en enero de 2025. 

Tras esta determinación, comen-
zará la instalación de la infraestruc-
tura necesaria para conectar todos 
los estadios de la Liga Mx a la sede 
general del VAR, que estará ubicada 
en las instalaciones de la FMF. 

Además, la Liga Mx Femenil po-
drá contar con esta herramienta 
en todos sus partidos a partir de la 
temporada 2025-2026. 

También se autorizó la autono-
mía de la Comisión de Árbitros, 
“con una nueva estructura que en-
trará en funciones a partir de junio 
de 2025”, así como reformas a más 
de 50 reglamentos de competencia 
y protocolos de operación. 

Por otro lado, se ratificó la ca-
lendarización del siguiente torneo 
Apertura 2024 de la Liga Mx, que 
comenzará este viernes y el cual se-
rá interrumpido por la realización 
de la Leagues Cup (26 de julio al 25 
de agosto). Su reinicio está progra-
mado para el 19 de agosto. 

En lo que se refiere a las cate-
gorías inferiores de la selección 
nacional, se presentó el Plan Élite 
2030-2034, cuyo objetivo es iden-
tificar nuevo talento (en las cate-
gorías Sub-13, Sub-14 y Sub-15 de 

las ramas varonil y femenil) tanto 
en las fuerzas básicas de los clubes 
de la Liga Mx, como en el sector 
amateur, con alcance en todos los 
estados de la República Mexicana.  

En días recientes se había men-
cionado que en dicha reunión tam-
bién se abordaría el nuevo modelo 
de negocio que se pretende imple-
mentar en la Liga Mx; sin embar-
go, la FMF no proporcionó detalles 
al respecto. 

Sobre el tema del ascenso y el 
descenso tampoco se brindó in-
formación; no obstante, el español 
Miguel Ángel Gil, propietario del 
Atlético de San Luis, confirmó que 

en un futuro cercano habrá ascen-
so en la Liga Mx.

“Sí se va a poder ascender, lo que 
se cierra es el descenso, evidente-
mente para ascender se van a tener 
que reunir una serie de requisitos”, 
comentó el directivo en el encuen-
tro Sports Summit. 

“Lo que estamos hoy y llevamos 
una serie de meses intentando es 
ordenar y poner al futbol mexicano 
al nivel que yo creo que se merece. 
No tengo duda que tiene que ser sí o 
sí, ya, en cuanto se ordene un poqui-
to, la quinta liga del mundo, tras la 
Premier, la española, la alemana y la 
italiana”, agregó, y reveló que existe 

un consenso generalizado entre los 
dueños de los clubes para vender 
“el 10 por ciento de la Liga”, lo cual, 
“garantizará la no multipropiedad, 
porque se van a poner cuatro pro-
piedades a la venta”.

Se mantiene 
en suspenso la 
continuidad de 
Jimmy Lozano

ÁRBITROS TENDRÁN AUTONOMÍA

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Hay clubes de la Liga Mx Femenil 
que han apostado para el torneo 
Apertura 2024 por el talento de 
estrellas internacionales, como 
América y Monterrey, con las espa-
ñolas Sandra Paños y Lucía García, 
así como el Pachuca con la selec-
cionada nacional Kenti Robles. La 
plantilla de estos equipos contras-
ta con la de otros como Necaxa, que 
aún trabaja con extranjeras de me-
nor renombre. 

“Ya hay cinco cupos para forá-
neas, el torneo ha crecido y eso ha 
hecho que la liga sea más atracti-
va para esas jugadoras”, dijo Arman-
do Martínez, presidente del Pachuca. 

Andrea Pereira fue de las prime-
ras europeas que llegaron al futbol 
mexicano cuando firmó con las 
Águilas en 2022. A partir de ahí, 
comenzó una ola de extranjeras de 

renombre para fichar con clubes 
que suelen pelear el título como 
las Águilas, Monterrey, Pachuca e 
incluso ahora Tigres, quien llevó a 
sus filas a Jennifer Hermoso. 

En medio de esa demanda por 
futbolistas europeas, aparece el 
rostro de Kenti Robles, quien ha 
sido capitana del Tricolor, pero 
que forjó su carrera en España. La 
zaguera fue campeona con el Bar-
celona y el Atlético de Madrid, por 
lo que ahora llega a las Tuzas con 
la encomienda de levantar el título. 

“Kenti vio la importancia del fut-
bol femenil para nosotros, hemos 
invertido en ese proyecto, le damos 
el mismo valor que al varonil. Ella 
es una referente en la selección, 
triunfó en España y es el elemento 
que nos hacía falta para fortalecer 
al equipo”, apuntó Martínez. 

Después de la salida de Pereira 
y de la francesa Aurélie Kaci, las 
Águilas se decantaron por otra 

jugadora de amplia experiencia 
internacional, la arquera españo-
la Sandra Paños, quien ganó dos 
títulos con el Barcelona. 

El campeón Monterrey también 
robó reflectores con el fichaje de 
la delantera y seleccionada de La 
Roja Lucía García. 

Estas contrataciones contras-
tan con las del resto de la Liga Mx. 
Necaxa, un equipo que ha naufra-
gado en el sótano, estará integra-
do por jugadoras nacionales que 
han pasado por varios planteles y 
como fichaje estrella anunciaron 
a Allison Rose, quien llega de la liga 
colegial estadunidense. 

Puebla y Mazatlán, que también 
han sufrido, no anunciaron refuer-
zos de renombre, mientras Pumas 
y Cruz Azul miraron hacia el futbol 
uruguayo para traer a Laura Felipe 
y Rocío Martínez, respectivamen-
te. El torneo comienza hoy con el 
debut de Robles ante las Centellas. 

Llegan más refuerzos internacionales a 
la liga femenil; destacan García y Paños 

▲ La seleccionada española Lucía García arribó al balompié mexicano 
para reforzar al campeón Monterrey. Foto @luciadelapola17

COPA AMÉRICA
 

ARGENTINA VS ECUADOR               19:00
Canales 5 y 7

▲ Dueños de clubes esperan 
el reporte fi nal de Lozano para 
decidir su futuro en el Tri. Foto Ap



JULIO GUTIÉRREZ

El saldo de la cartera vencida de los 
créditos al consumo que otorgan los 
bancos a los hogares mexicanos se 
situó en 40 mil 766 millones de 
pesos en mayo, lo que implicó un 
aumento de 8.5 por ciento en térmi-
nos reales respecto a los 35 mil 985 
millones reportados en el mismo 
mes del año pasado, demuestran 
cifras del Banco de México (BdeM). 

El incremento en el saldo de esta 
cartera vencida –que agrupa tarje-
tas de crédito, los financiamientos 
personales, los de nómina y los au-
tomotores, entre otras deudas que 
no han recibido un abono en más 
de 90 días– interrumpió una racha 
de cuatro meses consecutivos a la 
baja que inició en enero de este año, 
y en su comparación mensual (si se 
compara con abril de este año) in-
crementó 0.8 por ciento. 

De acuerdo con las estadísticas 
del banco central, al cierre del quin-
to mes del año, el saldo de la cartera 
vigente de los préstamos al consu-
mo se situó en un billón 322 mil 572 
millones de pesos, un crecimiento 
de 12.9 por ciento en comparación 
con mayo de 2023 y alcanzó su sal-
do más alto desde que hay registros.

De esta forma, el saldo vencido 
equivale a 3.08 por ciento de la car-
tera de crédito vigente de los finan-
ciamientos de consumo.

Según la información del BdeM, 
al cierre de mayo, el saldo vencido 
en el portafolio de las tarjetas de 
crédito se situó en 15 mil 356 mi-
llones de pesos, un aumento de 24.1 
por ciento respecto a lo reportado 
en el mismo mes del año previo. En 
su comparativa mensual, el alza fue 
de uno por ciento.

La cartera de crédito vigente 
en el segmento de las tarjetas de 
crédito alcanzó en mayo un monto 
de 418 mil 429 millones de pesos, 
por lo que el portafolio vencido 

representa 3.6 por ciento.
En el segmento de los préstamos 

que son descontados a los trabaja-
dores por medio de sus nóminas, el 
saldo de la cartera vencida alcanzó 
10 mil 529 millones de pesos, lo 
que representó un incremento de 
3 por ciento comparado con mayo 
del año pasado. Con respecto al mes 
anterior, el incremento fue de 1.6 
por ciento.

De acuerdo con las cifras dispo-
nibles, el portafolio vigente de los 
créditos de nómina se situó en 371 
mil 999 millones de pesos, lo que 
implica que el saldo vencido equiva-
le a 2.8 por ciento de ese total.

La información también mues-
tra que los préstamos personales 
tuvieron un portafolio vencido de 
10 mil 145 millones de pesos, can-
tidad que es 0.05 por ciento más 
baja respecto a lo reportado en el 
mismo mes del año previo, y que 
en su comparativa mensual tuvo 
un marginal aumento de 0.2 por 
ciento.

El saldo vigente en estos finan-
ciamientos personales es de 224 
mil 581 millones de pesos, lo que 
implica que el portafolio vencido 
equivale a 4.5 por ciento, con lo que 
este segmento es el que cuenta con 
el índice de impago más alto.
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BRAULIO CARBAJAL 

Jonathan Heath Constable, 
subgobernador del Banco de 
México (BdeM), aseguró que al 
igual que en Estados Unidos, en 
México se necesitan “datos más 
benignos” de la inflación antes 
de comenzar a recortar la tasa de 
interés de referencia. 

Los señalamientos del subgo-
bernador del instituto central a 
través de su cuenta de X (antes 
Twitter), fueron en alusión a lo 
señalado el martes por Jerome 
Powell, presidente de la Reserva 
Federal de EU, sobre que el país 
está en “camino desinflacionario”, 
pero se requiere más información 
antes de ajustar las tasas. 

“Totalmente de acuerdo con Je-
rome Powell, se necesitan más da-
tos benignos de inflación. Él lo dijo 
para la Reserva Federal, pero se 
aplica igual al caso de México”, dijo 

Heath Constable en la red social. 
La semana pasada, luego de su 

reunión de política monetaria, el 
BdeM anunció que su junta de 
gobierno decidió por segunda 
ocasión consecutiva mantener sin 
cambio, en 11 por ciento, la tasa 
de interés de referencia del país, 
es decir, aquella que determina el 
costo al que se financian empresas 
y familias en territorio nacional. 

En su comunicado, el banco 
central aumentó ligeramente sus 
expectativas de inflación para este 
año y explicó que los retos y riesgos 
en ambos lados en el balance para 
la formación de precios “ameritan 
continuar con un manejo prudente 
de la política monetaria”.

En su más reciente Encuesta 
de Expectativas, Citibanamex 
informó que los analista esperan 
que el banco central comience a 
recortar la tasa en agosto y que 
continúe para cerrar el año en 
10.25 por ciento.

¡Juega todos los días!
Chispazo de las 3 y 

Chispazo Clásico de las 9

JUEGA EN LÍNEA
Y EN PUNTOS DE

VENTA

+18JUEGA CON
RESPONSABILIDAD

TUTTU
ILUMINA

SUERTE
GANAR MILES de pesos!

¡Con puedes$10

JUEGA
AQUÍ

Son necesarios “datos más
benignos” de infl ación antes
de recortar tasas: Heath

Repuntó en mayo la cartera 
vencida de los créditos al
consumo, informa el BdeM

La cifra 
interrumpió una 
racha de 4 meses 
consecutivos
a la baja



Factores idiosincráticos y tasas de interés
ORLANDO DELGADO SELLEY

R
esulta que para la junta 
de gobierno del Banco de 
México, formada por cinco 
miembros de los cuales 
cuatro fueron propuestos 

por el gobierno de la 4T, la reacción en 
los mercados financieros que vivimos 
en los días siguientes a la elección se 
debe a factores idiosincráticos. Esa 
junta dice que hubo volatilidad en los 
mercados financieros, incrementos 
en las tasas de interés que pagará el 
gobierno mexicano por la colocación de 
valores gubernamentales a mediano y 
largo plazos y una visible depreciación 
cambiaria debido a el temperamento de 
los mexicanos.

Vimos como se sacudían las activida-
des financieras, se devaluaba el peso, 
caía el índice de la Bolsa Mexicana de 
Valores por el carácter que nos dis-
tingue, por nuestra idiosincrasia. La 
reacción económica de ciertos agentes 
financieros a los resultados de la elec-
ción del 2 de junio no se entiende como 
el intento de esos llamados mercados 
financieros, de las empresas de análi-
sis financiero, de los inversionistas a 
los que asesoran, de empresarios que 
apoyaron la candidatura de la oposi-
ción de revertir la decisión ciudadana, 
advirtiéndole a la ganadora que no obe-

deciera al mandato ciudadano, sino que 
atendiera que a esos mercados les preo-
cupaban las reformas constitucionales, 
porque se alterarían los pesos y contra-
pesos de la democracia mexicana.

Para esos cuatro miembros de la 
junta de gobierno nombrados por la 
4T, y por supuesto a la que permanece 
de momentos anteriores, el asunto no 
es un tema de resistencia política ante 
las decisiones de la soberanía nacional, 
es decir, los ciudadanos. Se trata de 
las particularidades de los mexicanos. 
Por supuesto que este planteamiento 
intenta suavizar la reacción despropor-
cionada de esos actores económicos 
que no están de acuerdo con modificar 
la manera en la que se elige a los miem-
bros de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación que, en estricto sentido, han 
actuado facciosamente en estos seis 
años y que, respetando precisamente 
las reglas de la democracia se acudió 
a los electores para aprobar lo que las 
cámaras rechazaron.

La reacción económica de estas 
empresas y de sus dueños y adminis-
tradores, entendida como la respuesta 
política que pretende que la nueva 
administración incumpla con un claro 
mandato, no es la de quienes votamos 
por apoyar el plan C. De modo que no 
se trata de un factor idiosincrático que 
describe a todos los mexicanos, sino de 
una reacción política que documenta la 

incapacidad de esos grupos económicos 
para entender que quienes ocuparan 
las posiciones de mando en el gobierno 
mexicano los siguientes seis años están 
obligados respetar el mandato contun-
dente de los electores.

Entendiendo que se trataba de una 
acción claramente especulativa, el 
propio Banco de México dos sema-
nas después de la elección anunció 
que estaba listo para intervenir en el 
mercado cambiario si se mantenían 
las presiones contra el peso. La in-
tervención del banco central en este 
mercado, que había incrementado 
artificialmente la demanda de dólares, 
se concreta ofreciendo esa moneda en 
los montos necesarios. En el primer 
momento el peso se devaluó porque se 
incrementó significativamente la de-
manda de dólares. La intervención del 
BdeM ofreciendo parte de los dólares 
que mantiene en sus reservas, aprecia 
la moneda mexicana. No hizo falta esta 
intervención ya que, de acuerdo con 
el comunicado del banco central, “los 
mercados nacionales han presentado 
un mejor comportamiento”.

Para esta junta de gobierno los “fac-
tores idiosincráticos” no constituyen 
un riesgo importante. Por el contrario, 
“el balance de riesgos para la actividad 
económica se ha sesgado a la baja”. Se 
entiende que lo que dicen es que no 
esperan que esos grupos económicos 

persistan en su actitud de rechazo a 
las reformas que evidentemente se 
aprobarán.

Hay que señalar, por supuesto, que la 
virtual presidenta electa y su equipo po-
lítico han actuado adecuadamente para 
contrarrestar esas presiones. Reunio-
nes con otros actores económicos han 
documentado que la reacción está limi-
tada a un grupo específico de empresas 
y empresarios y que hay acuerdos po-
líticos a corto, mediano y largo plazos 
con grupos económicos relevantes y 
con empresarios claves.

En este contexto se inscribe la deci-
sión de mantener la tasa de interés de 
referencia en 11 por ciento. Esta tasa ha 
permitido que los bancos comerciales 
hayan logrado utilidades extraordina-
rias desde que inició el ciclo alcista.

Es notable el apoyo explícito que ha 
recibido la presidenta electa de ban-
queros, de empresarios agrupados en 
el Consejo Coordinador Empresarial, 
de inversionistas extranjeros, que re-
conocen que en el primer sexenio de la 
4T han funcionado sin interferencias y 
que, gracias a la estabilidad económica 
derivada del buen manejo del gobierno 
federal, han logrado importantes nive-
les de rentabilidad.

Así que no se trata de idiosincrasia, 
sino de lucha de clases.

odselley@gmail.com

DORA VILLANUEVA 

Los mexicanos ultrarricos ocultan 
más de 200 mil millones de dóla-
res en el extranjero, equivalente a 
15 por ciento del producto interno 
bruto (PIB) del país, de acuerdo con 
Gabriel Zucman, economista comi-
sionado por Brasil, país que ocupa 
la presidencia del Grupo de los 20 
(G-20), para diseñar un mecanismo 
que logre gravar con un mínimo de 
2 por ciento las fortunas concentra-
das en 3 mil multimillonarios en el 
mundo. 

Zucman comentó a La Jornada, 
que “hay alrededor de 20 o 30 mil-
millonarios en México” –personas 
cuya riqueza acumulada supera los 
mil millones dólares–, y muchos 
más centimillonarios (alrededor 
de mil)”, que tienen un patrimonio 
que se cuenta en cientos de millo-
nes de dólares. Oxfam identificó a 
principios de este año 14 fortunas 
que superan los mil millones de dó-
lares y están encabezadas por las de 
los dos hombres más ricos de Amé-
rica Latina: Carlos Slim y Germán 
Larrea Mota Velasco. 

De acuerdo con investigaciones 
de Zucman, en promedio los mul-
timillonarios del mundo pagan una 
tasa efectiva de 0.3 por ciento de su 
riqueza, mientras sus fortunas han 
crecido a un promedio de 7.1 por 

ciento anual durante casi 40 años. 
El esquema diseñado por el econo-
mista para que al menos paguen 2 
por ciento será presentado el 25 y 
26 de julio en el marco de la reunión 
de ministros de Finanzas del G-20 
en Río de Janeiro y de entrada po-
dría dejar hasta 390 mil millones 
de dólares, según sus estimaciones 
(bit.ly/3zuHNoR).

Durante un conversatorio convo-
cado por Oxfam, Zucman conside-
ró que entre los principales retos 
para gravar la riqueza, no sólo en 
México, sino a escala global, están 
cómo valuarla, cómo identificar a 
los multimillonarios y cómo evitar 
que éstos se muden a países con ba-
jas tasas de impuestos, conocidos 
como paraísos fiscales.

“Esos desafíos, que son reales, 
también tienen soluciones reales”, 
enfatizó.

De inicio, para valuar la riqueza 
de los multimillonarios se puede 
partir de identificarla en activos 
–grandes participaciones en em-
presas privadas y acciones de com-
pañías que cotizan en bolsa–, y para 
ello se debe usar toda la capacidad 
financiera común entre países y 
tener registros de beneficiarios 
reales, comentó Zucman. 

Sobre todo porque las compañías 
también participan en ese movi-
miento de recursos fuera del país. 
De acuerdo con una publicación 

anterior de Zucman, en 2022 las 
grandes empresas de México tras-
ladaron a paraísos fiscales 5 mil mi-
llones de dólares en ganancias que 
hicieron en el país, lo que represen-
tó 11 por ciento de la recaudación 
tributaria entre corporativos. 

Una manera de paliar la evasión 
de corporativos se logró con la apro-
bación del impuesto mínimo global, 
que alrededor de 30 países ya esta-
rían instrumentado y consiste en 
que las empresas tributen donde 
tributen no lo hagan por debajo de 
15 por ciento de impuesto sobre la 
renta (ISR). La propuesta de Zuc-
man para los ultrarricos busca un 
esquema compensatorio similar, 
que estas 3 mil personas pasen a pa-
gar una tasa efectiva de 2 por ciento 
en su riqueza, más de seis veces de 
lo que actualmente entregan. 

En enero, Oxfam identificó que 
14 ultrarricos mexicanos concen-
tran 8 por ciento de la riqueza en 
México, 11 de ellos beneficiados 
por privatizaciones, concesiones y 
permisos, “que ha representado la 
transferencia masiva de riqueza de 
lo público a una pequeña propor-
ción de personas en lo privado”. De 
ahí que los nombres de Carlos Slim, 
con Telmex; Ricardo Salinas Pliego, 
con Tv Azteca; Germán Larrea, con 
Ferrocarriles de México, y Roberto 
Hernández, en el sector bancario, 
encabecen el listado.
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APLICA LA UNIÓN EUROPEA “ARANCELES 
PROVISIONALES” A VEHÍCULOS CHINOS

▲Este jueves la Unión Europea (UE) comienza a imponer los 
aranceles provisionales de hasta casi 38 por ciento a los 
vehículos eléctricos importados desde China, luego de semanas 
de contactos infructuosos entre Bruselas y Pekín para buscar 
una solución a los subsidios que reciben los fabricantes chinos y 
que los europeos ven como una ventaja “desleal” contra sus 
marcas. Oficialmente la medida entrará en vigor el viernes 5 de 
julio, tras su publicación en el Diario Oficial de la UE, bajo la 
figura de una “garantía” definida por cada Estado miembro, es 
decir, que sólo se ejecutará la recaudación si el bloque decide 
imponer aranceles definitivos cuatro meses después de la 
entrada en vigor de los provisionales.
Foto La Jornada, con información de Europa Press

Mexicanos ultrarricos ocultan más
de 200 mil mdd en el extranjero
La cifra equivale a 15% del PIB, destaca Gabriel Zucman



IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Banco Azteca, propiedad de Ricar-
do Salinas Pliego, se desistió del am-
paro que solicitó en agosto de 2020 
en contra de diversas disposiciones 
emitidas en 2019 por el Banco de 
México (BdeM) para regular el sis-
tema de pagos interbancarios.

Ayer, en sesión, la primera sala 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) avaló por unani-
midad de cinco votos el proyecto 
de ministro Jorge Mario Pardo Re-
bolledo, en el que se anunció que 
Banco Azteca, Sociedad Anónima 
e Institución de Banca Múltiple de-
sistió del amparo. 

“Primero: se tiene por desistida 
la parte quejosa de la presentación 
de la demanda de amparo, así co-
mo de la interposición del presen-
te recurso de revisión. Segundo: 
se revoca la sentencia recurrida. 
Tercero, se sobresee en el juicio de 
amparo. Cuarto, queda sin materia 
la revisión adhesiva”, determinó el 
proyecto. 

Banco Azteca había argumen-
tado que el BdeM se extralimitó 
en sus funciones al atribuirse la 
facultad exclusiva de normar los 
traspasos interbancarios, violando 
con ello artículo 28 constitucional. 

El juicio impugnó los artículos 
17 Bis, primero y Tercero Transi-
torios, y el anexo 28 de la Circular 
12/2019 publicada por el BdeM el 
3 de octubre de 2019 en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF), di-
rigida a las instituciones de crédito 
y sociedades financieras respecto a 
Modificaciones a la Circular 3/2012 
sobre transferencias electrónicas. 

Entre otras afectaciones que 
acusó Banco Azteca, señaló que 
con la entrada en vigor del artículo 
17 Bis la empresa se vio obligada 
a pedir permiso ante BdeM para 
seguir operando el cobro y pago 
con QR –de diseño propio– y que 
operaba con sus clientes a través 
de sus plataformas digitales desde 
tiempo atrás. Sin embargo, el banco 
central negó el permiso. 
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ALEJANDRO ALEGRÍA

En el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo se man-
tendrá el esquema de generación 
de energía de 54 por ciento por 
parte del Estado, no obstante se 
permitirá la inversión de producto-
res privados en fuentes renovables 
para alcanzar las meta de contar 
con 20 gigavatios hora (GWh) de 
ese tipo de fuentes, señaló ante 
empresarios Marcelo Ebrard Ca-
saubón, quien será el titular de la 
Secretaría de Economía (SE) en la 
siguiente administración.

En el contexto de la Junta Bina-
cional México-Japón, que realizó la 
Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex), el 
ex canciller comentó que el futuro 

de la relación entre ambas naciones 
“es promisorio”, sobre todo por el 
intercambio de tecnología en secto-
res como la electromovilidad.

Ebrard Casaubón explicó que el 
esquema de generación de electri-
cidad en el país seguirá siendo de 54 
por ciento por parte de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y 46 
por ciento de firmas privadas, pe-
ro se estima que se necesitarán 20 
GWh proveniente de fuentes lim-
pias como solar o eólica. “Sí, se está 
previendo que haya una inversión 
privada importante”, resaltó.

Agregó que Sheinbaum Pardo 
tiene muy claro que la energía es 
determinante para el ritmo de la 
economía, por lo que se va “a nece-
sitar tener una inversión muy im-
portante del sector público y acele-
rar o facilitar la inversión del sector 
privado, porque de otra forma no 
vas a lograr tener tus 54-46. Nos va-
mos a quedar con lo que tengamos 
de recursos públicos y del sector 
privado no van a poder alcanzar 46, 
pues porque siempre llanamente no 
tienen las condiciones”.

“Se va a procurar que 46 por 

ciento, que es muchísimo si se ve 
proyectado desde ahorita hasta el 
2030, tiene que tener condiciones 
que faciliten la inversión y las au-
torizaciones.”

No se apuesta todo al litio

Anotó que también se busca de-
sarrollar otras fuentes de energía 
limpia, como el hidrógeno, pues no 
se puede apostar todo a las baterías 
de litio.

El próximo titular de la SE co-
mentó que es necesario que el país 

llegue a 2030 con una infraestruc-
tura en torno a la electromovili-
dad mucho mayor a la que existe 
actualmente. “México puede cre-
cer mucho los campos en los que 
tenemos un trabajo cercano con la 
tecnología, la ciencia y desarrollo, 
de las empresas o las estrategias 
que Japón está proponiendo. 

“Tenemos que esforzarnos por-
que ese intercambio tenga los re-
sultados que necesitamos”, indicó 
antes de señalar que la oportunidad 
está en las industrias automotriz, 
aeronáutica, espacial y de trata-
miento de agua, entre otras.

Por su parte, José Medina Mora 
Icaza, presidente de la Coparmex, 
comentó que si se quiere que llegue 
más inversión extranjera a México 
es necesario ofrecer certidumbre 
jurídica para la inversión. 

Banco Azteca 
se desiste de 
litigio contra
el BdeM En cada sorteo,

una oportunidad de
 cambiar tu vida
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Se facilitará que la IP invierta en 
energías limpias, afi rma Ebrard
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Latinus al desnudo // Lavado y
corrupción // Loret, Brozo, Dresser

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

P
ROTAGÓNICO Y FATUO, como 
siempre, Carlos Loret de Mola lanzó 
una campaña mediática –otra– para 
intentar “limpiar” su imagen (algo 
por demás imposible) y denunciar 

que el gobierno mexicano “me persigue” en 
“venganza” por ejercer su libertad de mentir, 
desinformar, hacer montajes y chantajear, pero, 
una vez más, el tiro le salió por la culata, porque 
lo único que logró fue que se conocieran a deta-
lle los enjuagues de Latinus (con sus cinco rami-
ficaciones), y de pasadita lo que cobra él y otros 
“librepensadores” asociados.

ENVUELTO EN UNA falsa bandera de la “li-
bertad de expresión”, intentó victimizarse para 
evitar las consecuencias de una supuesta “in-
vestigación” en su contra, cuando en realidad la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) desde el 
20 de mayo de 2021 fijó sus ojos en Latinus –a la 
que Loret de Mola sirve–, por actividades de la-
vado de dinero y corrupción, que “se procesan” 
en la Fiscalía General de la República.

EN LA MAÑANERA de ayer, el titular de la UIF 
detalló que Latinus se caracteriza por “hacer ne-
gocio con la calumnia” y el uso de “recursos pú-
blicos ilegales, que no están en los presupuestos 
de comunicación social ni de publicidad, sino de 
medicinas, de atención médica”, es decir, fondos 
destinados “no a la compra de servicios perio-
dísticos, sino de medicinas, servicios médicos, 
promoción de campañas, etcétera”, y ya se sabe 
“para qué y cómo se usan y distribuyen”.

EXISTE UNA INVESTIGACIÓN, pero el eje 
no es Loret de Mola (golpe a su ego), sino Lati-
nus, que triangula recursos entre las empresas 
del mismo dueño, “y entonces pueden ver 
claramente dónde están las claves de las ope-
raciones con recursos de procedencia ilícita, 
obviamente para ocultar procedencia y objeto”, 
señaló Pablo Gómez. “No andamos haciendo 
indagatorias, ni tenemos registro y tampoco 
llevamos archivo en relación con lo que dicen, 
expresan o de alguna manera mencionan los 
medios de comunicación, ni los periodistas en 
lo individual”.

DE LAS ACTIVIDADES administrativas de 
la UIF, “ninguna corresponde a Carlos Loret 
de Mola; no aparece como accionista, codueño, 
ejecutivo, manager, gerente del consorcio Lati-
nus, independientemente de que él, junto con 
otras personas, le preste servicios y le cobre. La 
denuncia contra esa empresa, presentada hace 
años, no lleva incluido ningún periodista, ningún 

profesional de la comunicación ni persona que 
se dedique a esta actividad”.

LATINUS SE INTEGRA por cinco empresas: 
Latinus Media Group; Latinus Media Radio; 
Latinus Media Mx (todas con Cristian Gonzá-
lez Guadarrama como cabeza visible); Digital 
Beacon Programatic y BCG Limited Consulting. 
“Todos sus ingresos vienen de entidades públi-
cas que a cambio reciben, y se factura a nombre 
de ellos, productos farmacéuticos y servicios de 
salud de otras empresas que funcionan para eso, 
que son independientes en su propiedad de estas 
dos que pertenecen al mismo dueño”.

¿DE DÓNDE HAN salido los recursos públicos 
que obtiene Latinus desde 2019 y hasta 2024? De 
acuerdo con la UIF, suman 2 mil 437 millones, 
provenientes de los gobiernos de Nuevo León 
(Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, y Samuel 
García), con 29 millones de pesos; Sinaloa (Qui-
rino Ordaz Coppel, hoy embajador en España), 
15 millones; Tamaulipas (Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, hoy prófugo), 4.2 millones; 
estado de México (Alfredo del Mazo Masa), mil 
117 millones; Michoacán (Silvano Aureoles), 699 
millones: Hidalgo (Omar Fayad), 192 millones, y 
de cereza el presupuesto federal, 382 millones.

A PARTIR DE 2024, en estos enjuagues ya no 
aparecen relacionados los gobiernos de Sinaloa, 
Tamaulipas, Michoacán e Hidalgo, ni el presu-
puesto federal. De cualquier suerte, esos dineros 
se destinarían al supuesto pago de servicios de 
salud a dos empresas del consorcio Latinus, pe-
ro en realidad se triangularon dentro de ese pro-
pio grupo para pagar a accionistas y periodistas.

¿CUÁNTO Y A quiénes? Entre otros, contabili-
zando tres empresas del grupo Latinus, Carlos 
Loret, 12 millones de pesos; Víctor Trujillo, 
Brozo, 10 millones; Lorenzo Córdova Vianello 
(el “independiente” del INE), 953 mil (sólo entre 
septiembre de 2023 y enero de 2024); Fernando 
del Collado, un millón 170 mil; Jesús Silva-Her-
zog Márquez, 860 mil; Denise Dresser, 624 mil; 
María Scherer Ibarra, hija del fundador de Pro-
ceso, 535 mil; Guillermo Sheridan, el cazador de 
plagios, 89 mil 950; Paulina Producciones Rebel, 
870 mil; Victoria María Trujillo, hija del “payaso 
tenebroso”, 744 mil y Claudia Bárbara de Regil, 
alias Rosario Tijeras, 313 mil 271 pesos.

Las rebanadas del pastel

ENTONCES, TODO Y todos, con recursos pú-
blicos. Pero “es persecución”, dicen.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

Las ventas de vehículos ligeros a 
nivel nacional ascendieron a 708 
mil 650 unidades durante el primer 
semestre de 2024, un avance anual 
de 11.94 por ciento, según datos del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

De acuerdo con el avance de las 
ventas al público en el mercado in-
terno del Registro Administrativo 
de la Industria Automotriz de Vehí-
culos Ligeros, la industria del motor 
en México logró su mejor primer 
semestre en venta de vehículos li-
geros desde 2017, cuando en aquel 
entonces se comercializaron 745 
mil vehículos.

Dado que la economía mexicana 
crece a tasas de 2 o 3 por ciento, se-
gún estimaciones de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, y el 
consumo mantiene cierta fortaleza 
en los primeros meses del presente 
año, las ventas internas de vehícu-
los aumentaron mensualmente en 
cuatro de los seis meses de la prime-
ra mitad del año.

Mientras el índice nacional de 
precios al consumidor registró un 
avance anual de 4.78 por ciento, 
el correspondiente a la compra de 
automóviles tuvo un incremento de 
1.63 por ciento con datos a la prime-

ra quincena de junio de 2024.
Esto marcó una recuperación del 

colapso en las ventas de la crisis por 
la pandemia de covid- 19, pues están 
10.62 por ciento por arriba de la co-
mercialización del primer semestre 
de 2019, antes de que se presentara 
la pandemia.

El Inegi, con la información que 
proviene de 23 empresas afiliadas 
a la Asociación Mexicana de la In-
dustria Automotriz (AMIA), Autos 
Orientales Picacho, Giant Motors 
Latinoamérica y Great Wall Motor 
México, precisó que la comerciali-
zación de vehículos ligeros fue de 
122 mil 929 unidades en junio, lo 
que representó un crecimiento de 
2.45 por ciento respecto a mayo. 
Asimismo, fueron sus mejores ven-
tas para un sexto mes de año desde 
2017 (123 mil 429 unidades).

En su comparación con junio de 
2023, la venta de vehículos ligeros 
en el mercado nacional subió 8.26 
por ciento.

Guillermo Rosales, presidente 
ejecutivo de la Asociación Mexicana 
de Distribuidores de Automotores 
(AMDA), destacó que la venta de 
vehículos nuevos a través del fi-
nanciamiento mantiene una racha 
positiva, pues a través de éste se lo-
gró la colocación de 69 por ciento 
de las unidades comercializadas al 
menudeo. 

Venta de vehículos 
ligeros logra su mejor 
registro desde 2017

CLARA ZEPEDA

Las mujeres en México son de las 
más rezagadas en América Latina 
y el Caribe en lograr su autonomía 
económica, lo que las hace más vul-
nerables a expresiones de violencia 
más extrema, reveló el documento: 
Población, desarrollo y derechos en 
América Latina y el Caribe, elabora-
do por la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal).

El organismo internacional pre-
cisó que el tiempo que dedican las 
mujeres de 15 años y más en Méxi-
co al trabajo no remunerado es de 
42.8 horas semanales en promedio, 
la más alta de la región; tiempo que 
se compara desfavorablemente con 
las 16.9 horas en promedio que los 
hombres que hacen este tipo de ac-
tividad en el país.

La mayor participació n de las 
mujeres en el trabajo no remune-
rado y de cuidados dentro de los 
hogares limita su incorporació n 
al mercado laboral en igualdad 
de condiciones y reduce sus posi-
bilidades de contar con recursos 
econó micos y autonomí a.

Las mujeres que participan en el 
trabajo remunerado a menudo rea-
lizan jornadas de trabajo dobles, ya 
que esta mayor participació n no va 
acompañ ada de una redistribució n 

del trabajo domé stico y de cuida-
dos, mientras los hombres destinan 
má s de la mitad del tiempo al mer-
cado laboral (44.6 horas en prome-
dio a la semana), en el caso de las 
mujeres esta proporció n es de un 
tercio aproximadamente.

A su vez, la sobrecarga de tra-
bajo no remunerado limita su 
participació n en actividades que les 
permitan generar ingresos propios. 
Asimismo, muchas de las mujeres 
que logran participar en el mercado 
laboral lo hacen en empleos infor-
males, sin ningú n tipo de beneficios, 
en condiciones de segmentació n y 
segregació n horizontal y vertical, 
y está n sobrerrepresentadas entre 
las personas con menores ingresos.

Por otro lado, en Amé rica Latina 
una de cada 4 mujeres de entre 15 y 
49 añ os (alrededor de 43 millones 
en ese rango de edad) han experi-
mentado violencia física o sexual 
por parte de su pareja al menos una 
vez a lo largo de su vida.

Brasil y México repuntan en la 
región en feminicidios.

Pese a que México cuenta con 
programas y otros instrumentos 
que contribuyen a la erradicació n 
y atenció n de la violencia de gé nero, 
el país sigue al puntero Brasil en los 
números absolutos. El país carioca 
registra mil 437 casos, mientras 
nuestro país 976.
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Falta de autonomía económica 
hace vulnerables a las mujeres 
ante la violencia extrema: Cepal

SOBRECARGA DE TRABAJO

▲ La sobrecarga de trabajo no remunerado 
limita la participación de las mujeres en 
actividades que les permitan generar ingresos 

propios. Ademá, muchas de las que logran 
participar en el mercado laboral lo hacen en 
empleos informales. Foto La Jornada
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Desde su desastroso desempeño 
en el debate el pasado jueves, la 
interrogante sobre si Joe Biden 
permanece o cede la candidatura 
presidencial demócrata ocupa to-
da la atención de la clase política de 
este país a sólo cuatro meses de los 
comicios nacionales.

No es buena señal que todos los 
días desde el jueves, Biden y su equi-
po han tenido que reiterar que no se 
va ante un coro cada vez más am-
plio de comentaristas, estrategas 
electorales y medios nacionales que 
han dicho que, por el bien del país, 
debería renunciar a su candidatura. 

Ayer, él y su vicepresidenta, Ka-
mala Harris, sostuvieron una lla-
mada colectiva con su equipo de 
campaña para asegurarles que no 
están contemplando abandonar la 
contienda. 

“Nadie me está expulsando. No 
me estoy saliendo. Estoy en esta 
contienda hasta el final”. La Casa 
Blanca y figuras de la cúpula del 
Partido Demócrata –incluidos el ex 
presidente Barack Obama y Hillary 
Clinton– han repetido lo mismo casi 
cada día desde la semana pasada. 

Sin embargo, Harris, entre otras 
figuras de la cúpula demócrata, se 
menciona abiertamente entre me-
dios y analistas como posible susti-
tuto del candidato presidencial da-
ñado. Cada día los medios y comen-
taristas juegan con quiénes serían 
los mejores para remplazar al pre-
sidente como candidato. Entre los 
que se mencionan frecuentemente, 
además de Harris, están el goberna-
dor de California, Gavin Newsom; 
la gobernadora de Michigan, Gret-
chen Whitmer, y el senador Sherrod 
Brown, y por supuesto, continúa la 
promoción de la ex primera dama 
Michelle Obama, quien ha dejado 
claro que no, pero que según algu-
nas encuestas sería quien tendría la 
mayor ventaja sobre Trump. 

Todos los mencionados se han 
visto obligados a decir que no están 
contemplando una posible candida-
tura, ya que lo más importante es 
la unidad demócrata para derrotar 
a Trump. Pero a veces ya dejan de 
mencionar el nombre de Biden al 
hablar de la tarea fundamental de 
derrotar la amenaza que representa 
Trump. Tampoco se pueden ocultar 
las discusiones entre diversos líde-
res demócratas y sus filas al evaluar 
la viabilidad dañada de la candida-
tura de su presidente. Algunos de-
mócratas incluso señalan que Biden 
ahora podría frenar el potencial del 
voto anti-Trump si permanece co-
mo el candidato en torno no sólo 
de las perspectivas presidenciales 
del partido, sino también para el 
resto del elenco demócrata en las 
contiendas legislativas.

Deterioro físico y mental

Y de repente hay confesiones so-
bre el deterioro físico y mental de 
Biden de los círculos cercanos al 
presidente que hasta ahora rehu-
saban reconocer en público estas 
preocupaciones. Este miércoles, el 
New York Times publicó como no-
ta principal un reportaje de cómo 
personas que han estado en privado 
con el presidente en las últimas se-
manas, y hasta meses, han notado 
momentos en que ha aparecido ca-
da vez más confundido o un poco 
perdido, y que esos episodios “pa-
recen volverse más frecuentes, más 
pronunciados y más preocupantes”.

La especulación sobre si Biden se 

queda o se va también es nutrida 
por chismes ofrecidos por “fuentes 
cercanas” al presidente, algunas 
obviamente con permiso, otras 
aparentemente no. El Washington 
Post reportó que en los últimos días 
Biden ha comentado a “aliados” que 
reconoce que éste es un momento 
difícil para él y que en sus próximos 
actos tiene que comprobar ante los 
votantes que es capaz de continuar 
como presidente.

Pero vale recordar que fue el 
equipo de Biden el que propuso un 
debate tan adelantado, incluso con 
las reglas que se acordaron, justo 
con el objetivo de mostrar ante un 
público escéptico que su edad y su 
capacidad mental no eran factores 
–y fue reprobado por su propio 
examen.

Las voces dentro del partido ins-
tando a Biden a hacerse a un lado 
se multiplican. Decenas de legisla-
dores demócratas contemplan fir-
mar una carta pidiendo que su líder 
abandone su candidatura, reportó 
Bloomberg –dos legisladores ya se 
han expresado públicamente a fa-
vor de un cambio de candidato. Por 
otro lado, el famoso estratega polí-
tico James Carville también llamó a 
la sustitución de Biden, entre otros. 

Todo indica que los seis días des-
de el debate no han tranquilizado a 
un creciente coro de políticos de-
mócratas, donantes y analistas que 
cada vez más expresan abiertamen-
te su preocupación sobre la viabili-
dad de Biden como candidato. Más 
aún, como señala el Post, el manda-
tario sólo ha aparecido en público 

en tres ocasiones desde el debate y 
sólo ha hablado por un total de 22 
minutos. Todos estarán observando 
con microscopio sus próximos actos 
públicos de campaña. También es-
tarán observando las encuestas y 
los sondeos internos. 

El primer sondeo realizado des-
pués del debate sólo ofreció más 
malas señales para los demócratas. 
La encuesta del New York Times/
Siena College registró que la venta-
ja de Trump sobre Biden se amplió 
a 49 por ciento contra 43 entre vo-
tantes probables, un incremento de 
tres puntos.

Riesgos del remplazo a 
cuatro meses de los comicios

Sustituir al candidato demócrata a 
cuatro meses de la elección tiene 
una serie de riesgos, incluyendo 
buscar la manera de evitar divi-
siones dentro del partido. Aunque 
Biden ha acumulado muchos más 
delegados de los requeridos para 
conquistar la nominación formal 
de su partido como candidato, eso 
no sucede formalmente hasta la 
Convención Nacional Demócrata 
que se realizará en Chicago del 19 
al 22 de agosto. 

Esta sería la primera ocasión en 
décadas que un candidato presiden-
cial de uno de los dos partidos na-
cionales abandonara la contienda; 
la última vez fue cuando Lyndon B. 
 Johnson anunció en marzo de 1968 
su retiro pocos meses antes de la 
convención. Por coincidencia, esa 
reunión, que fue una de las más tu-

multuosas de la historia moderna, 
también se realizó en Chicago. 

No hay proceso específico para 
sustituir al candidato, pero se su-
pone que tendría que hacerse a 
un lado y liberar a sus delegados 
a votar por otra persona en lo que 
se llama una “convención abierta”, 
donde se negocia el resultado; es-
tos son eventos muy coreografiados 
donde casi nunca suceden cosas no 
programadas.

Por supuesto, todo esto es por 
ahora un gran regalo a la campaña 
del candidato republicano Trump. 
Las declaraciones y comunicados 
han buscado poner cada vez más 
sal en la herida demócrata, y este 
miércoles la campaña acusa que 
demócratas, los medios masivos y 
el gobierno “permanente” se “co-
ludieron para ocultar del público 
estadunidense (que) Joe Biden es 
débil, fracasado, deshonesto y no 
apto para la Casa Blanca”.

Se reporta que la banda de 
Trump desea que Biden siga como 
candidato, pero tal vez serán de los 
pocos que ahora prefieren que pre-
sidente permanezca como el candi-
dato demócrata.

Crecen las voces a favor de retirar 
a Biden de la carrera presidencial
“Nadie me está 
expulsando; 
no me estoy 
saliendo; estoy 
en la contienda 
hasta el fi nal”, 
asegura el 
demócrata // 
Encuesta da 
ventaja de 6 
puntos a Trump

MENCIONAN A KAMALA HARRIS Y MICHELLE OBAMA PARA SUSTITUIRLO
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▲ El mandatario estadunidense, 
ayer, en la Casa Blanca para 
entregar una medalla de honor 
en homenaje póstumo a dos 
soldados de su país. En tanto, 
se reporta que el equipo de 
Donald Trump desea que Biden 
permanezca como candidato del 
Partido Demócrata. Foto Ap
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El presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, y su homólogo de China, Xi 
Jinping, al reunirse este miércoles 
en Astaná, Kazajistán, con su ha-
bitual cordialidad y sintonía perso-
nal, coincidieron en que carece de 
perspectivas cualquier intento de 
arreglo político de la crisis de Ucra-
nia que excluya a Rusia, en alusión a 
la reciente Conferencia para la Paz 
Global celebrada en Suiza, reveló 
el portavoz del Kremlin, Dimitri 
Peskov, a la televisión rusa.

Ambos líderes asisten a la cum-
bre de la Organización de Coope-
ración de Shanghái (OCS) que se 
celebra este jueves en la capital de 
Kazajistán, la economía más fuerte 
de Asia central.

Según Peskov, en breves declara-
ciones al canal Rossiya-1, las con-
versaciones de Putin y Xi duraron 
cerca de dos horas y “abordaron 
de modo sustantivo todas las áreas 
de la relación bilateral e intercam-
biaron opiniones acerca de proble-

mas regionales. En el contexto de 
Ucrania, por cierto, coincidieron en 
señalar con claridad la inutilidad de 
cualquier formato sin la participa-
ción de Rusia”.

El vocero negó que la plática se 
haya centrado sólo en Ucrania. “No, 
de ninguna manera. De hecho, en 
varios ámbitos, se formularon pla-
nes para interactuar dentro de gru-
pos de trabajo”, agregó.

Rusia y China, opinan estudiosos 
de los nexos entre Moscú y Pekín, 
comparten el interés por sumar a 
los países del Sur global a sus es-
fuerzos para contrarrestar la hege-
monía de Estados Unidos a través 
de estructuras como la OCS o los 
BRICS y, a la vez, compiten entre 
sí por afianzar su influencia en las 
repúblicas ex soviéticas de Asia 
central.

A falta de información oficial, 
analistas rusos, por ejemplo Vasili 
Kashin, investigador de la Escuela 
Superior de Economía, no tienen 
duda de que los presidentes tuvie-
ron que hablar en Astaná de tres 
cuestiones principales: la reciente 
visita de Putin a Corea del Norte, 
que introduce un nuevo elemento 

en la situación de la península co-
reana, lo cual a su vez puede tra-
ducirse en una mayor presencia 
militar de Estados Unidos en una 
región que China considera de su 
vital interés; la crisis en el sistema 
de pagos en el comercio bilateral 
por las sanciones secundarias de 
Washington y la necesidad de en-
contrar una fórmula para eludirlas, 
y la búsqueda de un arreglo político 
en Ucrania, a partir de que ambos 
países consideran que, para empe-
zar negociaciones, los combates 
tienen que cesar en las actuales 
posiciones a lo largo de la línea del 
frente, postura que Ucrania recha-
za al entender que ello significa ce-
der territorio.

El titular del Kremlin también 
se reunió con su colega de Tur-
quía, Recep Tayyip Erdogan, cuya 
presencia en la cumbre de Astaná 
adquiere un significado especial al 
ser mandatario de un país miembro 
de la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte que considera a la 
OCS “instrumento” en manos de 
China y Rusia. 

Putin y Erdogan hablaron du-
rante una hora de Israel y Gaza, de 

Siria, de Ucrania y “de todos los te-
mas delicados que se ha acumulado 
entre ambos países”, indicó Peskov, 
el vocero ruso.

Erdogan aseguró a la prensa que 
Turquía “puede sentar las bases pa-
ra lograr un alto el fuego entre Ru-
sia y Ucrania”, en una negociación 
indirecta como en su momento hizo 
para sellar por separado el llamado 
pacto de los cereales en el mar Ne-
gro, modalidad que el gobierno de 
Volodymir Zelensky está dispues-
to a aceptar desde fines de junio, 
cuando el presidente ucranio, en 
una entrevista a The Philadelphia 
Inquirer, abandonó su negativa a 
negociar con Putin.

El Kremlin, a través de su porta-
voz Peskov, negó que se haya llega-
do a un acuerdo para que Erdogan 
ejerza de mediador en el conflicto. 
“No, es imposible”, respondió tajan-
te a Pervy, otro canal de la televisión 
pública rusa. 

El presidente turco espera que 
la varias veces pospuesta visita de 
Putin a Turquía se lleve a cabo “a 
la brevedad posible”. Sin precisar 
fecha, el invitado se comprometió: 
“Definitivamente, iré”.

El líder ruso mantuvo encuen-
tros con otros participantes en la 
cumbre: dos de los invitados, el pre-
sidente azerí, Ilham Aliyev, y el pre-
sidente de Mongolia, Ukhnaagiin 
Khürelsükh, así como con el primer 
ministro de Pakistán, Shehbaz Sha-
rif, y el anfitrión, Kasim-Yomart 
Tokayev, presidente de Kazajistán.

El secretario general de la Orga-
nización de Naciones Unidas, Anto-
nio Guterres, llegó anoche a Astaná 
para asistir como invitado especial.

Fundada en 2001, la OCS está 
integrada por China, India, Irán, 
Kazajistán, Kirguistán, Pakistán, 
Rusia, Tayikistán y Uzbekistán. Bie-
lorrusia se convertirá hoy en el dé-
cimo miembro de la organización. 
India está representada por su can-
ciller, Subrahmanyam  Jaishankar, e 
Irán por su presidente en funciones, 
Mohammad Mojber.

Tras reunirse con el líder del 
Kremlin, el presidente turco 
asegura que puede sentar 
las bases para un alto el fuego

Sin Rusia, ningún 
pacto de paz en 
Ucrania es viable, 
dicen Putin y Xi

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
PEKÍN
ENVIADO

China y Cuba rechazaron que el gi-
gante asiático tenga instalaciones 
militares en la isla cerca de la base 
naval estadunidense de Guantána-
mo, como lo aseguró el Centro de 
Estudios Estratégicos e Internacio-
nales (CSIS, por su siglas en inglés), 
en un informe que publicó el diario 
The Wall Street Journal.

Mao Ming, vocera de la cancille-
ría china, afirmó que, “como dijo el 
viceministro de Relaciones Exterio-
res de Cuba, Carlos Fernández de 
Cossío, (el diario) sin citar una fuen-
te verificable ni mostrar pruebas, el 
informe estaba plagado de cuentos 

sobre bases militares chinas que no 
existen y que nadie ha visto, inclui-
da la embajada de Estados Unidos 
en Cuba.

“Mencionada en el informe del 
CSIS, la bahía de Guantánamo es 
un sólido testimonio de la interfe-
rencia ilegal de Estados Unidos en 
Cuba durante más de un siglo. Los 
más de 60 años de bloqueo y sancio-
nes de Estados Unidos contra Cuba 
han infligido un gran sufrimiento al 
pueblo. Hasta el día de hoy, Cuba 
sigue estando en la lista estaduni-
dense de ‘estados patrocinadores 
del terrorismo’”, resaltó la funcio-
naria en una conferencia de prensa 
regular en Pekín. 

Aseguró que “lanzar lodo a otros 
no hará que desaparezcan las ma-
las acciones de uno. Estados Unidos 

debe reflexionar sobre su compor-
tamiento, dejar de interferir en los 
asuntos internos de Cuba, elimi-
nar a Cuba de la lista de ‘estados 
patrocinadores del terrorismo’ de 
inmediato y levantar el bloqueo y 
las sanciones contra Cuba”.

Por su parte, Fernández de Cos-
sío acusó en X que “persiste (The) 
Wall Street Journal en lanzar una 
campaña de intimidación relaciona-
da con Cuba. Sin citar fuente com-
probable o mostrar evidencias, bus-
ca espantar al público con leyendas 
sobre bases militares chinas que no 
existen y nadie ha visto, incluyendo 
la embajada de Estados Unidos en 
Cuba”.

Según el CSIS, el lugar, dotado de 
una potente red de antenas, lleva en 
construcción desde 2021 cerca de 

la ciudad Santiago de Cuba, al este 
de la isla, no lejos de la base naval 
estadunidense de Guantánamo. 

El centro analizó imágenes de 
satélite hechas en marzo pasado 
de cuatro emplazamientos, dos de 
los cuales contienen equipos de vi-
gilancia espacial, a pesar de que la 
isla no tiene satélites ni programa 
propios. Algunos sistemas de radar 
instalados en Cuba en los últimos 
años, según la publicación, están 
en condiciones de vigilar los lan-
zamientos de cohetes desde Cabo 
Cañaveral y el Centro Espacial Ke-
nnedy de la NASA.

El informe resaltó que las imá-
genes muestran que el mayor sitio 
activo de inteligencia de señales de 
Cuba está en Bejucal, ubicado cer-
ca de La Habana, supuestamente 

vinculado a la sospecha de actividad 
de inteligencia china.

Este tipo de instalaciones se usa-
ron mucho durante la guerra fría, 
pero desde entonces Rusia y Esta-
dos Unidos han retirado del servicio 
la mayoría de sus emplazamientos 
en favor de una tecnología más 
avanzada, según el centro. 

El año pasado, funcionarios es-
tadunidenses acusaron que Pekín 
ha estado espiando desde la isla du-
rante años y ha hecho un esfuerzo 
para mejorar sus capacidades de 
recopilación de datos a partir de 
2019, pero la información también 
fue rechazada por ambos países 
aliados.

Asimismo, el canciller de Cuba, 
Bruno Rodríguez, publicó en la pla-
taforma de X que el CSIS y The Wall 
Street Journal “ignoran las casi 800 
bases de Estados Unidos en todo 
el mundo, incluida la ilegalmente 
ocupada en Guantánamo (oriente 
de Cuba), convertida en centro de 
espionaje, tortura, injerencia e ines-
tabilidad mundial”.

CUMBRE REGIONAL EN KAZAJISTÁN

Niegan Pekín y La Habana la presencia de 
instalaciones militares chinas en la isla

▲ Durante la reunión de la 
Organización de Cooperación de 
Shanghái, Xi Jinping y Vladimir 
Putin platicaron durante unas 
dos horas, según  el portavoz del 
Kremlin, Dimitri Peskov. Foto Ap 
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AFP, REUTERS Y EUROPA PRESS
JERUSALÉN

Israel aprobó la mayor incautación 
de tierras en la reocupada Cisjorda-
nia en más de tres décadas, informó 
ayer el grupo israelí contrario a los 
asentamientos, Paz Ahora (Peace 
Now). 

Precisó que las autoridades 
dieron luz verde recientemente a 
la apropiación de 12.7 kilómetros 
cuadrados de tierra en el valle 
del Jordán. Se trata de la mayor 
apropiación autorizada desde los 
acuerdos de Oslo de 1993, al inicio 
del proceso de paz. 

Cuando un terreno se declara 
“propiedad estatal”, los palestinos 
pierden sus derechos de propiedad 
privada y de utilización de esa su-
perficie, explicó la ONG.

Israel conquistó Cisjordania, Je-
rusalén Oriental y la franja de Gaza 
en la guerra árabe-israelí de 1967.

Desde entonces, ha construido 
decenas de asentamientos en Cis-
jordania, considerados ilegales por 
el derecho internacional, donde vi-
ven más de 490 mil israelíes. Unos 
3 millones de palestinos residen en 
Cisjordania.

Israel declaró “propiedad estatal” 
cientos de kilómetros cuadrados en 
la década de los 80, pero detuvo las 
confiscaciones desde 1992 hasta 

1996, cuando el primer ministro 
Benjamin Netanyahu las reanudó.

Paz Ahora acusó a Netanyahu y al 
ultraderechista ministro de Finan-
zas, Bezalel Smotrich, de priorizar 
a “un puñado de colonos” en lugar 
de empeñarse en alcanzar acuerdos 
políticos para poner fin a la guerra.

“Hoy está claro para todos que 
este conflicto no puede resolverse 
sin un acuerdo político que esta-
blezca un Estado palestino junto a 
Israel”, afirmó la ONG.

La Organización de Naciones 
Unidas (ONU) advirtió que la acele-
ración de la construcción de asenta-
mientos ilegales por parte de Israel 
desde el inicio de la guerra de Gaza 
el 7 de octubre corre el riesgo de 
eliminar la posibilidad de crear un 
Estado palestino viable.

En tanto, el éxodo de decenas de 
miles de habitantes del sur de la 
franja de Gaza prosiguió ayer ante 
el temor de una ofensiva israelí de 
envergadura contra esa zona del 
territorio palestino, sometido a in-
cesantes bombardeos. 

Decenas de miles de personas 
huyeron desde el lunes de sectores 
del este de Rafah y de Jan Yunis a 
pie, luego de que el ejército israelí 
ordenó una evacuación. Según la 
ONU, esta orden afecta a unos 250 
mil palestinos.

En otro frente, un bombardeo is-
raelí sobre el sur de Líbano se sal-

dó con la muerte de  Mohammed 
Naameh Nasser, un alto mando de 
Hezbollah, y en respuesta, los mi-
licianos anunciaron el envío de un 
ataque con 100 cohetes Katiusha
contra dos posiciones israelíes en 
los Altos del Golán, un territorio 
sirio anexado por Israel. 

Biden, cómplice en muertes 
de civiles: ex funcionarios

En Estados Unidos, más de una de-
cena de ex funcionarios del gobier-
no que presentaron su renuncia por 
el apoyo de la administración de Joe 
Biden a las acciones militares de Is-
rael sobre Gaza publicaron por pri-
mera vez un comunicado conjunto 
en el que acusan a la Casa Blanca 
de “complicidad innegable” en la 
muerte de miles de civiles palestinos 
en la franja, donde los bombardeos 
israelíes han matado en nueve me-
ses a más de 37 mil 900 personas.

“La cobertura diplomática de 
Estados Unidos y el flujo continuo 
de armas a Israel han asegurado 
nuestra innegable complicidad en 
las muertes y la hambruna forzada 
de la población palestina sitiada en 
Gaza. Esto no sólo es moralmente 
reprensible y una clara violación 
del derecho internacional humani-
tario y las leyes estadunidenses,sino  
también pone un objetivo en la es-
palda de Estados Unidos”, dijeron 
según CNN.

Al cierre de esta edición, Hamas 
informó que intercambió “algunas 
ideas” con los mediadores para 
poner fin a la guerra de Israel en 
la franja de Gaza, informó ayer el 
grupo palestino en un comunicado.

El aumento en los asentamientos 
ilegales pone en riesgo la creación 
de un Estado palestino viable: ONU

Aprueba Tel Aviv la mayor 
incautación de tierras en 
Cisjordania en 3 décadas

Alerta en Jamaica 
y las islas Caimán 
ante la inminente 
llegada de Beryl

AFP, AP Y PRENSA LATINA
KINGSTON

El huracán Beryl sacudió ayer la 
costa sur de Jamaica con peli-
grosos vientos y marejadas tras 
causar al menos siete muertos y 
daños considerables en la zona 
sureste del Caribe.

El ojo del huracán, de catego-
ría 4, la segunda más alta de la 
escala, aún no había tocado ayer 
la costa de Jamaica, pero se pre-
veía que lo hiciera anoche o en las 
primeras horas de hoy. También 
se teme que se acerque o incluso 
toque tierra en las islas Caimán, 
según informó el Centro Nacional 
de Huracanes (CNH) de Estados 
Unidos.

El número de muertos por el 
poderoso huracán se elevó a nue-
ve, pero se espera que aumente a 
medida que las comunicaciones 
vuelvan a funcionar en islas da-
ñadas por inundaciones y vientos 
mortales.

“Todo está destruido, no hay 
nada más en Palm Island”, expre-
só Katie Rosiak, directora general 
del Palm Island Resort en San Vi-
cente y las Granadinas, una de las 
zonas más afectadas del Caribe 
oriental.

La pérdida de vidas y los daños 
causados por Beryl subrayan las 
consecuencias de un océano Atlán-
tico más cálido, que los científicos 
citan como una señal reveladora 

de un cambio climático. Inusual-
mente temprano, el huracán se 
fortaleció a un ritmo récord.

El efecto de Beryl se hacía ano-
che cada vez más fuerte mientras 
los residentes esperaban ansiosa-
mente su impacto total.

“No estábamos cómodos. No 
pudimos dormir normalmente 
con el viento y el agua. Mucha 
gente durmió en el patio”, declaró 
Pouchon Jean-François, que vive 
en un campamento improvisado 
en Puerto Príncipe.

La vicepresidenta de Venezuela, 
Delcy Rodríguez, resultó herida 
antier mientras inspeccionaba un 
área al sur del paso del huracán 
luego de que el río Manzanares, en 
el oriental estado venezolano de 
Sucre, se desbordara, informó el 
presidente Nicolás Maduro. Rodrí-
guez reapareció ayer y agradeció 
las muestras de solidaridad.

Maduro confirmó que tres 
personas habían muerto y cua-
tro estaban desaparecidas en ese 
estado del extremo oriental del 
país, con más de 8 mil viviendas 
afectadas por las lluvias torrencia-
les. Al menos 400 casas quedaron 
destruidas.

Beryl, el primer huracán de la 
temporada atlántica de 2024 y la 
tormenta más temprana registra-
da en alcanzar la categoría más 
alta en la escala de cinco etapas 
de Saffir-Simpson, derribó líneas 
eléctricas y provocó inundaciones 
repentinas en islas más pequeñas.

Ha dejado nueve muertes en su avance por 
el Caribe // En San Vicente, “todo está 
destruido, no hay nada más en Palm Island”

SE ENFILA KEIR STARMER A PREMIER DE REINO UNIDO

▲ Un día antes de la apertura de los colegios 
electorales, el Partido Conservador británico 
prácticamente reconoció ayer su derrota ante los 
laboristas encabezados por Keir Starmer (imagen) y 

advirtió que el partido opositor iba en camino de una 
victoria sin precedente. De confirmarse el triunfo de 
Starmer, Reino Unido pondrá fin a 14 años de 
gobiernos conservadores. Foto Ap

▲ Residentes arreglan el techo de su casa inundada luego de que 
un río creciera debido a las fuertes lluvias ocasionadas por el paso 
del huracán Beryl en la carretera de Cumaná a Cumanacoa, estado 
de Sucre, Venezuela. Foto Afp
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A una semana del golpe 
fallido, Bolivia vive una 
normalidad aparente

ALDO ANFOSSI
ENVIADO
LA PAZ

La tarde de ayer, la Plaza Murillo, 
centro geográfico del poder polí-
tico en Bolivia, estaba atiborrada 
de civismo: madres caminando de 
la mano con sus hijos que alimen-
taban a las infaltables palomas, 
viejas abuelas indígenas ataviadas 
bajo sus ropas multicolores masti-
cando hojas de coca y con celula-
res al oído, vendedores ambulantes 
ofreciendo lechón asado, hombres 
divagando quién sabe qué cosas, 
turistas europeos agitados y resis-
tiendo el efecto implacable de la 
altura paceña, entre otros.

Esa normalidad aparente podría 
ser un efecto fantasma.

Porque transcurrida una semana 
desde el fracasado golpe de Estado 
para derrocar al presidente Luis 
Arce, la sociedad boliviana figura 
más dividida que nunca en torno 
a si la movilización de tropas que 
ingresaron a la fuerza al Palacio 
Quemado para hacerse del poder, al 
mando del jefe del ejército, general 
Juan José Zúñiga, fue o no un “au-
togolpe” orquestado entre ambos 
personajes.

Desde que controló la intentona, 
el gobierno arrestó a unos 30 mi-
litares y civiles a quienes acusa de 

planificar y ejecutar el alzamiento; y 
a diario informa acerca de más dili-
gencias policiales y judiciales que se 
realizan, entre otras el allanamien-
to y registro de cuarteles militares, 
para descifrar la profundidad del 
asalto.

El objetivo sedicioso, según dijo 
Zúñiga al recular, estaba acordado 
previamente con Arce y consistía en 
fingir un asalto al poder para favo-
recer la popularidad del gobierno, 
castigada por los problemas econó-
micos del país.

Zúñiga, quien fue encarado y con-
minado a retroceder por Arce, está 
ahora preso en la penitenciaría de 
El Abra, en Cochabamba, acusado 
de terrorismo y alzamiento armado.

Pese a que la versión del autogol-
pe es negada rotundamente por Ar-
ce –“yo no soy un político que se va a 
ganar la popularidad con la sangre 
del pueblo, todo lo contrario, noso-
tros hemos venido a reivindicar a 
ese pueblo boliviano que dio su san-
gre para recuperar la democracia”– 
paulatinamente aquello se instaló 
en el colectivo social.

Su principal impulsor es quien 
fue su correligionario y hoy con-
vertido en peor enemigo, el ex pre-
sidente Evo Morales.

“Lucho mintió, engañó al pueblo 
boliviano y al mundo entero con es-
te golpe o autogolpe”, llegó a decir y 
no deja de repetir

Arce y Morales, principales lí-
deres del oficialista Movimiento 
al Socialismo (MAS), están en una 
disputa feroz por conseguir la can-
didatura presidencial de 2025, sin 
atisbo de solución y profundizada 
tras los sucesos.

Ayer, el presidente colgó una de-
claración en sus redes sociales afir-
mando que “a pesar de los intereses 
mezquinos y ambiciones personales 
que quieren impedir que sigamos 
trabajando por el bienestar de to-
das y todos los bolivianos, y pese a la 
tristeza por el oscuro episodio acon-
tecido la semana pasada, estamos y 
seguiremos firmes trabajando por 
el bienestar de nuestro pueblo, le 
guste a quien le guste”.

La próxima semana vendrá al 
país el presidente brasileño Luiz 
Inácio Lula da Silva, quien aterriza-
rá en Santa Cruz, para reunirse con 
Arce y con empresarios ansiosos de 
conseguir que Bolivia sea aceptada 
en el Mercosur.

Lula había dicho que tenía la in-
tención de reunirse con Morales, 
pero el miércoles la cancillería bra-
sileña precisó que “no está prevista 
una reunión con Evo Morales, con 
quien Lula tiene una excelente re-
lación”.

Algunos veían en ello una posible 
mediación entre Evo y Lucho, como 
llaman al presidente, pero queda 
pendiente.

XINHUA Y REUTERS
CARACAS

Los gobiernos de Venezuela y de 
Estados Unidos acordaron ayer 
trabajar de manera conjunta “pa-
ra ganar confianza y mejorar las 
relaciones”, así como mantener 
“las comunicaciones de manera 
respetuosa y constructiva”.

Jorge Rodríguez y Héctor Ro-
dríguez, representantes de Vene-
zuela en los diálogos con Estados 
Unidos, informaron en sus redes 
sociales que en una reunión vir-
tual manifestaron su rechazo a 
“las tergiversaciones que sobre 
este diálogo y de manera reiterada 
han publicado voceros del gobier-
no estadunidense.

“Advertimos que siempre res-
ponderemos con la verdad. Insis-
timos en que el diálogo debe limi-
tarse a lo acordado en Qatar y que 
para seguir recuperando la con-
fianza mutua y las relaciones entre 
los gobiernos se deben respetar los 
principios de autodeterminación, 
soberanía y reciprocidad”.

“Discutimos una amplia gama 
de temas y continuamos instando 
a elecciones competitivas e inclu-
sivas el 28 de julio en Venezuela”, 
dijo un portavoz del Consejo de 
Seguridad Nacional de la Casa 
Blanca.

El pasado lunes, el presidente 
Nicolás Maduro anunció el inicio 
de los diálogos directos entre Ca-
racas y Washington con miras a 
alcanzar mejoras en la relación 
bilateral y a la construcción de 
acuerdos políticos conjuntos.

Maduro busca su segunda re-
lección, mientras Estados Unidos 
ha expresado preocupación sobre 
si cumplirá sus promesas de ce-
lebrar elecciones presidenciales 
libres y justas. Washington y sus 
aliados han dicho, sin pruebas, 
que su elección de 2018 fue una 
farsa. 

Estados Unidos volvió a impo-
ner sanciones petroleras a Ve-
nezuela, a mediados de abril, al 
acusar a Maduro de no cumplir 
plenamente con las garantías 
electorales que hizo en acuerdos 
con la oposición.

Persisten las dudas sobre la autenticidad de la asonada 

Colombia: balean el 
auto ofi cial asignado 
al hermano de Petro
JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

Un vehículo blindado de la presi-
dencia de Colombia, asignado a 
Juan Fernando Petro, hermano 
del jefe de Estado, fue baleado la 
madrugada de ayer cuando tran-
sitaba por una concurrida vía del 
centro de esta capital.

Fuentes oficiales precisaron 
que el auto presidencial fue im-
pactado en la ventana trasera iz-
quierda a las 6:30 de la mañana, 
cuando se dirigía hacia el norte de 
la ciudad para recoger al hermano 
del presidente, e informaron que 
el ataque no dejó víctimas.

En declaraciones a medios lo-
cales, Juan Fernando Petro dijo 
que ha recibido ataques de diver-
so tipo en meses recientes. “Una 
serie de situaciones se han venido 
sumando y ya existe un largo ex-
pediente sobre amenazas en mi 
contra que reposa en la fiscalía 
(procuraduría)”, denunció.

Sobre el atentado, dijo que “la 
investigación determinará si lo 
que ocurrió a la camioneta fue un 
impacto con arma contundente o 
de fuego”, y añadió que en la ma-
ñana narró vía telefónica al pre-
sidente lo ocurrido. “Él ya está al 
tanto de lo sucedido, esperando 
los resultados de la investigación”, 
declaró al diario El Tiempo. 

Este episodio ocurre en mo-
mentos en que el entorno del pre-
sidente Petro se encuentra “bajo 
fuego”, objeto de una agresiva 

campaña de desprestigio, con ata-
ques personales a su esposa, Veró-
nica Alcocer, y a Laura Sarabia, 
considerada “el poder detrás del 
trono” y quien tuvo que ser hos-
pitalizada el pasado fin de semana 
a causa de las implacables presio-
nes a las que ha estado sometida, 
provenientes de redes sociales y a 
veces amplificadas por influyentes 
medios de comunicación.

Analistas locales recordaron 
que Juan Fernando Petro ha sido 
una “piedra en el zapato” para el 
gobierno desde la llegada de su 
hermano a la Casa de Nariño, al 
verse involucrado en extrañas 
reu niones con mafiosos en di-
versas cárceles del país a fin de 
–según ha explicado– acercarlos 
a un sometimiento a la justicia en 
el marco de la estrategia de paz 
total que impulsa el presidente. 

En agosto de 2023, investiga-
ciones periodísticas revelaron que 
Juan Fernando ofreció beneficios 
penitenciarios a algunos narcos 
a cambio de dinero y que obtuvo 
jugosos beneficios al prometer a 
un mafioso que podía evitar su 
extradición a Estados Unidos.

El presidente no ha sido con-
descendiente con las actividades 
de su hermano menor y pidió a la 
fiscalía que lo investigue. “Mi com-
promiso con Colombia y los co-
lombianos es lograr la paz y quien 
quiera interferir en este propósito, 
o sacar provecho personal, no tie-
ne cabida en el gobierno, incluso 
si son miembros de mi familia”, 
escribió el jefe de Estado en X a 
raíz de las denuncias periodísticas.

Pactan Venezuela y EU trabajar 
juntos “para ganar confi anza”

GOBIERNO DE HAITÍ CELEBRA EL APOYO DE LA POLICÍA KENIANA

▲ “La llegada del primer contingente de la 
Multinacional de Apoyo a la Seguridad marca el 
inicio de una nueva era en Haití”, declaró ayer el 
primer ministro haitiano, Garry Conille, ante el 

Consejo de Seguridad de la ONU. Unos 200 policías 
kenianos llegaron a la isla la semana pasada a fin 
de luchar contra las bandas armadas que controlan 
gran parte de Puerto Príncipe. Foto Ap
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IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER.

El cuerpo del cuarto policía muni-
cipal de Tepetlán reportado como 
desaparecido el pasado 30 de junio 
luego de ser arrastrado por el río 
Seco fue localizado ayer por las bri-
gadas de búsqueda y rescate.

Se trata de Isidoro Solano, di-
rector de la policía local, quien el 

domingo anterior, junto con otros 
tres oficiales, atendió el reporte 
de un camino anegado por las llu-
vias, pero cuando regresaban en 
su patrulla a la cabecera municipal 
intentaron cruzar por un tramo de 
carretera inundado y se los llevó la 
corriente del río Seco, a la altura de 
la demarcación de Alto Tío Diego. 

El martes fueron hallados los 
cadáveres de los efectivos Jorge 
Alberto Díaz Ladrón de Guevara, 
Ramiro García Vázquez y Ricky 

Luis Sánchez Vázquez, los cuales 
fueron remitidos al Servicio Médi-
co Forense para los trámites de ley.

“La mañana de este miércoles fue 
localizado el cuerpo del último de 
los cuatro elementos de la policía 
municipal de Tepetlán que perdie-
ron la vida la noche del domingo 
anterior, cuando fueron arrastra-
dos por la corriente del río a causa 
de la tormenta tropical Chris”, dio 
a conocer el ayuntamiento en sus 
redes sociales.

En las brigadas de localización 
participaron elementos de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional, así 
como personal de Seguridad Pú-
blica y Protección Civil estatales, 
Fuerza Civil, Policía Ministerial, 
Dirección General de Tránsito 
del estado, además de protección 
civil de Tepetlán y de municipios 
vecinos.

Habitantes de las zonas cercanas 
ayudaron también, al realizar tareas 
de limpieza de los caminos, lo que 

permitió a las autoridades llegar 
hasta los sitios donde fueron halla-
dos los cuerpos de los uniformados.

Por su parte, el alcalde Leonardo 
Daniel Aguilar Hernández se com-
prometió públicamente a brindar 
respaldo a los deudos de las vícti-
mas; “la administración se suma 
en oración por el pronto consuelo 
de familiares y amigos y les dará 
todo el apoyo necesario en esta 
tragedia que enluta al municipio 
de Tepetlán”, difundió.

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

Al menos 183 árboles caídos por rá-
fagas de viento hasta de 100 kilóme-
tros por hora; decenas de viviendas 
inundadas y vehículos varados en 
las corrientes fueron parte de los 
estragos que causaron los aguace-
ros que comenzaron la noche del 
martes y continuaron la mañana 
y tarde del miércoles en distintos 
puntos de la zona metropolitana de 
Guadalajara.

Autoridades locales reportaron 
además el primer deceso ocasio-
nado por el temporal; se trata de 
un hombre de 62 años cuyo cuerpo 
fue localizado este miércoles, luego 
que el 27 de junio cayó a un canal 
pluvial en el municipio conurbado 
de Tlajomulco de Zúñiga. 

El ahora occiso cayó ese día al 
canal pluvial del fraccionamiento 
Chulavista y desde entonces se ini-
ció la búsqueda, que concluyó en el 
canal de Las Pintas, en la unidad 
habitacional Valle Dorado, tam-
bién en esa demarcación, a unos 
dos kilómetros de donde fue visto 
por última vez.

También se dio a conocer, de ma-
nera preliminar, que a orillas del río 
Santiago, en el poblado El Maguey, 
municipio de San Cristóbal de la 
Barranca, se encontró el cadáver de 
un adolescente de 15 años que fue 
arrastrado hace cuatro días desde 
una barranca en Guadalajara por 
un torrente luego de una tormenta. 

“Hay rasgos que permiten su 
preidentificación, como lo recono-

cieron ya algunos familiares partici-
pantes en las labores de búsqueda”, 
revelaron fuentes policiacas. Co-
rresponderá al Instituto Jalisciense 
de Ciencias Forenses confirmar la 
identidad del joven.

Mientras, en por lo menos 50 vi-
viendas de la colonia Villa Fontana, 
en Tlaquepaque, entró agua y lodo 
debido a que durante la madrugada 
de ayer se desbordó el arroyo El Se-
co, que año con año ocasiona seve-
ros problemas en esa demarcación 
durante la temporada de lluvias. 

Personal de Protección Civil mu-
nicipal y estatal de Jalisco realizó 
labores de saneamiento y se logró 
controlar la situación y brindar apo-
yo a los vecinos afectados; no hubo 
personas lesionadas.

Aunque debió hacerse antes de 
la época de lluvias, este miércoles 

por la mañana personal del ayun-
tamiento de Tlaquepaque trabajaba 
en la reparación del terraplén del 
arroyo, con el fin de prevenir más 
desbordamientos.

Durante las tormentas en varios 
puntos de la zona metropolitana 
se vinieron abajo al menos 183 ár-
boles (94 en Guadalajara y 89 en 
Zapopan), algunos de gran tamaño, 
causando daños, sobre todo, en una 
decena de automóviles.

Emilio García, director operacio-
nes de Bomberos Guadalajara, in-
formó que hubo una gran cantidad 
de vehículos varados por las inun-
daciones, por lo que fue necesario 
rescatar a ocho ciudadanos, entre 
ellos un menor de edad.

Tres pasos a desnivel debieron ser 
cerrados a la circulación; en el caso 
del ubicado en avenida 8 de Julio y 

Washington, el nivel del agua alcan-
zó dos metros de altura. Los otros 
que interrumpieron operaciones 
son los de Niños Héroes e Inglaterra 
y Mariano Otero y Las Rosas.

Los aguaceros se iniciaron la 
noche del martes; luego pararon 
por varias horas y se reanudaron 
la mañana del miércoles. Varios va-
sos reguladores llegaron casi al tope 
de su capacidad, principalmente los 
ubicados en Hacienda Ciénega de 
Mata y el de avenida Malecón, que 
estuvieron a 90 por ciento, o el del 
canal de Lusitania y Periférico Nor-
te, que llegó a 100 por ciento.

Estragos en Nayarit

Los aguaceros que no cesan desde 
el pasado fin de semana en Nayarit 
han ocasionado caída de árboles y 

derrumbes en carreteras, entre ellas 
la Federal 200, y en la zona serrana.

La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana de Nayarit 
reportó ayer el desgajamiento de un 
metro y medio de cinta asfáltica en 
la vía Tepic-Aguamilpa, a la altura 
del kilómetro 50.

En algunos sectores del munici-
pio de Bahía de Banderas ha habido 
inundaciones a causa del tapona-
miento de alcantarillas por la acu-
mulación de basura. 

Con información de Javier Santos, 
corresponsal

Encuentran cadáver del director de la policía de Tepetlán

Autos 
dañados y 
tres pasos a 
desnivel 
cerrados

Un muerto y 183 árboles caídos por 
lluvias en Guadalajara y alrededores

HALLAN ADEMÁS EL CUERPO DE UN ADOLESCENTE

▲ Uno de los árboles caídos 
ayer en la zona metropolitana 
del municipio de Guadalajara, 
Jalisco, luego de intensas lluvias 
y vientos. Foto La Jornada
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DE LA REDACCIÓN

El gobierno de Quintana Roo activó 
anoche la alerta naranja, de peligro 
alto, para los municipios de Tulum, 
Felipe Carrillo Puerto, Bacalar, José 
María Morelos y Othón P. Blanco, 
ante la aproximación del huracán 
Beryl, el cual impactaría en dos 
ocasiones en las costas de México: 
primero en la Riviera Maya y poste-
riormente en el Golfo. 

Se prevé que el meteoro, que has-
ta ayer se mantenía en categoría 4, 
toque tierra esta noche o la ma-
drugada del viernes, en categoría 
2 –aunque no se descarta que sea 3– 
entre las localidades de Chamool y 
Pajaritos, en Felipe Carrillo Puerto, 
informó Alejandra Méndez Girón, 
coordinadora del Servicio Meteoro-
lógico Nacional (SMN).

Ayer en videoconferencia, la 
funcionaria explicó que se pronos-
tica que luego de pegar en la enti-
dad, Beryl cruzará la península de 
Yucatán, en categoría 1; el sábado 
ingresará al Golfo de México, don-
de bajará su intensidad a tormenta 
tropical y seguirá hacia Tamaulipas.

El domingo se podría intensificar 
a huracán categoría 1 y su impacto 
sería la madrugada del lunes entre 
Soto la Marina y Matamoros.

Laura Velázquez Alzúa, titular de 
la Coordinación Nacional de Protec-
ción Civil, dio a conocer que se han 
instalado 112 refugios temporales 
en Quintana Roo para albergar a 
más de 20 mil personas.

Durante una conexión con la con-
ferencia matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
indicó que en la entidad se han 
desplegado 8 mil 535 trabajadores, 
así como elementos de las fuerzas 
armadas y policiales.

Las autoridades de Quintana Roo 
anunciaron que, como medida pre-
ventiva, el martes se desalojó a los 
pobladores de las islas María Elena 
y Punta Herrero, en el municipio de 
Felipe Carrillo Puerto.

La tarde de ayer fueron evacua-
das las localidades de Punta Allen 
en Tulum y desde Xcalac hasta 
Mahahual, en Othón P. Blanco; esta 
mañana serán trasladados a refu-
gios temporales los habitantes de la 
isla de Holbox, en Lázaro Cárdenas. 

La gobernadora Mara Lezama 

señaló que en el aeropuerto de 
Tulum se suspenden todas las la-
bores a partir de hoy a las 14 horas, 
para reanudar el 7 de julio a las 12 
del día; en esta misma demarcación 
la movilidad deberá detenerse a 
partir de las 16 horas.

Los vuelos entre los aeropuertos 
de Cancún y Cozumel cesarán este 
jueves a las 15:30 horas, hasta que 
las condiciones meteorológicas per-
mitan que se reanuden.

A partir del primer minuto de 
hoy hay ley seca en el estado y la lle-
gada de cruceros quedó cancelada; 
mientras, Grupo ADO informó que 
suspenderá todas sus operaciones 
entre las 18 y 20 horas de este jue-
ves y posiblemente se reanudarán 
viernes a las 11 horas.

De acuerdo con la Secretaría de 
Turismo estatal, unos 33 mil 700 
turistas nacionales e internacio-
nales, se han retirado del Caribe 
mexicano en tres días, con lo cual 
la ocupación hotelera y de otros 
hospedajes se redujo de 70.2 a 67.5 
por ciento.

En tanto, trabajadores del muni-
cipio de Cancún vaciaron parte de 
la playa dedicada a la anidación de 

tortugas carey para salvar miles de 
huevos.

En Yucatán, que se declaró en 
alerta amarilla (peligro moderado) 
se habilitaron mil 170 refugios tem-
porales en los 106 municipios de la 
entidad.

Las labores no esenciales se in-
terrumpirán a las 6 de la tarde de 
hoy y hasta nuevo aviso en los mu-
nicipios de Chichimilá, Peto, Kaua, 
Dzitás, Chikindzonot, Chemax, 
Chankom, Chacsinkín, Yaxcabá, 
Valladolid, Uayma y Tzucacab, así 
como en Tixcacalcupul, Tinum, 
Tekom, Tahdziú, Cuncunul, Tekax, 
Tixmehuac, Cantamayec, Sotuta, 
Teabo, Mayapán y Sudzal; en el res-
to del estado, se implementará esta 
medida a las 10 de la noche. 

Las rutas de transporte público 
que van de Mérida hacia el Cono 
Sur de la entidad dejarán funcionar 
a las seis de la tarde de este jueves y 
en la capital del estado continuará 
el servicio hasta las 12 de la noche.

Poco más de un millón de alum-
nos de todos los niveles educativos 
en Quintana Roo y Yucatán suspen-
derán actividades hasta el próximo 
lunes.

En Tamaulipas, el gobernador 
Américo Villarreal declaró en se-
sión permanente el Consejo Esta-
tal de Protección Civil para aplicar 
medidas preventivas.

Según el SMN, a las 21:15 horas 
de ayer Beryl se ubicaba, en cate-
goría 4, 255 kilómetros al sureste 
de Islas Caimán, 870 al este-sureste 
de Cancún, Quintana Roo, y 885 al 
este de Punta Herrero, en la mis-
ma entidad; se desplazaba hacia 
el oeste-noroeste a 33 kilómetros 
por hora, con vientos sostenidos de 
215 kilómetros por hora y rachas 
de 250.

Emir Olivares, Arturo Sánchez, 
Angélica Enciso y Laura Poy, 

reporteros; Patricia Vázquez, 
Luis Boffil y Martín Sánchez, 

corresponsales, y Ap

▲ Elementos del Ejército 
Mexicano apoyaron ayer en 
las labores de evacuación de 
turistas y lugareños de Punta 
Allen, en el municipio de Tulum, 
Quintana Roo, ante la inminente 
llegada del huracán Beryl a la 
entidad. Foto La Jornada Maya

lamenta el fallecimiento del señor

Edgar Mauricio
Campos Velasco

padre de nuestro compañero

Arturo Campos Cedillo
corresponsal gráfico de esta

casa editorial en Jalisco.

Expresamos nuestras 
condolencias a sus familiares.

2 de julio de 2024

Dañó Alberto mil viviendas en NL
MONTERREY, NL

La Secretaría de Igualdad e Inclu-
sión del gobierno de Nuevo León 
estimó que más de mil casas en la 
entidad resultaron dañadas por 
la tormenta tropical Alberto. El 
censo de domicilios afectados 
continúa.

Actualmente, las autoridades es-
tatales se encuentran gestionando 
apoyos con el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) a fin de 
atender a los damnificados, quie-
nes se encuentran principalmente 
en Santiago, Santa Catarina y dis-
tintos municipios del sur de la en-
tidad, como Zaragoza, Aramberri, 
Galeana e Iturbide.

“Traemos un censo de un poco 
más de mil personas con vivienda 
dañada, enseres domésticos daña-
dos, sin colchón, techos dañados 
o viviendas totalmente dañadas.

“Ese censo se va a seguir hacien-
do para tener un conteo muy claro 
de quiénes perdieron su vivienda 
o sus pertenencias”, detalló al res-
pecto Martha Herrera González, 
Secretaria estatal de Igualdad e 
Inclusión.

Adicional a los santiaguenses y 
santacatarinenses que perdieron 
su patrimonio en la zona metro-
politana, la funcionaria precisó 
que, en colonias aledañas al Cerro 
del Topo Chico, en Monterrey, 
también se registraron daños 
considerables. “Hemos estado le-
vantando el censo en todas partes. 
En Monterrey hay gente en algu-
nas colonias cercanas al Cerro del 
Topo Chico que también perdieron 
su vivienda.

Según Herrera González, su 
dependencia se encuentra desa-
rrollando un registro de daños a 
viviendas basado en datos repor-
tados por los ayuntamientos, así 
como en información recabada du-

rante visitas a colonias afectadas.
“Estamos haciendo un inven-

tario de todos los municipios en 
donde los alcaldes nos reportan 
que hay afectaciones.

“Vamos, visitamos, levantamos 
un censo, un cuestionario extenso 
que tenemos, tomamos evidencia, 
y todo eso se va a ir respaldando 
para las familias que vayamos a 
apoyar”, comentó.

La funcionaria dio a conocer que, 
en el caso de las viviendas del In-
fonavit que resultaron dañadas, el 
estado apoyará a los trabajadores 
afectados con su proceso de recla-
mo del seguro de daños por sinies-
tro, cuya póliza depende del tipo 
de pérdida que se haya registrado.

“Va a haber de todo porque hay 
familias que requieren algunos 
enseres domésticos, hay otros que 
estamos hablando de una vivien-
da entera. Estamos hablando con 
Infonavit.”

Raúl Robledo, corresponsal

Prevén que 
Beryl golpee en 
la Riviera Maya 
y luego el Golfo
Tocaría tierra hoy como huracán 
categoría 2 o 3 en Carrillo Puerto

ALERTA NARANJA EN QUINTANA ROO
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JAVIER SALINAS
CORRESPONSAL 
SAN SALVADOR ATENCO, MÉX.

Cultivos de maíz, frijol y forrajes 
ubicados en unas 80 hectáreas 
de los ejidos de Atenco, Amanal y 
Francisco I. Madero, de este muni-
cipio, se perdieron al quedar inun-
dados debido a las filtraciones de 
agua procedentes del río Papalotla, 
el cual se desbordó por las recientes 
lluvias.

El Frente de Pueblos en Defensa 
de la Tierra (FPDT) informó que, 
por tercer día consecutivo, conti-
nuaron las filtraciones de agua del 
cauce, el cual atraviesa los ejidos de 
Atenco y corre paralelo a la autopis-
ta Pirámides-Texcoco.

La filtración y ruptura de los 
bordos del río, suscitados desde el 
lunes, ocasionó el anegamiento de 
al menos 150 hectáreas en dichos 
ejidos, 80 de las cuales se perdieron, 
informó el FPDT.

“Los propietarios de esos ejidos 
ya no podrán cosechar sus produc-
tos; es demasiada agua la que está 
estancada. Pedimos a las autori-
dades del estado de México apoyo 
para los campesinos afectados”, 
manifestó César del Valle Ramírez, 
dirigente del FPDT y alcalde electo 
de Atenco.

El anegamiento en los campos 
de Atenco, Francisco I. Madero y 
Amanal provocó además la apari-
ción de enormes grietas de diversas 
extensiones. 

La más grande, ubicada a un 
costado de dos casas de la colonia 
Amanal, tienen una longitud de ca-
si 100 metros y una profundidad 
hasta de metro y medio. En una 
parte la anchura rebasa un metro. 
Las grietas han propiciado que el 
agua filtrada del río se vaya por 
estas aberturas.

Del Valle Ramírez señaló que de 
continuar la filtración de agua hay 
riesgo de que se abra un socavón 
que llegue a las dos casas cercanas.

Hizo un llamado a las autoridades 
estatales de protección civil para 
que valoren el riesgo a fin de evitar 
una tragedia.

El FPDT precisó que personal 
de la Comisión Nacional del Agua, 
a través del Organismo de Cuenca 
Aguas del Valle de México, realiza 
la reconstrucción del bordo del río 
Papalotla.

La tarde del lunes, el cauce tuvo 
fracturas en sus bordes en el tra-
mo que corre por Atenco. En uno 
de ellos se abrió un boquete de unos 
15 metros de largo que ocasionó las 
inundaciones en los cultivos.

RENÉ RAMÓN, SILVIA CHÁVEZ 
Y JAVIER SALINAS
CORRESPONSALES 

Aunque personal de dependen-
cias federales y del estado de Mé-
xico concluyó con el desagüe de 
aguas residuales y pluviales que 
inundaron el fraccionamiento 
Piedras Negras, en el municipio 
de Chicoloapan, a causa de las 
lluvias recientes, sus moradores 
no saben si recibirán apoyo de 
las autoridades para recuperar 
parte de su patrimonio. 

Las viviendas donde las aguas 
negras alcanzaron hasta medio 
metro de altura fueron las últi-
mas en ser socorridas. Antes del 
mediodía de ayer, la gente em-
pezó a sacar sus pertenencias 
echadas a perder.

Las precipitaciones derivadas 
de la tormenta tropical Chris 
ocasionaron el pasado lunes 
la inundación de más de 500 
viviendas de dicha unidad de 
interés social.

Con maquinaria pesada y en 
camiones de volteo, trabajado-
res de limpia recogieron tone-
ladas de muebles y enseres do-
mésticos contaminados por las 
aguas pestilentes.

Ricardo Arenas, residente de 

la calle Ámbar, una de las más afec-
tadas, narró que llegó aquí hace 17 
años y por segunda vez consecutiva 
lo perdió todo. 

Señaló que a raíz de la construc-
ción del Mexibús, en su ampliación 
de Chimalhuacán a Chicoloapan, 
“empezaron las inundaciones”.

En 2023, colonias de la parta baja 
de Chicoloapan y Chimalhuacán, en-
tre ellas Piedras Negras, se inunda-
ron debido a una intensa lluvia. En 
ese entonces, la gente denunció que 
una obra mal planeada y apresurada 
del Mexibús causó la anegación, 

El lunes, por segunda vez, un 
tercio de las mil 500 casas de dicho 
fraccionamiento quedaron bajo el 
agua.

Tanto Ricardo como sus vecinos 
perdieron equipo de cómputo, sa-
las, refrigeradores, estufas, cocinas 
integrales y otros muebles y hasta 
ayer ninguna autoridad los había 
censado. 

En Cuautitlán, el alcalde Aldo 
Ledezma informó que gestiona 
apoyos directos para damnificados 
de Rancho San Blas y una solución 
integral para evitar nuevos desbor-
damientos en el canal que rodea es-
ta comunidad.

Ledezma dijo que buscará la 
certificación de daños por parte de 
Protección Civil del estado de Mé-
xico para gestionar apoyos.

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL 
NAUCALPAN, MÉX.

La Secretaría de Movilidad del 
estado de México informó que a 
las 15 horas de ayer se reabrió la 
circulación del Circuito Exterior 
Mexiquense (CEM) en el tramo 
afectado por las recientes lluvias. 
La vialidad permaneció cerrada 
desde el lunes en los tramos ubica-
dos a la altura de los municipios de 
Nezahualcóyotl y Chimalhuacán.

A través del Sistema de Auto-
pistas, Aeropuertos, Servicios Co-
nexos y Auxiliares de la entidad, 
detalló que, de manera temporal 

y mientras concluyen labores de 
limpieza, el servicio será en un solo 
carril a la altura del kilómetro 54, 
en ambos sentidos, en un tramo de 
500 metros.

Refirió que desde la mañana de 
ayer se habilitó un operativo espe-
cial para dar paso a los vehículos 
que se encontraban varados en la 
vía y ya podían transitar. 

En atención a los usuarios, des-

tacó que el peaje será libre en la 
caseta T3 hasta que se normalice 
la circulación.

En tanto, la concesionaria de la 
autopista (Aleatica, antes OHL) 
indicó que durante el tiempo de 
cierre de la vialidad, el equipo del 
CEM veló por la seguridad de los 
usuarios y la noche del martes se 
les brindaron alimentos y bebidas.

Asimismo, el miércoles se habilitó 

un operativo para retirar los camio-
nes que se encontraban varados en 
la vía, dejándola libre. “Entendemos 
que no fue una situación fácil para 
los usuarios y transportistas que se 
vieron perjudicados y lamentamos 
las molestias causadas por esta si-
tuación excepcional”, destacó.

Insistió en que “las condiciones 
de la vía son seguras para nuestros 
usuarios y que contamos con la re-

visión de expertos externos que lo 
avalan. Asimismo, hemos trabajado 
de la mano con las autoridades du-
rante este periodo”.

Cientos de usuarios se vieron per-
judicados tanto en el tramo que va 
hacia Ecatepec como en aquel que 
lleva a Puebla, lo que provocó caos 
vehicular.

Las lluvias de lunes y martes 
provocaron el rompimiento de un 
canal en Chimalhuacán y el desbor-
damiento del Río de la Compañía. 
Ambos sucesos ocasionaron inun-
daciones que dañaron algunos de 
los tramos de la vía, principalmente 
en el kilómetro 54, donde hubo un 
deslizamiento en la capa superior 
del pavimento.

Incertidumbre entre 
damnifi cados por las 
lluvias en Chicoloapan

Reabren el Circuito Exterior 
Mexiquense y quitan camiones

▲ Trabajadores de limpia del ayuntamiento de Chicoloapan, 
estado de México, así como habitantes del fraccionamiento Piedras 
Negras, limpiaron ayer las calles y retiraron los muebles y enseres 
que resultaron dañados tras las inundaciones de días recientes. 
Foto René Ramón

Perdidas, 80 hectáreas 
de cultivos en Atenco
Piden a las autoridades estatales ayuda para labriegos

DESBORDAMIENTO DEL RÍO PAPALOTLA

▲ Decenas de hectáreas de 
tierras de cultivo resultaron 
dañadas en los ejidos de Atenco, 
Amanal y Francisco I. Madero, 
en el municipio mexiquense 
de San Salvador Atenco, tras 
las anegaciones provocadas 
por filtraciones de agua del río 
Papalotla. Foto Javier Salinas
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SAÚL MALDONADO
CORRESPONSAL 
DURANGO, DGO.

El Departamento de Agricultura 
de Estados Unidos (USDA, por sus 
siglas en inglés) advirtió a las auto-
ridades mexicanas que, si se detecta 
un caso de gusano barrenador en 
el ganado en México, cerrarán sus 
fronteras a las exportaciones, infor-
mó Rogelio Soto Ochoa, presidente 
de la Unión Ganadera de Durango

“Sería el tiro de gracia para el 
sector”, advirtió, pues en la reunión 
realizada la semana pasada con los 
titulares de todas las asociaciones 
ganaderas y autoridades de Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
se emitió la alerta. 

El empresario explicó que la 
USDA puntualizó a las autoridades 
mexicanas del ramo que se tiene 
que hacer algo para evitar la entra-
da a México del gusano barrenador 

en los hatos. “Sería una catástrofe 
como criadores de ganado. Ojalá 
no llegue. Estamos a tiempo de 
presionar al gobierno federal y a 
las autoridades de Senasica para 
que hagan algo.”

Recalcó que los productores de 
carne, no sólo de Durango, sino 
del norte del país, temen que por 
el cambio de administración fede-
ral no se haga nada “y las actuales 
autoridades doblen las manos y de-
jen todo a los entrantes, mientras 
el gusano barrenador del ganado 
siga avanzando”. 

Esa plaga ya se detectó 700 ki-
lómetros de la frontera sur de Mé-
xico, en Nicaragua, y se requiere 
evitar que avance a El Salvador o 
a Honduras.

Soto Ochoa recordó que hace 
años en Chiapas se instaló un la-
boratorio para combatir el gusano 
barrenador de los hatos provenien-
tes de Centroamérica y se logró, pe-
ro ahora, dijo, se tiene que enfren-
tar esta problemática.

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX. 

La Secretaría de Seguridad del esta-
do de México planteó a los alcaldes 
electos, que asumirán funciones el 
primero de enero de 2025, que defi-
nan con antelación a esa fecha a los 
directores de seguridad municipal 
para que se les someta a exámenes 
de control de confianza, con el fin 
de garantizar que son aptos y capa-
ces para desempeñar el cargo.

Reveló lo anterior el nuevo se-
cretario de Seguridad mexiquen-
se, Cristóbal Castañeda Camarillo, 
durante una reunión con miembros 
del Consejo de Cámaras y Asocia-
ciones del estado de México, pues 
sostuvo que se requiere contar con 
perfiles más idóneos en los cuerpos 
de seguridad municipal.

El funcionario expuso que se 
quiere evitar que haya directores 
de seguridad municipal con an-
tecedentes o vínculos delictivos y 
eso sólo se podrá comprobar con 
exámenes de control de confian-
za, una profunda verificación de 
antecedentes y un monitoreo per-

manente de su actuar en el cargo.
“Estamos hablando con los al-

caldes y alcaldesas electas, que en-
trarán (en funciones) el primero de 
enero del año entrante; hay espacio 
suficiente para que hagan una bue-
na selección de los elementos, (que) 
pasen los exámenes de control de 
confianza y se verifiquen con todas 
las instancias para que no haya un 
mal antecedente”, dijo Castañeda.

Hace unas semanas, la Fiscalía 
General de Justicia estatal capturó 
a 10 policías municipales de Nicolás 
Romero que estaban involucrados 
con una célula del cártel Jalisco 
Nueva generación dedicada a extor-
sionar, secuestrar y asesinar cho-
feres del transporte de plataforma 
digital, y el director de seguridad 
pública de esa demarcación sigue 
prófugo.

Cristóbal Castañeda manifestó 
que en la corporación a su cargo se 
refuerzan los controles de confian-
za y, a la fecha, 95 por ciento de los 
elementos han sido sometidos a es-
tas pruebas. Advirtió también que 
no habrá tolerancia para aquellos 
que no acrediten dichos exámenes 
y con todo aquel que incurra en ac-
tividades delictivas.

JAVIER SALINAS 
Y PATRICIA MÉNDEZ 
CORRESPONSAL 
Y LA JORNADA DE ORIENTE

Elementos de la Guardia Nacional 
(GN) y de la policía mexiquense 
pusieron en marcha un operativo 
en la autopista México-Pachuca 
para inhibir los asaltos, luego del 
asesinato a balazos de un joven 
que fue atacado a la altura del mu-
nicipio de Tecámac, en represalia 
porque grabó el momento en que 
dos sujetos intentaron asaltarlo 
cuando circulaba en una camio-
neta junto con su padre.

Ayer por la mañana se dio inicio 
al operativo con el despliegue de 
40 elementos a bordo de 18 patru-
llas, el cual, según se informó, será 
permanente las 24 horas del día. 

Carlos Torres, agente mayor de 
la GN estación Ecatepec, informó 
que las inspecciones a todo tipo de 
vehículos se efectuarán de manera 
aleatoria en los tramos carreteros 
de la región. “Redoblamos esfuer-
zos con efectivos, personal y pa-
trullas; se unió policía estatal para 
trabajar en conjunto. Ellos estarán 
en las salidas hacia los municipios”, 
señaló.

Explicó que el modus operandi 
de los asaltantes es que se hacen 
pasar por personal de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado 
de México (FGJEM), sobre todo 
como elementos de la Policía de 
Investigación (PDI), y detienen 
vehículos de carga, de pasajeros, 
de turismo y particulares a efecto 
de realizar supuestas revisiones y 
una vez que los conductores paran, 
los asaltan.

Bloquean dos vialidades 
por homicidio en Puebla

Decenas de taxistas del municipio 
de Atlixco, Puebla, cerraron por 
cerca de 10 horas la Vía Atlixcáyotl 
y la autopista Siglo XXI –dos de las 
vialidades más importantes de la 
zona metropolitana de la capital 
de esa entidad– en protesta por el 
homicidio de uno de sus compa-
ñeros, Armando Pérez Martínez, 
quien fue ultimado en un atraco 
cometido durante la madrugada.

El bloqueo se inició alrededor de 
la medianoche y concluyó a las 10 
de la mañana tras horas de dialogo 
entre los inconformes y personal 
de las secretarías de Gobernación 
(Segob) y de Movilidad y Transpor-
te; se acordó la instalación de una 

agencia del Ministerio Público en 
Atlixco y apoyar a los deudos del 
taxista, apodado El Pana. 

Los conductores se quejaron de 
que muy a menudo son víctimas de 
la delincuencia, principalmente en 
asaltos. De acuerdo con el reporte, 
Armando Pérez fue abordado por 
tres supuestos usuarios, quienes le 
pidieron un servicio, pero en rea-
lidad se trataba de un asalto; en el 
trayecto le dispararon en el pecho 
en varias ocasiones y le robaron 
el vehículo.

El trabajador del volante al-
canzó a pedir ayuda a los inte-
grantes del gremio; aún con vida, 
paramédicos lo trasladaron al 
Complejo Médico Gonzalo Río 
Arronte; sin embargo, ya no fue 
posible salvarle la vida.

Luego del bloqueo y de una reu-
nión con dos grupos de taxistas, en 
la que también participó la alcal-
desa de Atlixco, Ariadna Ayala, la 
Segob dio a conocer que se acordó 
que se brindará apoyo a los fami-
liares del taxista ultimado. 

Además, se aplicará el progra-
ma “Yo sí denuncio”, a cargo del 
ayuntamiento, y se instalará una 
ventanilla única atendida por un 
agente del Ministerio Público a fin 
de agilizar las quejas y denuncias.

GN y agentes estatales 
aplican plan antiasaltos 
en la México-Pachuca
Revisión aleatoria de vehículos las 24 horas del día

Edomex: piden 
a ediles electos 
designar antes a 
jefes de policía

FACILITARÍA INVESTIGARLOS

EU advierte que rechazará 
carne mexicana si halla un 
caso de gusano barrenador

RUTILIO ESCANDÓN Y ALEJANDRA FRAUSTO RECIBEN A 
NIÑOS, NIÑAS Y JÓVENES DE SEMILLEROS CREATIVOS

▲El gobernador Rutilio Escandón Cadenas y la 
secretaria de Cultura del gobierno de México, 
Alejandra Frausto Guerrero, recibieron a las 
niñas, niños y jóvenes artistas que conforman 
los Semilleros Creativos de Chiapas, quienes 
desarrollaron ayer en el teatro Francisco I. 
Madero de la capital las actividades del 
encuentro artístico “Tengo un sueño, Chiapas 
2024”. Ante integrantes de los Semilleros 

Creativos provenientes de Zinacantán, Oxchuc, 
Tapalapa, Ocotepec, Chamula, Venustiano 
Carranza y San Cristóbal de Las Casas, entre 
otros municipios, el mandatario aplaudió la 
consolidación de este movimiento que fomenta 
la participación artística de la niñez y la juventud 
sin distinción ni discriminación, con un enfoque 
comunitario y mediante espacios seguros.

De la Redacción
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 73 14
Noreste 63 14

Centro 71 14
Suroeste 50 13
Sureste 48 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 48 17
Noreste 35 17

Centro 25 18
Suroeste 16 19
Sureste S/D 

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

“En todo momento nos revictimizó y advertía que iba a soltarlos”, acusa la madre

Jueza decreta feminicidio de joven 
desaparecida sin que haya cuerpo

LIBERA A IMPLICADOS EN EL CASO MONTSERRAT

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA GÓMEZ FLORES

En medio de la discusión de la refor-
ma en la materia a escala nacional, 
el Congreso capitalino develó en 
letras de oro las palabras “Poder 
Judicial de la Ciudad de México” 
en los muros del recinto ubicado 
en Donceles y Allende.

La lideresa de Morena en el Le-
gislativo, Martha Ávila, dijo que 
tal reconocimiento “es la demos-
tración palpable de que no somos 
enemigos”; no obstante, resaltó la 
importancia de reformar el aparato 
judicial para que sea más justo, más 
humano, próximo y sensible a los 
ciudadanos.

Ávila reconoció al magistrado 
presidente del Poder Judicial local, 
Rafael Guerra, como “un servidor 

público comprometido”, tras ha-
ber manifestado su respaldo a la 
reforma durante los diálogos en el 
Congreso de la Unión.

A su vez, Guerra aseguró que 
se trata de un “homenaje sublime 
para el Poder Judicial, el cual tiene 
en México hijas e hijos leales, sol-
dados comprometidos con el bien, 

la justicia y el imperio de la ley”.
Las letras de oro fueron devela-

das en un muro cercano a un balcón 
del recinto.

Por otra parte, la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, Lenia Batres, se expresó a fa-
vor de poner candados a la iniciati-
va de reforma al Poder Judicial para 

que los jueces no puedan invalidar 
tan fácilmente acciones de gobierno 
o que estén por encima del interés 
social, como sucede actualmente.

Al participar en los foros Diálo-
gos Pilares, que organiza el gobier-
no capitalino, consideró que jueces, 
ministros y magistrados deberían 
salir a hacer campañas con sus re-

soluciones y sentencias, aun cuando 
“el Poder judicial es el poder de los 
poderes”.

Hoy, afirmó, la SCJN ayuda sola-
mente a las élites, pues de “258 mil 
tesis de jurisprudencia vivas, que 
son los criterios que utilizan los jue-
ces después de las leyes, encontra-
mos que sólo 195 correspondieron 
al derecho a la salud, 70 a la educa-
ción, 30 a la vivienda y 13 al agua; 
y el resto fueron de temas fiscales, 
penales y civiles”.

La ministra señaló que también 
se necesitan reformas secundarias 
con el fin de fortalecer áreas como 
la del Ministerio Público y de las fis-
calías, al tiempo que rechazó que el 
narco pueda penetrar el Poder Judi-
cial, pues los tres poderes tendrán 
la posibilidad de presentar cada uno 
sus 10 mejores perfiles para que la 
gente vote.

Reforma al Poder Judicial, para 
que sea más justo, humano y 
próximo, sostiene Morena
Develan sus letras de oro en la sede del Congreso local

LAURA GÓMEZ FLORES

La jueza Belem Bolaños Martínez 
liberó a Miguel N y Adriana N al no 
poderlos acusar de la desaparición 
cometida por particulares agravada 
en contra de Jael Montserrat Uribe 
Palmeros el 24 de julio de 2020, en 
Iztapalapa, tras asumir que se trata 
de un feminicidio, sin que hubiera 
un cuerpo de por medio, denunció 
Jaqueline Palmeros.

La madre de la joven y fundado-
ra de la agrupación Una Luz en el 
Camino anunció que impugnará 
dicha resolución ante el Consejo de 
la Judicatura de la Ciudad de Mé-
xico y presentará una queja ante la 
Comisión de Derechos Humanos a 
fin de que se reponga el juicio.

El proceso, aseguró, “estuvo 
lleno de irregularidades y revicti-
mización”, al descartar la jueza las 
imágenes de cámaras de videovi-
gilancia y los mensajes de Whats-

App presentados por el agente 
del Ministerio Público con los que 
comprueba la participación de los 
acusados.

Los trabajos de inteligencia 
de la Fiscalía General de Justicia 
demostraron que ese día “mi hija 
abordó un vehículo en Eje 5 y La 
Viga, que se perdió en Tlalpan, 
conducido por Miguel N, quien ha-
bía sido mandado por Adriana N, 
lo cual quedó sustentado por una 
conversación telefónica y mensajes 
de WhatsApp”.

Tras su detención y vinculación a 
proceso por su participación en el 
delito de desaparición de Montse-
rrat, en enero de 2023, afirmó que 
se enfrentó a un proceso donde en 
todo momento la jueza “nos revic-
timizó y advertía que iba a dejar en 
libertad a dichas personas”.

El 28 de junio cumplió su pa-
labra al “decretar su libertad ab-
soluta al asumir, bajo su propio 
criterio y sin un cuerpo de por 
medio, que se trataba de un femi-
nicidio, no de una desaparición, 
como se estaba juzgando, y sin 
argumentar su determinación”.

Con su liberación, lamentó, 
queda impune el caso de Montse-
rrat, en ese entonces de 21 años, 
y “nos coloca en una situación de 
vulnerabilidad, por lo que hacemos 
responsables a la jueza y a la Fisca-
lía de Procesos Acusatorios de mi 
seguridad y de mis seres queridos”.

Además, “tira todos los esfuer-
zos que se han realizado desde ha-
ce casi cuatro años por encontrar 
verdad y justicia, por lo que lleva-

remos a cabo todas las denuncias y 
apelaciones que se requieran para 
contrarrestar esto que considera-
mos una injusticia”.

El colectivo Una Luz en el Cami-
no desafortunadamente ha tenido 
un aumento de casos de desapari-
ción en la Ciudad de México, aun-
que las autoridades argumentan 
lo contrario, y esta resolución 

“nos deja un mal sabor de boca. 
Hoy no sabemos qué tan bien o 
qué tan mal se está juzgando a 
las personas que están imputadas 
o ya están presas por el delito de 
desaparición por el actuar de la 

jueza Belem Bolaños Martínez”.
Palmeros convocó a la gente a 

seguir con la visibilización “del 
gran problema de la desaparición” 
y que se obligue a las autoridades a 
realizar su trabajo.

Descartó videos 
donde se ve a la 
muchacha subir 
al auto de uno
de los acusados

▲ Integrantes del colectivo Una Luz en el Camino exigen que se reabra 
el juicio ante las “múltiples irregularidades”. Foto Jorge Ángel Pablo



Por seguridad, 
primarias de la 
Cuchilla del Tesoro 
no tendrán clases

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Ciudad de México se convirtió 
en la primera entidad de la Repúbli-
ca Mexicana en declarar la vigencia 
y aplicación del Código Nacional de 
Procedimientos Civiles y Familia-
res, mediante el cual se da prioridad 
al esquema oral y al uso de nuevas 
tecnologías para resolver ese tipo 
de conflictos.

En sesión solemne, el diputado 
Jorge Gaviño Ambriz destacó que 
se pondrá en marcha un nuevo mo-
delo de impartición de justicia di-
gital gradual que permitirá juicios 
más expeditos, abiertos, cercanos 
y accesibles.

Por su parte, la presidenta del 
Congreso, Gabriela Salido, resaltó 
que en materia civil y familiar el 
código entrará en vigor entre el 1º 
de diciembre de 2024 y el 15 de no-
viembre de 2025, y destacó que el 
Legislativo, en coordinación con el 
Poder Judicial de la Ciudad de Mé-
xico, deberá armonizar la ley local 
antes de que comience a aplicarse.

El decreto del código nacional fue 
publicado en el Diario Oficial de la 
Federación el 8 de junio del año pa-

sado, con lo que los estados deben 
cumplir con la declaratoria corres-
pondiente para su entrada en vigor.

Por otra parte, ayer en el segundo 
periodo extraordinario de sesiones 
del Congreso, se aprobó una refor-
ma para incrementar de 70 a 75 
años la edad de retiro de los jueces 
y magistrados del Poder Judicial de 
la Ciudad de México.

El presidente de la comisión de 
Puntos Constitucionales, Diego 
Garrido, destacó que esta reforma 
permite un criterio unificado entre 
los niveles local y federal al homo-
logar ambas normas, y posibilita 
incrementar en cinco años la edad 
de retiro “para aprovechar al máxi-
mo la experiencia de quienes dictan 
justicia en la ciudad”, además de 
contribuir a fortalecer el sistema 
de justicia de la capital.

Con la reforma aprobada, el ar-
tículo 35 constitucional señala que 
“las y los jueces durarán seis años 
en su cargo y podrán ser ratifica-
dos, previa evaluación pública, en 
los términos ya descritos. Durarán 
en el puesto hasta los 75 años y sólo 
podrán ser privados de sus funcio-
nes en los términos que establece 
esta Constitución y las leyes”.

Congreso local avala la 
aplicación del esquema 
oral en procesos civiles
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ELBA MÓNICA BRAVO

A pesar de que autoridades de Pe-
tróleos Mexicanos y de la Secreta-
ría de Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil del Gobierno de 
la Ciudad de México han asegurado 
que es nulo el riesgo de explosividad 
en calles de las colonias Cuchilla 
del Tesoro, Ampliación CTM y San 
Juan de Aragón, en la alcaldía Gus-
tavo A. Madero, tras el hallazgo de 
tres tomas clandestinas en un ducto 
de turbosina, padres y madres de 
familia informaron que escuelas 
de educación básica avisaron que 
suspendían labores esta semana.

Vecinos indicaron que en la pri-
maria Emperador Cuauhtémoc, en 
la Cuchilla del Tesoro, las labores 
se reanudarán el lunes 8 de julio, 
es decir ocho días antes del fin del 
ciclo, que de acuerdo con la Secre-
taría de Educación Pública (SEP) 
es el próximo 16 de julio.

“Buenas tardes padres y madres 
de familia: las autoridades educati-
vas de la SEP indica que la reanu-
dación de labores inicia este lunes 
8 de julio, ya que continúa el proto-
colo de seguridad para salvaguar-
dar la integridad de los alumnos 
para que no exista ningún riesgo. 

El viernes les envío la organización 
de las miniolimpiadas. Gracias”, se 
lee en el aviso que recibieron los 
tutores.

Al respecto, se solicitó infor-
mación al área de comunicación 
social de la SEP, que señaló que 
de acuerdo con una consulta que 
realizó con la Autoridad Educati-
va Federal de la Ciudad de México 
“hasta el momento no hay ningún 
aviso de suspensión de actividades 
escolares”.

Mientras tanto, residentes de 
San Juan de Aragón reportaron 
que la cancelación de clases en las 
instituciones de educación básica 
sólo ocurrió “por protocolo” el lu-
nes pasado; sin embargo, entre los 
vecinos hay posturas encontradas.

Algunos entrevistados señalaron 
que por cuestiones de seguridad 
es adecuado salvaguardar la in-
tegridad física de los menores, al 
tiempo que en Cuchilla del Tesoro 
continúa el lavado de drenaje y tu-
bería por parte del personal de Pe-
mex, así como del Heroico Cuerpo 
de Bomberos y de supervisión de 
Protección Civil “todos los días”, 
por lo que algunos de los padres 
de familia no están de acuerdo 
con la suspensión de actividades 
escolares.

Equipos captadores de 
lluvia han recolectado 
1,700 millones de litros
Encuesta revela que benefi ciados están satisfechos 
con el sistema y por tener garantizado el abasto

EN 4 AÑOS SE INSTALARON MÁS DE 62 MIL

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Entre 2019 y 2023 fueron insta-
lados 62 mil 756 sistemas para 
cosecha pluvial en la Ciudad de 
México por medio de los cuales se 
han captado mil 700 millones de 
litros de agua, cantidad equivalen-
te a una tercera parte del estadio 
Azteca, aseguró la Secretaría de 
Medio Ambiente.

En una evaluación interna so-
bre la aplicación de este progra-
ma, la dependencia destacó que 
el año pasado tres de cada cuatro 
hogares consideraron que el líqui-
do obtenido resultaba suficiente 
para realizar sus actividades co-
tidianas como lavar ropa, pisos, 
uso sanitarios y regar plantas, 
entre otras.

De acuerdo con resultados de 
las encuestas levantadas entre fa-
milias beneficiadas con este pro-
grama, 98 por ciento respondió 
que a partir de que cuentan con 
esa agua han mejorado las condi-
ciones de vida en su hogar con los 
sistemas de captación.

Un 59 por ciento de usuarios 
refirió que antes de contar con 

ellos se preocupaba por no tener  
la suficiente para sus actividades, 
pero esta cifra se redujo a 26 por 
ciento después de la instalación del 
cosechador.

Sobre la calidad del agua reco-
lectada, 79 por ciento considera 
que es buena, mientras 12 por 
ciento la califica como excelente; 
en cuanto al mantenimiento del 
equipo, 89 por ciento de las per-
sonas lo considera fácil y para el 
resto representa una dificultad 
darle servicio.

Se considera que hay una amplia 
adopción y uso del cosechador de 

lluvia por parte de las familias be-
neficiadas, ya que 98 por ciento de 
las personas consultadas indica-
ron haber obtenido agua con este 
sistema en un año y únicamente 
seis, que representan 2 por cien-
to, aseguraron que no habían co-
sechado nada.

Desde hace décadas la disponi-
bilidad de agua por habitante se 
ha reducido sistemáticamente, la 
extracción del líquido subterrá-
neo para la zona metropolitana 
de la Ciudad de México excede la 
recarga de los acuíferos lo que ha 
generado una condición hídrica 
que la convierte en uno de los re-
tos más relevantes para el futuro 
de la urbe.

Ante esta situación, a partir de 
2019 se ha impulsado la cosecha 
de lluvia como una alternativa 
innovadora y sustentable para el 
abasto de la población capitalina. 
El año pasado se instalaron 10 mil 
63 nuevos sistemas de captación 
pluvial en Milpa Alta, Tláhuac y 
Tlalpan.

Los sistemas de cosecha de llu-
via fueron utilizados en su mayo-
ría por mujeres, 64.5 por ciento, y 
35.5 por hombres.

A CONTRACORRIENTE

Solamente en 
2023 fueron 
colocados más 
de 10 mil en
tres alcaldías

▲ Con todo y que refrescó el clima, hay quien se atreve a chapotear. Foto Marco Peláez
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ELBA MÓNICA BRAVO

Personal del Instituto de Verifica-
ción Administrativa (Invea) del 
Gobierno de la Ciudad de México 
colocó sellos de suspensión de acti-
vidades en el inmueble ubicado en la 
calle Sonora 189, colonia Hipódro-
mo, alcaldía Cuauhtémoc, porque 
durante la revisión a la obra –en la 
que se trabajaba a marchas forzadas 
para erigir dos pisos adicionales con 
la colocación de una estructura de 
acero y en la que ya se tenía listo la 
techumbre– no se exhibieron docu-
mentos que los ampararan.

La tarde de ayer el inmueble que 
ocupan dos restaurantes y el Cole-
gio Superior de Gastronomía, que 
se encuentra en la esquina de la ave-
nida México y Sonora,  ya tenía los 
pegotes que indican suspensión de 
actividades en la zona de la terraza.

El presidente de la Fundación 
Roma, Mario Rodríguez, envió do-
cumentos con carácter urgente al 
Invea, a la Procuraduría Ambiental 
y de Ordenamiento Territorial, así 
como a la alcaldía con el fin de ha-
cer una visita para supervisar el uso 
de suelo y de desarrollo urbano en 
área de conservación patrimonial 
colindante a inmueble catalogado.

Luego de que el Invea suspendió 
la actividades del edificio que se en-
cuentra frente al Parque México, y 
que en la década de los 40 ocupó 
la Casa Boker, Rodríguez comentó 
en entrevista que “es probable que 
cambie el estatus de suspensión a 
clausurado, porque a simple vista 
parece complicado demostrar que 
tiene las autorizaciones”.

Mencionó que la exigencia de los 
residentes hacia las diferentes au-
toridades del gobierno capitalino y 
la alcaldía es “que se cumplan con 
lo que marca el programa parcial 

de la colonia Hipódromo, la Ley de 
Desarrollo Urbano y el Reglamen-
to de Construcciones”, entre otras 
disposiciones.

Acotó que “no estamos en contra 
del desarrollo urbano, simplemente 
queremos orden y respeto. Si todo 
está en orden, pues adelante, sin 
problema”; no obstante, el máxi-
mo permitido en la zona de uso de 
suelo habitacional es de máximo de 
15 metros de altura, y esa construc-
ción rebasa los 20 metros.

Los residentes de la zona señala-
ron que los restaurantes recibieron 

un certificado de uso de suelo que 
otorgaron las autoridades capitali-
nas, a pesar de que no existían antes 
de la emergencia sanitaria por co-
vid, mientras los representantes ve-
cinales han recibido diversas quejas 
por el ruido que se genera durante 
las madrugadas.

Invea suspende 
construcción 
adicional en 
Sonora 189

CARECE DE PERMISOS PARA OBRAS

En el lugar funcionan dos 
restaurantes y una escuela 

Ambulantes desalojados 
agreden a personal de vía 
pública de la Cuauhtémoc

Erigen en el Zócalo réplica
del castillo de Chichén Itzá

▲ La construcción de dos pisos 
adicionales en el inmueble de la 
colonia Hipódromo fue motivo 
sufi ciente para la suspensión. 
Foto La Jornada

ELBA MÓNICA BRAVO

Una veintena de hombres identifi-
cados por la alcaldía Cuauhtémoc 
como “grupos de choque de la fami-
lia Sánchez Barrios” se enfrentaron 
a puñetazos, patadas y empujones 
con personal de vía pública adscrito 
a la Dirección General de Gobierno 
en la explanada del edificio de dicha 
demarcación, luego de que se rea-
lizó un operativo de ordenamiento 
del comercio ambulante.

En videos que difundieron las au-
toridades, se observa la llegada de 
sujetos que se fueron a golpes con-
tra los trabajadores que momentos 
antes realizaron, en coordinación 
con personal del Gobierno de la 
Ciudad de México, el dispositivo 
en las inmediaciones de la estación 
terminal Buenavista de la línea B 
del Metro, que es conexión con el 
Metrobús y el Tren Suburbano.

Anafres, botes, carpas, rejas y 
hasta de un cazo lleno de carnitas 
y manteca fueron retirados para 
despejar el espacio público y faci-
litar el paso de los transeúntes y 
usuarios del transporte público, 
en el que algunos de los trabajado-
res que participaron en él portaban 
chaleco guinda con el logotipo de la 
Secretaría de Gobierno.

Las autoridades de la alcaldía 
Cuauhtémoc advirtió en un comu-
nicado que “seguirá realizando ope-
rativos de ordenamiento en vía pú-
blica junto con el gobierno central 
para garantizar el libre tránsito por 
las principales calles y vialidades de 
la demarcación”.

Precisó que la acción involucró 
“a todos aquellos puestos que no 
tienen los permisos correspondien-
tes” e insistió en que ser retiraron 
los de la organización de la familia 
Sánchez Barrios “porque violan las 
disposiciones en materia de protec-
ción civil”.

En el boletín agregó que los 
puestos que invaden los accesos al 
Metrobús de la estación Buenavista 
“tienen instalados tanques de gas 
que ponen en riesgo la seguridad de 
los que por ahí transitan, así como 
también impactan a los usuarios del 
Metro y Tren Suburbano”.

A pesar de que no informó de la 
detención de algunos de los agre-
sores que se fueron en contra de 
los trabajadores frente a policías 
adscritos a la alcaldía, las autori-
dades de Cuauhtémoc insistieron 
en que “se hará valer la ley. Aun 
cuando grupos de golpeadores 
arriben a las instalaciones para 
amedrentar o golpear al personal 
de vía pública”.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Una réplica del castillo de Kukulcán 
de Chichén Itzá, de 15 metros de al-
tura, se construye en el Zócalo co-
mo parte de un espectáculo de luz 
y sonido de 360 grados que tendrá 
animaciones en segunda y tercera 
dimensiones dedicado al pueblo 
maya y a Felipe Carrillo Puerto, 
que se exhibirá del 12 al 21 de julio.

En el patio del Museo de la Ciu-

dad de México, el director general 
de Grandes Festivales Comunita-
rios, Argel Gómez, explicó que 
además de la proyección audiovi-
sual y de videomapping –en el que 
proyectores de video desplegarán 
animaciones e imágenes sobre la 
pirámide–, se montará un espec-
táculo dancístico con la participa-
ción de 40 bailarines en vivo que 
forman parte de la Infinita Com-
pañía, dirigida por Raúl Tamez y 
Rodrigo González.

Esta es la segunda ocasión que 
se realiza un espectáculo de esta 
naturaleza, pues en 2021, como 
parte de la conmemoración de los 
500 años de resistencia contra la 
guerra de Conquista, se construyó 
una maqueta del Templo Mayor 
que generó polémica, pero atrajo 
a miles de visitantes.

Argel Gómez detalló que esta 
vez se proyectarán sobre la ré-
plica del monumento algunos 
pasajes de las narraciones mayas 
durante la Colonia, como la del 
Popol Vuh y del Chilam Balam y 
se podrá conocer acerca de la vida 
y obra de Felipe Carrillo Puerto, 
quien fue gobernador de Yucatán 
entre 1922 y 1924, así como de-
fensor del Mayab.

Agregó que los asistentes apre-
ciarán un ejercicio de memo-
ria histórica “sobre las grandes 
contribuciones culturales de los 
antiguos mayas y la revolución 
social y pacífica que los indígenas 
yucatecos realizaron en los años 
veinte del siglo pasado, liberán-
dose de la esclavitud a lo que los 
llevó la industria en henequenera 
del porfiriato”.

 La estructura del gran templo 
maya empezó a ser armada y se 
espera que acudan miles a 
admirarla. Foto Germán Canseco



AL CIERRE

TOKIO
AP

En una decisión trascendental, la 
Corte Suprema de Japón ordenó 
ayer al gobierno que pague una 
compensación adecuada a cerca 
de una docena de víctimas que 
fueron esterilizadas según una Ley 
de Protección de la Eugenesia, ac-
tualmente en desuso, diseñada para 
impedir que personas con discapa-
cidad tuvieran descendencia.

Unas 25 mil personas fueron es-
terilizadas sin su consentimiento 
entre las décadas de 1950 y 1970 
para “evitar el nacimiento de des-
cendientes de mala calidad”, según 
la ley descrita por los abogados de 
los demandantes como “la mayor 
violación de los derechos humanos 
de la posguerra” en Japón.

El máximo tribunal sentenció 
que la ley de eugenesia de 1948 
es inconstitucional y rechazó la 
afirmación del gobierno de que el 
estatuto de limitación de 20 años 
debería protegerlo contra el pago 
de indemnizaciones.

El fallo beneficia a 11 de 39 de-
mandantes, que lucharon en cinco 
tribunales menores de Japón para 
hacer que su caso llegara al máximo 
tribunal del país. Casos de los otros 
litigantes aún están pendientes.

Tras enterarse del fallo, los de-
mandantes, varios de los cuales 
usan sillas de ruedas, sostenían 
afuera del tribunal letreros que 
decían “Gracias” y “Victoria”. “No 
podría estar más feliz ni podría ha-

ber hecho esto solo”, dijo un deman-
dante de Tokio, de 81 años, que usa 
el seudónimo de Saburo Kita.

Kita dijo que fue esterilizado en 
1957, cuando tenía 14 años y vivía 
en un orfanato. Le contó a su espo-
sa su secreto, largamente guardado, 
justo antes de que ella muriera, hace 
años, y añadió que se arrepentía de 
no haber podido tener hijos.

El juez Saburo Tokura determinó 
que las cirugías de esterilización se 
realizaron “sin motivos raciona-
les” y en una clara discriminación 
contra los demandantes debido a 
su discapacidad, según documen-
tos del tribunal divulgados por sus 
abogados. El tribunal también afir-
mó que el procedimiento vulneró 
severamente su dignidad, y añadió 
que la continua discriminación y la 
grave violación de los derechos hu-
manos durante 40 años a manos del 
gobierno eran un asunto muy serio.

En 2019, en respuesta a fallos de 
tribunales menores que lo hacían 
responsable, el gobierno ofreció un 
pago único en reparación por 3.2 mi-
llones de yenes (unos 360 mil pesos) 
a cada demandante. Sin embargo, el 
máximo tribunal declaró ayer que la 
compensación es insuficiente. 

Ordenan al gobierno japonés 
compensar a discapacitados 
esterilizados por la fuerza 
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Mexicanos Paredes y Téllez 
consiguen cuadrangulares 
en las Grandes Ligas
DE LA REDACCIÓN

El mexicano Isaac Paredes llegó 
ayer a 14 cuadrangulares en esta 
temporada del beisbol de las Gran-
des Ligas; sin embargo, no pudo 
evitar la derrota de su equipo, los 
Rays de Tampa Bay, por 4-2 ante los 
Reales de Kansas City.

El sonorense consiguió su jonrón 
en el primer episodio del partido 
disputado en el Kauffman Stadium, 
con lo que adelantó a los Rays, pero 
los Reales tuvieron una espectacu-
lar jugada defensiva de Kyle Isbel 
en la novena entrada para sellar el 
triunfo.

Después de que el relevista Chris 
Stratton permitió una carrera en la 
octava entrada, James McArthur, 
cerrador de los Reales, dominó al 
dominicano José Siri con un ele-
vado al jardín derecho y a Richie 
Palacios con una falta para dejar 
corredores en segunda y tercera.

McArthur regresó para la no-
vena y recibió un sencillo de Ben 
Rortvedt, pero después ponchó 

al cubano Yandy Díaz y vio a Isbel 
robar a Taylor Walls un extrabase 
con una atrapada contra la barda 
del central. 

Bobby Witt Jr y Vinnie Pasquan-
tino también produjeron carreras 
para llevar a los Reales a su victoria 
número 31 en casa, líderes de la Li-
ga Americana.

En tanto, el también mexicano 
Rowdy Téllez logró su quinto vuela-
cercas del año en el triunfo por 5-4 
de su equipo, Piratas de Pittsburgh, 
sobre los Cardenales de San Luis en 
10 episodios.

El jugador de 29 años envió la 
pelota sobre la cerca del lado iz-
quierdo del campo para llegar a 23 
carreras producidas.   

Por otro lado, Andrew Abbott 
llevó una blanqueada de dos hits 
hasta la séptima entrada y el rele-

vista boricua Fernando Cruz con-
siguió que Aaron Judge conectara 
un roletazo para una doble matanza 
fundamental, con lo que dio a los 
Rojos de Cincinnati una victoria por 
3-2 sobre los alicaídos Yanquis de 
Nueva York.

Más resultados: Boston 7-2 Mia-
mi, Medias Blancas de Chicago 8-2 

Cleveland, Washington 7-5 Mets de 
Nueva York, Houston 9-2 Toronto, 
Atlanta 3-1 San Francisco, Filadel-
fia 5-3 Cachorros de Chicago, San 
Diego 6-4 Texas, Detroit 9-2 Min-
nesota, Milwaukee 3-0 Colorado, 
Oakland 5-0 Angelinos, Baltimore 
4-1 Seattle, entre otros.   

Con información de Ap

JUZGADO TRIGÉSIMO SEXTO CIVIL DE PROCESO 
ORAL

EDICTO
(SEGUNDA  PUBLICACIÓN)

PARA CONVOCAR A LOS POSTORES AL REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA.

En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL 
ORAL seguido por MARÍA DEL MAR BLANQUER CAR-
NERERO en contra de RRA ASESORES DE NEGO-
CIOS E INVERSIÓN, S.A.P.I. DE C.V. con número de 
expediente 57/2021, el  C. Juez Trigésimo Sexto Civil de 
Proceso Oral, Licenciado ERIC DANIEL PRADO MAR-
TÍNEZ en auto emitido el veinticuatro de abril de dos mil 
veinticuatro, ordenó publicar por Edictos a publicarse 
dos veces en el periódico “LA JORNADA” la convoca-
toria a los postores al Remate en Primera Almoneda. 
En consecuencia, por dichos medios de comunicación 
procesal se hace del conocimiento de la referida deman-
dada, lo siguiente:
“Ciudad de México a veinticuatro de abril de dos mil 
veinticuatro…
… para que tenga lugar el Remate en Primera Almoneda 

SIEMPREVIVA TABLAJE 460, UBICADO EN LA LOCA-
LIDAD Y MUNICIPIO DZITAS ESTADO DE YUCATÁN, 
se señalan las ONCE HORAS DEL DÍA DOCE DE JU-
LIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO…
...sirviendo de base para el remate la cantidad de 

PESOS 00/100 M.N.) que resulta del dictamen pericial 
que rindió el perito tercero en discordia, siendo postu-
ra legal la que cubra las dos terceras partes del precio 

La diligencia de remate se llevará a cabo en el local del 
Juzgado Trigésimo Sexto de lo Civil de Proceso Oral, 
ubicado en el piso 13 del inmueble ubicado en Aveni-
da Patriotismo #230, colonia San Pedro de los Pinos, 
alcaldía Benito Juárez, Ciudad de México, c.p.  03800.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS.
LIC. ROSA ELIA JIMENEZ REYES.

EDICTO
Naucalpan de Juárez, Estado de México, a 31 de 

mayo de 2024
Que en fecha 30 de mayo de 2024, Haydee Cristina Ly-
dia Ramírez Trejo, en su carácter de albacea en la suce-
sión testamentaria a bienes de Ana Olegnowicz Jordán, 

-
tuto de la Función Registral la Reposición de la Partida 
número 626, Volumen 21, Libro Primero, Sección Prime-

-
no número 22 de la manzana 38, Ubicado en la sección 
fuentes del “Fraccionamiento Lomas de Chapultepec”, 
en el pueblo de San Miguel Tecamachalco, Municipio de 
Naucalpan Distrito de Tlalnepantla, Estado de México; 

y 7; - - - Antecedente Registral que por el deterioro en 

solicitud y ordenó la reposición de la partida, así como la 
publicación de edicto en Gaceta del Gobierno y Periódi-
co de mayor circulación en lugar que corresponda a esta 

cada uno, haciéndose saber que si existe algún derecho 
que lesione a un tercero que comparezca a deducirlo, lo 

NAUCALPAN

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

 Isaac Paredes, de Rays de 
Tampa Bay, conecta un jonrón 
solitario en la primera entrada 
del encuentro con Reales de 
Kansas City. Foto Ap

DE LA REDACCIÓN

Hace casi una década, el gobierno 
de México comenzó a impulsar los 
estudios en energías renovables. 
El Centro de Investigación en 
Energías Renovables del Océano 
fue conformado por un grupo muy 
grande de académicos de todo el 
país para atender las fuentes de 
energía que hay en los mares, re-
cordó Cecilia Enríquez, profesora 
de oceanografía y procesos coste-
ros de la Escuela Nacional de Es-
tudios Superiores Unidad Mérida 
de la UNAM.

La especialista explicó que hay 

energía en las olas y las corrien-
tes marinas, como podemos ver y 
sentir cuando vamos a las costas. 
“Pero hay otras fuentes que no son 
tan visibles, como los gradientes 
de temperatura que tienen gran 
cantidad que, con la tecnología 
adecuada, puede ser aprovechada 
para convertirla en electricidad, y 
también los gradientes de salini-
dad”, precisó.

Refirió la especialista que el 
oleaje es predecible, pues fluye 
hacia las costas, donde puede ser 
captada y transformada con con-
vertidores en energía útil. La de 
corrientes marinas (importantes 
en las zonas del golfo de Califor-

nia, las costas de Quintana Roo y 
la corriente de Cozumel y el mar 
Caribe) aprovecha la velocidad del 
flujo del agua para generar electri-
cidad con una turbina.

Subrayó que para explotar cual-
quier recurso del planeta, primero 
hay que estudiarlo de forma preci-
sa para saber cuánto existe y cómo 
varía. “Sabemos que el sol sale to-
dos los días y que a lo largo del día 
podemos tener, con la tecnología 
adecuada, energía solar. Pero cada 
que pasa una nube el panel deja de 
generar, y hay semanas o meses en 
los que hay menos energía. Conta-
bilizar esas variaciones es funda-
mental para las renovables”, señaló.

Estudia UNAM cómo aprovechar 
las fuentes de energía marinas

CÁLIDA 
BIENVENIDA 

A BERYL
▲ Cartel en una casa en 
Cancún, Quintana Roo. Se 
prevé que el meteoro, que 
hasta ayer se mantenía en 
categoría 4, toque tierra en la 
entidad esta noche o la 
madrugada del viernes con 
categoría 2 entre las 
localidades Chac Mool y 
Pajaritos, en Felipe Carrillo 
Puerto, informó Alejandra 
Méndez Girón, coordinadora 
del Servicio Meteorológico 
Nacional. El gobierno estatal 
activó anoche la alerta naranja, 
de peligro alto. Foto Afp
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               ESCUDO NACIONAL      
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN                                                 

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN.
JUZGADO DISTRITO EN MATERIA MERCANTIL FEDERAL EN EL ESTADO DE MÉXICO, CON RESIDENCIA EN TOLUCA.

E  D  I  C  T  O.
EN EL JUICIO ORAL MERCANTIL 103/2023, PROMOVIDO POR MARÍA CATALINA ITURIBIDE MORALES, APO-
DERADA LEGAL DE SOFOM INBURSA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINANCIERA 
DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO INBURSA, CONTRA MÓNICA GONZÁLEZ 
RAMÍREZ; CONFORME A LO ORDENADO EN AUTO ADMISORIO DE VEINTINUEVE DE MARZO DE DOS MIL VEIN-
TITRÉS SE DETERMINÓ: Se ordena la práctica de la diligencia de emplazamiento a la demandada MÓNICA GONZÁLEZ 
RAMÍREZ, mediante edictos. hágase saber a la demandada que deberá comparecer al local de este Juzgado, sito en 
calle Sor Juana Inés de la Cruz Sur, número 302, colonia Centro, Código Postal 50000, Toluca, Estado de México, dentro 
del plazo de treinta días hábiles siguientes al de la última publicación de los edictos, para producir su contestación a la 
demanda incoada en su contra en la vía oral mercantil, por María Catalina Iturbide Morales, apoderada legal de SO-
FOM Inbursa, Sociedad Anónima de Capital Variable, Sociedad Financiera de Objeto Múltiple, Entidad Regulada, 
Grupo Financiero Inbursa; y, como se ordenó en auto de veintinueve de marzo de dos mil veintitrés, esté en aptitud 
de ofrecer pruebas y oponer excepciones y defensas que considere pertinentes; asimismo, se informa a la demandada 

las audiencias que se celebren; quedando a su disposición en la tercera secretaría de este juzgado, las copias de 
traslado y sus anexos debidamente autorizados, por lo que deberá comparecer a recogerlas en el plazo aludido. 
Se precisa que los edictos -

expreso del ordinal 1054 del citado código.
Para su publicación tres veces 
presente en la ciudad de Toluca, Estado de México, a los veintiún días del mes de febrero de dos mil veinticuatro. Doy fe.   

TOLUCA, ESTADO DE MÉXICO; VEINTIUNO DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTICUATRO.
ATENTAMENTE.

SECRETARIA DEL JUZGADO DE DISTRITO EN MATERIA MERCANTIL 
FEDERAL EN EL ESTADO DE MÉXICO, CON RESIDENCIA EN TOLUCA.

KAREN LORENA JIMÉNEZ HERNÁNDEZ
(FIRMA ELECTRÓNICA)

AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
Calimaya, Estado de México, junio de 2024.

Licenciado FRANCISCO ARCE ARELLANO, Notario 
Público 196 del Estado de México, con residencia en 
Calimaya, con fundamento en los artículos 4.77 del 
Código de Procedimientos Civiles del Estado de Mé-
xico, 126 y 127 de la Ley del Notariado del Estado de 
México, 66, 68, 69 y 70 del Reglamento de la Ley del 
Notariado del Estado de México, hago saber:
Que mediante escritura número 1039 (mil treinta y 
nueve),  volumen número 29 (veintinueve), de fecha 
veinticuatro de junio del año dos mil veinticuatro, se 
hizo constar la RADICACIÓN DEL PROCEDIMIENTO 
SUCESORIO INTESTAMENTARIO, a bienes de la 
señora TERESA EUSEBIA MILLÁN GÓMEZ, a peti-
ción de los señores ZENÓN BENAVIDES HERNÁN-
DEZ, DANIEL BENAVIDES MILLÁN, JESÚS DAVID 
BENAVIDES MILLÁN y DULCE MAYTE BENAVIDES 
MILLÁN, como cónyuge supérstite y descendientes en 
primer grado de la de cujus respectivamente, quienes 
manifestaron en dicho acto su consentimiento para 
llevar a cabo la referida sucesión ante el suscrito No-
tario, en virtud de ser mayores de edad y de no existir 
controversia alguna.
Para su publicación por dos veces, con un intervalo de 
siete días hábiles. 

NOTARIO FRANCISCO ARCE ARELLANO
TITULAR DE LA NOTARÍA PÚBLICA 196 DEL 

ESTADO DE MÉXICO

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Juz-
gado Décimo Tercero de Distrito en Materia 
Civil en la Ciudad de México, Expediente 
516/2017. 
AL MARGEN DE UN SELLO CON EL ES-
CUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS 
UNIDOS MEXICANOS, PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN, A VEINTICINCO 
DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
En los autos del juicio ordinario mercantil 
516/2017, promovido por NACIONAL FI-
NANCIERA, SOCIEDAD NACIONAL DE 
CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE 
DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE 
FIDUCIARIA EN EL FIDEICOMISO PÚBLI-
CO “FONDO DE CAPITALIZACIÓN E IN-
VERSIÓN DEL SECTOR RURAL (FOCIR), 
se admitió la demanda contra MADERAS 
ESTUFADAS DON JOSÉ, SOCIEDAD DE 
PRODUCCIÓN RURAL DE RESPONSABI-
LIDAD LIMITADA, PABLO SERGIO TALA-
VERA SOTO, JOSÉ NATIVIDAD TALAVE-
RA ROMERO Y MARTHA BEATRIZ SOTO 
ROSALES. En proveído de veinte de junio 
de dos mil veinticuatro, se ordenó llevar a 
cabo la diligencia de requerimiento de pago 
y embargo contra los citados codemanda-
dos, Asimismo se les requiere para que ha-

millón ochocientos veintinueve mil quinien-
tos noventa y cinco pesos 00/100 moneda 
nacional), por concepto de suerte principal, 
a la que fueron condenados en sentencia 

toca civil 236/2020 de diez de junio de dos 
mil veintiuno. Asimismo, se les requiere el 
pago de $437,473.52 (cuatrocientos treinta 
y siete mil cuatrocientos setenta y tres pe-
sos 51/100 moneda nacional), por concepto 
de pago de intereses ordinarios, condena 
que se hizo en resolución interlocutoria de 
catorce de octubre de dos mil veintiuno. Se 

EDICTOS que deberán publicarse por tres 
veces consecutivas en el periódico “La Jor-
nada” y en el Periódico “Diario de México, 
haciendo saber a los demandados debe-
rán comparecer a LAS DIEZ HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL NUEVE DE JULIO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, en el local de 
este juzgado, con el apercibimiento que de 
no comparecer a la diligencia se llevará a 
cabo sin su comparecencia. 

CIUDAD DE MÉXICO, 25 DE JUNIO DE 
2024.

LIC. ADOLFO RAFAEL ESCALONA 
REYNOSO.
RÚBRICA

SECRETARIO DEL JUZGADO 
DECIMOTERCERO DE DISTRITO EN 

MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO.

EDICTO
En el expediente número 880/2022, relativo del juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por LOGISTICA 
ASOCIADA A SU NEGOCIO, S.A. DE C.V., en contra 
de JOKA IMPORTACIONES, S.A. DE C.V., JOAQUÍN 
HERNÁNDEZ REYES y CATALINA GARCÍA GALICIA, 
el C. JUEZ VIGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO dictó SENTENCIA DEFINITIVA 
de fecha veinte de mayo de dos mil veinticuatro cuyos 
puntos resolutivos son los siguientes:---
PRIMERO. Ha sido procedente la vía ejecutiva mercan-
til ejercitada por la actora LOGISTICA ASOCIADA A SU 
NEGOCIO, S.A. DE C.V., pero parcialmente procedente  
la acción cambiaria directa ejercitada; la codemandada 

excepciones y defensas, opuestas y los codemandados 
JOKA IMPORTACIONES, S.A. DE C.V., y JOAQUÍN 
HERNÁNDEZ REYES, se constituyeron en rebeldía. 
SEGUNDO. Se condena a JOKA IMPORTACIONES, 
S.A. DE C.V., y JOAQUÍN HERNÁNDEZ REYES, a pa-
gar a la actora LOGISTICA ASOCIADA A SU NEGOCIO, 

-
LLONES TRESCIENTOS NUEVE MIL SEISCIENTOS 
PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), por concepto 
de suerte principal, importe del pagaré exhibido por la 
actora como base de su acción, suma que deberá pagar 
en el término de CINCO DÍAS, una vez que cause eje-
cutoria esta sentencia, apercibidos que en caso de no 
hacerlo, se hará trance y remate de los bienes embar-
gados en autos, para que con su producto se pague a la 
actora las prestaciones adeudadas conforme al artículo 
1410 del Código de Comercio. TERCERO. Se condena 
a JOKA IMPORTACIONES, S.A. DE C.V., y JOAQUÍN 
HERNÁNDEZ REYES, a pagar a la actora LOGISTICA 
ASOCIADA A SU NEGOCIO, S.A. DE C.V., intereses 

por ciento), producida respecto de la cantidad consigna-
da en el básico, a partir del día siguiente de la fecha del 
vencimiento, es decir, del diecinueve de septiembre de 
dos mil veinte y hasta la fecha en que se haga el pago 
de la cantidad consignada en el mismo, lo que deberá 

del Código de Comercio. CUARTO. Se absuelve a los 
enjuiciados JOKA IMPORTACIONES, S.A. DE C.V., y 
JOAQUÍN HERNÁNDEZ REYES,  de pagar a la actora 
LOGISTICA ASOCIADA A SU NEGOCIO, S.A. DE C.V., 
el Impuesto al Valor Agregado, sobre los intereses mo-
ratorios, en atención a los argumentos vertidos en esta 
resolución. QUINTO. Se absuelve a la codemandada 
CATALINA GARCÍA GALICIA, de todas y cada una de 
las prestaciones reclamadas por JOKA IMPORTACIO-
NES, S.A. DE C.V., y JOAQUÍN HERNÁNDEZ REYES, 
a pagar a la actora LOGISTICA ASOCIADA A SU NE-
GOCIO, S.A. DE C.V., atento a que acreditó parcialmen-
te sus excepciones y defensas, por lo que, se levanta 
el embargo trabado en autos, en la diligencia de fecha 
cinco de octubre de dos mil veintidós, practicada por el 
C. Secretario Actuario adscrito a este Juzgado. SEXTO. 
No se hace especial condena en costas en la presen-

resolutivos de esta sentencia a los enjuiciados JOKA 
IMPORTACIONES, S.A. DE C.V., y JOAQUÍN HER-
NÁNDEZ REYES, mediante edictos, los que deberán 
publicarse dos veces de tres en tres días en el periódico 
“LA JORNADA” de circulación nacional y en el periódi-
co “DIARIO IMAGEN” de circulación local, en términos 

local, de aplicación supletoria al de Comercio. OCTAVO. 
Notifíquese, debiendo quedar constancia en el registro 
electrónico que se lleva en este Juzgado. Así, DEFI-

VIGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES 
MALDONADO, quien actúa asistido de la Secretario de 
Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, 
que autoriza y da fe.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”
LIC. IGNACIO NOGUEZ MIRANDA.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA

2024 FELIPE CARRILLO PUERTO

Administración del Sistema Portuario Nacional 
Manzanillo, SA. de C.V.

Área de Responsabilidades

EDICTO
JAVIER SÁNCHEZ DE LA BARQUERA ARIZA:
Con fundamento en los artículos 193, fracción I, II y 
II, 208 fracción II, de la Ley General de Responsabili-
dades Administrativas y 315 del Código Federal de 

de responsabilidad administrativa bajo el expediente 
número 026/2021, emplazándosele por este conducto, 
para que en el plazo de treinta días contados a partir 
del día siguiente al de la última publicación del mismo, 
comparezca ante esta autoridad administrativa en Av. 
Teniente Azueta número 9, Col. Burócrata, C.P. 28250, 
Manzanillo, Colima; apercibiéndole que de no hacerlo, 
éste se seguirá conforme a derecho y las subsecuen-

practicarán mediante estrados que se coloquen en este 
-

ción del Sistema Portuario Nacional Manzanillo, S.A. de 
C.V., quedando a su disposición en el Área de Respon-

nos ocupa; en el entendido de que deberá publicarse 

mayor circulación en la República, por tres veces con-
secutivas de siete en siete días. Asimismo, se hace de 
su conocimiento que se encuentran señaladas las DIEZ 
HORAS DEL VEINTIDÓS DE AGOSTO DE DOS MIL 
VEINTICUATRO, para la celebración de la audiencia 
inicial ante esta autoridad substanciadora.

Atentamente 
Manzanillo, Colima, a 27 de junio de 2024

Titular del Área de Responsabilidades del Órgano 

Sistema Portuario Nacional Manzanillo, S.A. de C.V.
Licenciada Rocío Flores Núñez

Rúbrica

AVISO NOTARIAL
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Licenciado MAURICIO MONTOYA MANZO Notario 
Público Número 169 del Estado de Michoacán; hago 
saber para los efectos del Artículo 160 ciento sesenta 
de la Ley del Notariado para el Estado de Michoacán, 
que en escritura pública número 7584 de fecha 27 de 
junio del 2024 ante mí:
1.- Se inició la Tramitación Extrajudicial a bienes de 
la Sucesión Intestamentaria del señor JOSÉ CARLOS 
TORRES RODRÍGUEZ Y/O CARLOS TORRES RO-
DRÍGUEZ.
2.- El señor JUAN TORRES RAMÍREZ hijo del autor 
de la sucesión:

del de cujus.
b) Acreditó su carácter de hijo legítimo.
c) Se acreditó el último domicilio del de cujus, Loca-
lidad El Palmito, Municipio de Numarán, Michoacán.
3.- Se llevó a cabo la información testimonial de los 
señores RUBÉN ÁLVAREZ ARÉVALO Y GABRIEL 
MARTÍNEZ CABRERA.
4.- El señor JUAN TORRES RAMÍREZ se reconoció 
el carácter de único y universal heredero y expresa-
mente aceptó la herencia que le corresponde en la 
Sucesión, por lo que conviene en asumir el cargo de 
ALBACEA DEFINITIVO de la presente sucesión, ma-
nifestando éste que acepta y protesta el cargo confe-
rido y que con tal carácter procederá a la formulación 
del inventario y avalúos del acervo hereditario, sin 
necesidad de caucionar su manejo por resultar único 
y universal heredero.

La Piedad, Estado de Michoacán, a  28 de junio 
de 2024.

LICENCIADO MAURICIO MONTOYA MANZO
Notario Público Número 169 del Estado de 

Michoacán
R.F.C. MOMM-710913-D2A.

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN
Juzgado Primero de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con Competencia en la República Mexicana y 

Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el 
Primer Circuito, con sede en la Ciudad de México 

Nivel P.B. Col. Del Parque, Ciudad de México C.P. 
15960

EDICTO
dad de responsabilidad limitada, de capital variable y 
Ana Yolanda Farías Paniagua.
En el lugar en lugar en que se encuentre, se requiere 

sociedad de responsabilidad limitada, de capital varia
ble y Ana Yolanda Farías Paniagua para que pague a la 
parte actora la cantidad de dos millones de pesos, por 
concepto de suerte principal y, en caso de no hacer el 

de la referida prestación; en el entendido que de no ha

actora, respecto de lo cual se precisa que el señalamien

siguientes a la fecha de la publicación del último edicto, 

Código de Comercio.
Asimismo, se le emplaza al juicio ejecutivo mercantil oral 

en Materia de Extinción de Dominio con competencia 
en la República Mexicana y Especializado en Juicios 
Orales Mercantiles en el Primer Circuito, en Ciudad de 
México, promovido por Angel Abraham Matos Aragón, 

sociedad anónima promotora de inversión, de capital 
variable, sociedad de objeto múltiple no regulada, en el 

cepto de suerte principal, importe del título de crédito, 
base de la acción
b) El pago de ellas cantidades resultantes, en concepto 

de vencimiento del documento base de la acción hasta 
la total liquidación de la deuda.
c) El pago de las cantidades resultantes, en concepto 

vencimiento del documento base de la acción hasta la 
total liquidación de la deuda.

Aragón, para que se encarguen de la dirección del juicio 
que se promueve.
e) El pago de gastos y costas que se originen con motivo 
de la tramitación del presente juicio, en términos de los 

Código de Comercio en vigor”.

manda ante este juzgado dentro del plazo de treinta 
días contado a partir del día siguiente al de la última 

Para tal efecto, quedan a su disposición la copia de 
traslado de la demanda en la secretaría de este órgano 
jurisdiccional.

Ángel Alejandro Martínez Pérez

de Extinción de Dominio con Competencia en la 
República Mexicana y Especializada en Juicios Orales

Mercantiles en el Primer Circuito, con sede en la 
Ciudad de México

EXPEDIENTE NO. 21-0049-121M

EDICTO.
RAQUEL DE LA MORA SOTO,
HELIO OMAR MARTÍNEZ ARRENQUÍN,
PRESENTE.
Se le hace saber que ante el JUZGADO ESPECIALI-
ZADO EN ORALIDAD MERCANTIL, CON SEDE EN 
ARMERÍA, COLIMA, se radicó el expediente 21-0049-
121M, con motivo de la demanda presentada por el 
MTRO. CARLOS DOMINGO MAGAÑA RAMÍREZ y/
otros, en su carácter de endosatarios en procuración 
de la CAJA POPULAR 15 DE MAYO S.C. DE A.P. DE 
R.L DE C.V., reclamando de Usted, por la VIA ORAL 
MERCANTIL EJECUTIVA, en ejercicio la ACCIÓN 
CAMBIARIA DIRECTA, el pago de la cantidad de 
$857,136.00 (OCHOCIENTOS CINCUENTA Y SIETE 
MIL CIENTO TREINTA Y SEIS PESOS 00/100 M.N.) 
por concepto de suerte principal y demás presta-
ciones que hace alusión en su escrito de demanda; 
por lo tanto y en cumplimiento a lo ordenado por 
auto de fecha 28 veintiocho de mayo del año 2021 
dos mil veintiuno y 07 siete de junio del 2024 dos mil 
veinticuatro, se les emplaza a Juicio, por medio del 
presente edicto, para que en el término de TREINTA 
DÍAS contados a partir de la última publicación del 
edicto de referencia, se presente ante este JUZGA-
DO ESPECIALIZADO EN ORALIDAD MERCANTIL, 
CON SEDE EN ARMERÍA, COLIMA, a efectuar el 
pago de lo reclamado o en su caso señalar bienes 
de su propiedad en los cuales trabar ejecución y bas-
ten a garantizar lo reclamado con sus consecuencias 
legales, así como a dar contestación a la demanda 
entablada en su contra, si tuviere excepciones legales 
que hacer valer, debiendo ofrecer las pruebas que a 
su parte correspondan,  y señalar domicilio para oír 

-
pal de Armería Colima, apercibido que en caso de no 

carácter personal, se realizaran por medio de lista que 
-

puesto por los artículos 1068 fracción III, 1069, 1390 
Ter 7 en relación a los artículos 1390 bis 10, 1390 BIS 
11, 1390 bis 13 del ordenamiento citado, ya que de lo 
contrario se tendrá por precluído su derecho, confor-
me a lo señalado por el artículo 1078 del Código antes 
mencionado. Se le(s) hace de su conocimiento que 
quedan en la Secretaría de Acuerdos del Juzgado, a 
su disposición las copias simples de traslado para que 
se instruya de ellas.

ARMERIA, COL., A 07 SIETE DE JUNIO DE 2024 
DOS MIL VEINTICUATRO.

LICDA. DIANA ELIZABETH TORRES AVALOS.
SECRETARIA DE ACUERDOS

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia del Distrito Federal, 
México,  Juzgado Sexagésimo Séptimo de lo 
Civil, Secretaría “A”.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO, promovido por ADMINISTRADORA 
FOME 1, SOCIEDAD DE RESPONSABILI-
DAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE en 
contra de TARCISIO MERLOS VILLA, Exp. 
No. 779/2022, se dictaron unos AUTOS que 
en su parte conducente dicen:- - - CIUDAD 
DE MÉXICO, A VEINTINUEVE DE MAYO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO. Agréguese 
al cuaderno principal número 779/2022, ... 

número 1 a cargo del demandado TARCISIO 
MERLOS VILLA y en preparación de la mis-

para que comparezca personalmente y no 
por conducto de apoderado el día y hora que 
se ha señalado para la audiencia de pruebas 
y alegatos a absolver posiciones apercibido 
que de no comparecer sin justa causa se le 
declarara confeso de las posiciones que pre-

conformidad con lo dispuesto por los artícu-
los 309 y 322 del Código Procesal Civil. Por 
así corresponder al estado de autos y per-
mitirlo las labores del juzgado y de acuerdo 
a la agenda se señalan las NUEVE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL SIETE DE 
AGOSTO DE DOS MIL VEINTICUATRO, 

de la audiencia de desahogo de pruebas y 
alegatos. . .Toda vez que se emplazó al de-
mandado por medio de edictos, notifíquese 
la fecha y hora señalados para la audiencia 
de pruebas y alegatos dos veces de tres en 
tres días en el periódico LA JORNADA. Con 
fundamento en el artículo 639 del Código 
Adjetivo Civil.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó 

DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN 
LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciado EUS-
TORGIO MARÍN BARTOLOMÉ, asistido de 
la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada 
Nely Angélica Toledo Álvarez, quien autoriza 
y da fe. Doy fe. PUBLÍQUENSE EDICTOS 
POR DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS 
EN EL PERIODICO: LA JORNADA.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO.
RÚBRICA

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, JUZGADO 20 CIVIL, TORRE SUR, PISO 

10, NIÑOS HÉROES 132, COLONIA DOCTORES, 
DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC, C.P. 06720, CIUDAD 

DE MÉXICO, TELÉFONO: 51341184 SECRETARIA “A” 

EDICTO 
Que en los autos relativos al juicio EJECUTIVO MER-
CANTIL promovido por DISTRIBUIDORA SANTIAGO 
S.A. DE C.V. en contra de SIE DATA CENTERS, SO-
CIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE E HIPÓLI-
TO LÓPEZ GORDILLO expediente 121/2021, la C. Juez 
dicto los siguientes acuerdos: 
LA SECRETARIA DE ACUERDOS HACE CONSTAR 
QUE EL TÉRMINO DE TRES DIAS CONCEDIDOS A LA 
PARTE DEMANDADA PARA DESAHOGAR LA VISTA 
ORDENADA EN AUTO DE FECHA TRES DE MAYO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, CORRIÓ DEL TRECE 
AL QUINCE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
CONSTE. DOY FE. Ciudad de México a tres de junio de 
dos mil veinticuatro. 
CIUDAD DE MÉXICO, TRES DE JUNIO DE DOS MIL 
VEINTICUATRO. 

que antecede.: 
Agréguese a sus autos en el expediente número 
121/2021, el escrito de la apoderada de la parte actora, 
visto lo peticionado y constancias de autos se tiene por 

al no haber señalado nuevo domicilio para oír y recibir 
-

do, en el término concedido para ello, por precluido su 
derecho para hacerlo valer con posterioridad, con fun-

consecuencia, se hace efectivo el apercibimiento decre-
-

caciones le surtirán por BOLETIN JUDICIAL en términos 

supletoria al de la materia mercantil  Y como lo peticiona, 

que no fue localizada la parte demandada SIE DATA 
CENTERS, S.A. DE .C.V. E HIPOLITO LÓPEZ GORDI-
LLO, en el domicilio señalado en autos, en tal virtud de 
se ordena llevar acabo la diligencia ordenada en proveí-
do de fecha dieciséis de febrero de dos mil veinticuatro 
y su aclaratorio de fecha veintinueve de febrero de dos 
mil veinticuatro, por medio de edictos, que se publiquen 

JORNADA”, y “EL ECONOMISTA”, así como en el BO-
LETÍN JUDICIAL, Y ESTADOS DE ESTE JUZGADO, 
de conformidad con el artículo 1070 primer párrafo del 

-
sentarse al local de este juzgado, en la Secretaria “A” 
del Juzgado 20° Civil de este Tribunal, sito en Avenida 
Niños Héroes número 132, 10° Piso, Colonia Doctores, 

-
doles saber que deberán presentarse al local de este 
Juzgado A LAS CATORCE HORAS DEL DÍA NUEVE 
DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTICUATRO a hacer 
pago liso y llano por los medios autorizados por la Ley, 
es decir en términos del artículo 188 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Ciudad de México, a la parte 
actora o a quien legalmente represente sus derechos de 
la cantidad de $17,567,290.05 (DIECISIETE MILLONES 
QUINIENTOS SESENTA Y SIETE MIL DOSCIENTOS 
NOVENTA PESOS 05/100 M.N.), ordenada en auto de 
fecha dieciséis de febrero y aclaratorio de fecha vein-
tinueve de febrero ambos de dos mil veinticuatro y de 
no hacerlo deberá a señalar bienes de su propiedad 

apercibidos y que de no hacerlo el derecho de señalar 
bienes corresponderá a la parte actora, poniéndolos en 

-
signe la parte actora, Proceda la persona encargada del 

del Juzgado Vigésimo de lo Civil de Proceso Escrito, 
Maestra REMEDIOS MANI MARTINEZ, ante la C. Se-
cretaria de Acuerdos “A” Licenciada CLAUDIA LETICIA 
ROVIRA MARTÍNEZ con quien actúa y da fe. DOY FE. - 

CIUDAD DE MÉXICO 05 DE JUNIO DE 2024 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO 
VIGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR 

DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
LIC.CLAUDIA LETICIA ROVIRA MARTINEZ 

BOLETÍN JUDICIAL Y ESTADOS DE ESTA JUZGADO.

EDICTOS
En el expediente de juicio de amparo 955/2022, ra-
dicado en este Juzgado Segundo de Distrito en el 
Estado de Colima, promovido por José Luis Guzmán 
Anaya, en contra de la sentencia interlocutoria dictada 
el doce de agosto de dos mil veintidós, en el incidente 
de sustitución patronal derivado del expediente labo-
ral ordinario 75/2002, del índice de la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje de Colima.
Por lo que, en auto de dieciocho de junio de dos mil 
veinticuatro, con fundamento en el artículo 27 de la 
Ley de Amparo y el numeral 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria a la 
Ley de Amparo, se ordenó emplazar mediante edictos 
al presente juicio de amparo a las personas morales 
terceras interesadas Motormexa, sociedad anónima 
de capital variable, Automanagemet, sociedad civil y 
Super Body Shop de Guadalajara, sociedad civil, los 
cuales deberán publicarse a costa de la albacea de la 
parte quejosa, por tres veces de siete en siete días en 

mayor circulación en la República. 
Por lo que, se hace saber a los terceros interesado 
que deben presentarse ante este Juzgado a impo-
nerse de este expediente dentro del plazo de treinta 
días hábiles contados a partir de la última publicación 
ordenada, apercibidos que de no hacerlo así, las ulte-

-

dure el emplazamiento.
Atentamente

Colima, Colima, a 24 de junio de 2024
Osvaldo Sánchez Magaña

Secretario del Juzgado Segundo de Distrito en el 
Estado de Colima

EDICTOS
PARA EMPLAZAR A LOS DEMANDADOS 
JORGE CHAVEZ GARCIA Y CAROLINA 

HERRERA ESTRADA
Juzgado 4º de lo civil

SRIA “B”
EXP: 848/2019

En cumplimiento a lo ordenado en autos de 
treinta de octubre y diecisiete de noviembre 
de dos mil veintitrés y quince de mayo de dos 
mil veinticuatro, relativo al juicio ESPECIAL 
HIPOTECARIO promovido por DESSETEC 
DESARROLLO DE SISTEMAS SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE en contra 
de CHAVEZ GARCIA JORGE Y HERRERA 
ESTRADA CAROLINA, con número de expe-
diente 848/2019, La C. Juez Cuarto de lo Ci-
vil de esta Capital, ordenó EMPLAZAR a los 
DEMANDADOS JORGE CHAVEZ GARCIA 
Y CAROLINA HERRERA ESTRADA, hacién-
dole saber que deben presentarse dentro del 
término de TREINTA DÍAS hábiles ante este 
juzgado, para contestar la demanda instau-
rada en su contra y oponer las excepciones 
y defensas, así como señalar domicilio en 

con el apercibimiento que para el caso que 
se abstengan de dar contestación a la de-
manda, con fundamento en el artículo 271 
del Código Citado, se le tendrá a dicho co-
demandado por contestada la demanda en 

de carácter personal les surtirán efectos por 
medio de Boletín Judicial, con fundamento 
en el artículo 637 del Código invocado, sal-
vo que otra cosa se prevenga, quedando a 
su disposición en este juzgado las copias de 
traslado respectivas por el término sentado, 
precisándose que dichos edictos deberán 
ser redactados de manera precisa, concisa, 
de conformidad con el artículo 128 del Códi-
go de Procedimientos Civiles.
Asimismo se hace del conocimiento de los 
demandados el contenido del auto de trein-
ta de abril de dos mil veinticuatro que a la 
letra dice:
“… En la Ciudad de México, a treinta de abril 
dos mil veinticuatro.
A su expediente el escrito presentado por 
ALEJANDRO VILLANUEVA HERNANDEZ, 
por señalado domicilio para oír y recibir no-

que señala con las amplias facultades a que 
-

cedimientos Civiles para el Distrito Federal 
hoy Ciudad de México, toda vez que cuenta 
con cédula profesional que lo acredita como 
Licenciado en Derecho. Por autorizada a la 

que indica, sin perjuicio de las autorizacio-
nes hechas con anterioridad. Se le tiene al 
promovente acreditando su legitimación ac-
tiva en el presente asunto, en términos del 
contrato de cesión onerosa de créditos, de 
derechos crediticios litigiosos, adjudicata-
rios y derechos derivados de los mismos, 
lo cual acredita en términos de la escritura 
número 132, 652 de seis de marzo de dos 
mil veinticuatro, pasada ante la fe del Notario 
Público número 221 de la Ciudad de México, 
Licenciado FRANCISCO TALAVERA AUTRI-
QUE, documental que hace prueba plena de 
conformidad a lo dispuesto por los artículos 
327 fracción I y 403 del Código de Procedi-
mientos Civiles para el Distrito Federal hoy 
Ciudad de México, en consecuencia, corríja-
se la caratula de este expediente, el libro de 
gobierno y los sistemas computacionales de 
este Tribunal para quedar como parte actora: 
DESSETEC DESARROLLO DE SISTEMAS 
S.A. DE C.V., hoy VILLANUEVA HERNAN-
DEZ ALEJANDRO. De igual forma gírese 

Partes Común para Juzgados y Salas del 
Poder Judicial de la Ciudad de México, para 
que ordene a quien corresponda proceda a 
realizar las adecuaciones pertinentes en la 
base de datos de juzgados y salas sobre la 
nueva denominación de la actora. En cum-
plimiento a la circular CJCDMX-08/2022 de 
veintidós de febrero de dos mil veintidós, se 
le hace del conocimiento a las partes: “Se 
hace constar, que todas las actuaciones 
judiciales del presente expediente han sido 
digitalizadas y obran en el expediente digital, 

-
do ambas versiones de los mismos efectos 
legales”. NOTIFÍQUESE – LO PROVEYÓ Y 
FIRMA LA C. JUEZ CUARTO DE PROCESO 
ESCRITO DE PRIMERA INSTANCIA EN MA-
TERIA CIVIL DEL PODER JUDICIAL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO LICENCIADA FLOR 
DE MARÍA HERNÁNDEZ MIJANGOS ANTE 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”, LI-
CENCIADO RAUL CALVA BALDERRAMA.- 
QUE AUTORIZA Y DA FE.- DOY FE…”

ATENTAMENTE.
En la Ciudad de México, a 16 de Mayo de 

2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. RAUL CALVA BALDERRAMA.
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Sergio Ramírez  6

Ilán Semo  15

Jordy Micheli 15

Víctor Iván Gutiérrez 16

Rosa Miriam Elizalde 16

Orlando Delgado Selley 20
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Liberaron a 2 acusados 
de desaparecer a la 
joven Montserrat Uribe        
l La jueza Bolaños 
resuelve que hubo 
feminicidio, pese a 
que no hay cuerpo       

l ‘‘Proceso con 
anomalías graves’’, 
denuncia la madre 
de la víctima  

l El caso ocurrió 
en la alcaldía 
Iztapalapa en  
julio de 2020  

l Impugnará ante  
la Judicatura y 
presentará queja en 
Derechos Humanos      

laura gómez flores / P 31

▲ jaqueline Palmeros, madre de la joven desaparecida jael 
Montserrat uribe y fundadora del colectivo una luz en el Camino, 
detalló en conferencia de prensa las irregularidades procesales de 

la jueza Belem Bolaños Martínez, quien liberó a dos imputados en la 
desaparición forzada de su hija. Anunció que emprenderá acciones 
legales para que se reponga el juicio. Foto josé Ángel Pablo García. 

l Podría seguir 8 años más; tendrá control 
sobre los coordinadores parlamentarios       

néstor jiménez / P 9

Serán votados el próximo domingo   

Avanzan cambios en 
estatutos del PRI para 
la relección de Alito                  

México bate 
récord en sus 
exportaciones a 
Estados Unidos                         
● De enero a mayo alcanzó 
ventas por 206 mil  
796 millones de dólares     
 
● Incremento de 6 por 
ciento; se consolida como  
principal socio comercial            
  
braulio carbajal / P 18

Sheinbaum:  
no se evalúa a 
Norma Piña, sino 
al Poder Judicial                         
● ‘‘El objetivo de la  
reforma es que el pueblo y la 
nación estén por delante’’     
 
● ‘‘Ministros han cometido 
abusos, como cuando  
frenaron la ley eléctrica’’ 
  
alma e. muñoz  / P 4




